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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

COMISIÓN QUINTA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

ACTA NÚMERO 018 DE 2020

(mayo 5)
Legislatura 2019-2020 Segundo Periodo

En la ciudad de Bogotá, D. C., a los cinco (5) días 
del mes de mayo de dos mil veinte (2020), previa 
convocatoria de la Mesa Directiva, se reunieron de 
manera virtual, a través de la Plataforma Zoom, los 
honorables Senadores miembros de la Comisión 
Quinta de Senado de la República, para llevar a cabo 
sesión formal de la misma.

- El honorable Senador Carlos Felipe Mejía 
Mejía, Presidente de la Comisión, luego del saludo 
inicial, solicita a la señora Secretaria de la Comisión, 
realizar el correspondiente llamado a lista, a fin de 
verificar el quórum existente.

- La doctora Delcy Hoyos Abad, Secretaria 
General de la Comisión, realiza el llamado a lista y 
contestaron los siguientes Senadores conectados a la 
plataforma zoom:

Miguel Ángel Barreto Castillo
Alejandro Corrales Escobar
Daira de Jesús Galvis Méndez
Guillermo García Realpe
Dídier Lobo Chinchilla
Jorge Eduardo Londoño Ulloa
Maritza Martinez Aristizábal
Carlos Felipe Mejía Mejía
José David Name Cardozo

A C TA S  D E  C O M I S I Ó N

Sandra Liliana Ortiz Nova
Eduardo Emilio Pacheco Cuello
Nora Maria Garcia Burgos
- La señora Secretaria informa al señor 

Presidente que han respondido al llamado a lista, 
doce (12) honorables Senadores, habiéndose 
constituido quórum para decidir.

- En el transcurso de la sesión, ingresó a la 
plataforma el honorable Senador Jorge Enrique 
Robledo Castillo.

 - Con excusa que a continuación se relaciona, 
deja de asistir el honorable Senador Pablo Torres 
Victoria.

Bogotá, D. C., 7 de mayo de 2020.
Doctor:
Carlos Felipe Mejía Mejía
Presidente Comisión Quinta
Doctora:
Delcy Hoyos Abad
Secretaria de Comisión Quinta
Asunto: Excusa por la no asistencia a la sesión de 

Comisión Quinta de 5 de mayo 2020 Cordial saludo:
El día 5 de mayo de 2020 tenía programada la 

teleconsulta médica con Código 6069275885 doctor 
Michel Daniel Bernal a las 9:30 am en la EPS, dado 
que presenté presión alta y malestar. Posteriormente 
al siguiente día 6 de mayo de 2020 tuve que ir por 
urgencias al médico, dado que se mantuvo la presión 
alta, de la cual me dieron 5 días de incapacidad.

Por este motivo, no pude asistir a la sesión 
programada para el día 5 de mayo de 2020, por el 
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cual remito la excusa por esta eventualidad con la 
incapacidad dada el 6 de mayo de 2020.

Anexo incapacidad.
Muchas gracias por la atención y diligencia. 

Atentamente,

- Siendo las 09:46 a. m., el señor Presidente 
da apertura a la sesión y dispone que por Secretaría 
se de lectura al orden del día programado para la 
fecha.

SESIÓN VIRTUAL
ORDEN DEL DÍA

Fecha: martes 5 de mayo de 2020
Hora de citación: 9:00 a. m.

I
Llamado a lista y verificación de quórum

II
Discusión y aprobación del Orden del Día

III
Discusión y aprobación de las Actas números 

006, 015, 016, y 017 correspondientes a las 
sesiones de 2 de septiembre, 26 de noviembre, 10 
y 11 de diciembre de 2019, respectivamente.

IV
Lo que propongan los Honorables Senadores.

- Leído el Orden del Día, el señor Presidente 
lo somete a consideración de los miembros de la 
Comisión; cerrada la discusión, lo somete a votación 
ordinaria, y en señal de aprobación, cada uno de los 
senadores levanta la mano. La Comisión lo aprueba 
sin modificaciones.

- Acto seguido, y por solicitud del señor 
Presidente, la señora Secretaria informa que el 
siguiente punto del orden del día, es la discusión 
y aprobación de las Actas números 006, 015, 
016, y 017 correspondiente a las sesiones de 2 de 
septiembre, 26 de noviembre, 10 y 11 de diciembre 
de 2019, respectivamente.

- La señora Secretaria comunica que la 
honorable Senadora Sandra Ortiz se excusa de votar 
el Acta 016 de la sesión de 10 de diciembre, porque 
no estuvo presente en la sesión.

- Con la venia de Presidencia, interviene el 
honorable Senador Alejandro Corrales Escobar, 
quien expresa:

Yo también le pido que cuando salga la votación se 
deje claro que no voto el Acta 17, porque en esa está 
el proyecto de ley de polinizadores, y la Comisión 
me aprobó a mí un impedimento en esa ley, y yo me 
retiro, dejaría esa constancia para aprobar las otras. 
Muchas gracias Presidente.

- La señora Secretaria, propone que las actas 
se voten por separado, debido a las razones de los 
Senadores Sandra Liliana Ortiz Nova y el Senador 
Alejandro Corrales Escobar.

- Interviene el honorable Senador Eduardo 
Emilio Pacheco Cuello, quien manifiesta:

De igual manera señor Presidente, 17 tampoco 
podría votarla, yo tenía permiso, ese reposa en la 
Comisión Quinta; estaba en un congreso en los 
Estados Unidos para esa fecha, entonces no podría 
votar el Acta 17.

- Interviene la señora Vicepresidente 
de la Comisión, Senadora Maritza Martínez 
Aristizábal y expone:

Pues yo la verdad es que no tengo un registro 
de si falté a alguna sesión, creería que estuve en 
todas, pero no tengo registro ni si falté, ni si me 
declaré impedida o algo en alguna de ellas; entonces 
yo le pediría a la secretaria que nos ayude a los 
Congresistas y no nos permita votar donde tengamos 
o impedimento o ausencia.

- La doctora Delcy Hoyos Abad, Secretaria 
de la Comisión, propone:

Entonces si le parece presidente ponemos las 
actas para la próxima sesión, la aprobación, mientras 
verificamos cada uno, porque pues no tengo claridad, 
tendría que mirar cada acta a ver quiénes estuvieron 
presentes y quiénes no.

- Con la venia de la Presidencia, la 
honorable Senadora Daira de Jesús Galvis 
Méndez, expresa:

En igual sentido que la doctora Maritza Martínez, 
yo no recuerdo con precisión, ni llevo, no tengo la 
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estadística aquí en mi casa de qué contienen esas 
actas, si estuve o no estuve, entonces por eso con la 
venia suya si se somete a votación, yo no me someto 
a votar algo que no sé si estuve o no estuve.

- El señor Presidente de la Comisión, somete 
a consideración de los miembros de la Comisión, la 
proposición de la señora Vicepresidente de aplazar 
la votación de las actas para la próxima sesión, y, 
cerrada la discusión, somete a votación ordinaria 
estando de acuerdo los senadores presentes, siendo 
aprobada por unanimidad.

- Por instrucciones del señor Presidente 
de la Comisión, la señora Secretaria informa 
que el cuarto punto del orden del día es lo que 
propongan los honorable Senadores; y que 
han sido radicadas varias proposiciones en la 
Secretaría, a través de correo electrónico, y 
continúa la señora Secretaria:

También hay una proposición que había sido 
radicada por el Senador Jorge Enrique Robledo 
la semana anterior y aún no se ha votado; otra 
proposición que radicó el Senador José David 
Name, una proposición del Senador Jorge Eduardo 
Londoño Ulloa, y una proposición suya señor 
Presidente, tengo cuatro (4) proposiciones, también 
una proposición del Senador Barreto que me están 
enviando, el Senador Guillermo García Realpe 
tiene una proposición también, serían seis (6) 
proposiciones.

- Seguidamente, por solicitud del señor 
Presidente, la señora Secretaria da lectura a las 
proposiciones radicadas.

PROPOSICIÓN

Cítase a la Ministra de Minas, María Fernanda 
Suárez Londoño, a la Superintendente de Servicios 
Públicos, Natasha Avendaño García, a un debate de 
control político sobre la división en dos empresas y 
la venta de Electricaribe, el debate será transmitido 
por el Canal Congreso y la televisión institucional.

Anexa cuestionario, es la proposición del Senador 
Jorge Enrique Robledo Presidente.

PROPOSICIÓN

Citase a la señora Ministra de Minas y 
Energía, María Fernanda Suárez Londoño; a la 
Superintendente de Servicios Públicos Domiciliarios, 
Natasha Avendaño García; y al Agente Interventor 
de Electricaribe, Ángela Patricia Rojas; a debate 
de control político sobre el proceso de venta de 
Electricaribe, el cual se realizará en sesión de la 
Comisión Quinta del Senado de la República.

Invítese al señor Procurador General de la 
Nación, doctor Fernando Carrillo Flórez; y al señor 
Contralor General de la República, doctor Carlos 
Felipe Córdoba Larrarte; el debate se realizará en la 
fecha que la mesa directiva determine y contará con 
transmisión de televisión en directo.

Firma, el Senador José David Name Cardozo.

PROPOSICIÓN
En ejercicio de la función constitucional de 

control político y a lo dispuesto por los artículos 244 y 
subsecuentes de la Ley 5ª de 1992, cítese al Ministro 
de Ambiente y Desarrollo Sostenible, Ricardo 
Lozano Picón; y al Director de la Autoridad Nacional 
de Licencias Ambientales (ANLA), Rodrigo Suárez 
Castaño; para discutir sobre las decisiones tomadas 
frente al Covid-19 en participación ambiental.

Firma el Senador Jorge Eduardo Londoño Ulloa.
PROPOSICIÓN

La Comisión Quinta del Senado de la República 
ha adelantado sesiones virtuales, en las cuales hemos 
podido escribir informes sobre las políticas públicas 
del Gobierno nacional, y debatir con los gremios y 
representantes de los diversos sectores, en los que 
tiene que ver con los asuntos de esta Comisión como 
agricultura y desarrollo rural, medio ambiente, 
servicios públicos, energía y petróleo; considerando 
que un asunto relevante aun no abordado por la 
Comisión este año, es la minería y en especial la 
problemática de los pequeños mineros, propongo 
citar a la Viceministra de Minas y a la directora de 
la Agencia Nacional de Minería; para que expongan 
ante esta Comisión y respondan este cuestionario 
general lo más detalladamente posible.

Invitar a las entidades gremiales asociativas 
del sector minero y de la pequeña minería, que 
quieran participar en este debate, así como a los 
gobernadores y alcaldes municipales que también 
consideren oportuno expresar sus inquietudes sobre 
la minería en este debate.

Firma el Senador Carlos Felipe Mejía.
Anexa cuestionario.

PROPOSICIÓN
Cítase a debate de control político en sesión de 

la Comisión Quinta del Senado de la República, en 
la fecha y hora que determine la mesa directiva, a la 
señora Ministra de Minas y Energía, doctora María 
Fernanda Suárez; a la Presidente de la Agencia 
Nacional Minera, doctora Silvana Habib; para que 
en el marco de sus competencias, expongan y rindan 
informes sobre el cuestionario que a continuación se 
relaciona, y expliquen ¿cuál será la forma de trabajo 
con los sectores mineros, esmeralderos de occidente 
y oriente del departamento de Boyacá?

Lo anterior, teniendo en cuenta las siguientes 
problemáticas expuestas reiteradamente por quienes 
representan este sector minero, y considerando que 
el país requiere del aporte de todos los sectores 
productivos. 

Firma el Senador Miguel Ángel Barreto Castillo 
y anexa cuestionario.

PROPOSICIÓN
Invítese formalmente al Ministro de Comercio, 

Industria y Turismo, doctor José Manuel Restrepo 
Abondano, y al Presidente de Bancóldex, doctor 
Javier Díaz; a la sesión virtual de la Comisión Quinta 
del Senado de la República, para que resuelva algunas 
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inquietudes de pequeñas y medianas industrias, 
especialmente del sector textil y de calzado, tras la 
emergencia del Covid-19 en Colombia.

Firma el Senador Guillermo García Realpe.
- La señora Secretaria aclara que los 

cuestionarios de las proposiciones radicadas por 
los honorables Senadores José David Name y 
Jorge Enrique Robledo, ya les fueron enviados a la 
ministra como solicitud de los senadores.

- Acto seguido, el señor Presidente somete 
a consideración y, cerrada la discusión somete a 
votación nominal, las proposiciones antes leídas.

- La señora Secretaria procede a hacer el 
llamado a lista correspondiente.

• Miguel Ángel Barreto Castillo Sí
• Alejandro Corrales Escobar Sí
• Daira de Jesús Galvis Méndez Sí
• Guillermo García Realpe Sí
• Dídier Lobo Chinchilla Sí
• Jorge Eduardo Londoño Ulloa Sí
• Maritza Martínez Aristizábal Sí
• Carlos Felipe Mejía Mejía Sí
• José David Name Cardozo Sí
• Sandra Liliana Ortiz Nova Sí
• Eduardo Emilio Pacheco Cuello Sí
• Jorge Enrique Robledo Castillo Sí
• Nora María García Burgos Sí

- La señora Secretaria anuncia que el resultado 
de la votación es de trece (13) votos por el SÍ, 
quedando aprobadas las proposiciones antes leídas.

- La honorable Senadora Daira de Jesús 
Galvis Méndez, al momento de manifestar su 
voto, expresó:

Igualmente tengo un cuestionario para la señora 
Habib, de la Agencia Nacional de Minería, luego lo 
envío, y que me sumo con la venia de los compañeros, 
que en uno y otro caso presentaron unas propuestas 
específicas en relación con la de minería, y en 
relación con la de energía, a la del Senador Robledo 
por ejemplo me sumo, y la otra que se presentó en 
relación con la Agencia Nacional de Minería pero 
que no es la de Boyacá Entonces en ese sentido 
yo APRUEBO el resto de proposiciones, si los 
compañeros me lo permiten y con la venia de los 
asistentes.

- El honorable Senador Alejandro Corrales 
Escobar, solicitó adherirse a la proposición referente 
a la pequeña minería, suscrita por el honorable 
Senador Carlos Felipe Mejía Mejía.

- Con la venia de la Presidencia, el 
honorable Senador Guillermo García Realpe, 
expresa:

Simplemente es para dar un informe muy sucinto 
del diálogo que tuve con el doctor Lidio García, el 
doctor Lidio García hoy tiene una conferencia con 

el Presidente de la República, y está supeditado 
también para tomar una decisión a la expedición del 
decreto presidencial, que muy seguramente hoy se 
expida en la prórroga de la cuarentena hasta el 31 de 
mayo, pero mirando qué excepciones se agregan a 
ese decreto que puedan trabajadores o funcionarios, 
o servidores públicos trabajar; entonces él manifiesta 
que citaría a reunión de voceros y de presidentes de 
comisión, luego de dialogar con el Presidente y luego 
de expedir el decreto, entonces producidos esos dos 
hechos entre hoy y esta noche, mañana citaría a la 
respectiva comisión para tomar una decisión de 
consenso y de apoyo de todos nosotros. Eso quería 
informarles.

- El honorable Senador Carlos Felipe Mejía 
Mejía, Presidente de la Comisión, manifiesta:

Muchas gracias Senador García Realpe y me 
parece muy importante que haya hecho la gestión, 
para contarle al Senador Robledo que antes de que 
empezáramos la sesión, tuvimos aquí una amplia 
discusión sobre las sesiones, la virtualidad, si 
eran presenciales, y le pedimos al Senador García 
Realpe que hablara con el presidente del Congreso, 
para saber él qué estaba pensando para que citara 
rápidamente una sesión de voceros de partidos y 
Presidentes de Comisión, para que pudiéramos 
apoyar la decisión que tome, y decía la Senadora 
Maritza que creemos varios que está pensando en la 
presencialidad a partir de la semana entrante.

- Interviene el honorable Senador José 
David Name Cardozo, expresando:

Gracias Presidente, como lo dijo la doctora 
Delcy, el doctor Robledo, tengo entendido y con la 
proposición se envió un cuestionario, parte de ese 
cuestionario lo ha venido respondiendo el Ministerio 
de Minas, la Superintendente y la Liquidadora, 
interventora bueno de Electricaribe, eso le van 
cambiando el nombre a medida de las diferentes 
etapas.

Pero quería poner en conocimiento a la Comisión 
Quinta, que sistemáticamente se oponen al debate 
estas funcionarias, y segundo: que no contestan las 
preguntas aduciendo que la venta fue de carácter 
privado. Yo les quiero contar a los Senadores que 
Electricaribe presta un servicio público y eso no 
puede ser que sea de carácter privado, y que no se 
sepa, y que los colombianos no sepan el valor de 
la subasta. Quería ponerlo en conocimiento señor 
Presidente, porque es que no podemos llegar a un 
debate aduciendo los citados que ellos no pueden 
dar información de la venta, porque es de carácter 
privado, a mí me parece que el servicio de energía 
en la Costa Caribe no es de carácter privado 
entonces quería ponérselo en conocimiento para 
que la Secretaria les mandé a todos los Congresistas 
ya las respuestas de la señora Ángela liquidadora 
o interventora de Electricaribe, y si le podemos 
mandar un oficio a la Procuraduría, Contraloría, 
para que nos ayuden. En otros casos lo hemos hecho 



Gaceta del Congreso  499 Lunes, 13 de julio de 2020 Página 5

Senador Mejía, y ellas se vean obligadas a entregar 
la información.

Yo estoy dispuesto inclusive, si no exponerla 
al público, pero si nosotros no sabemos que es 
realmente en cuánto se vendió la empresa, qué clase 
de debate podemos hacer. 

Entonces quería ponerlo en conocimiento 
Senador Mejía ese tema, porque nosotros tenemos 
que hacer un debate de control público, ¿cómo se 
hace un debate de control político? Se vendió en 
dos pesos, entonces a partir de ahí de preguntar y 
por qué lo vendió en 2 pesos, si era conveniente, si 
no era conveniente. No todos los debates de control 
político son porque uno está en contra del Gobierno 
o en contra de la Ministra, no, es porque la opinión 
pública y especialmente los colombianos y la gente 
del Caribe colombiano quiere saber en ¿cuánto se 
vendió y qué va a pasar con el sistema eléctrico en 
la costa Caribe? Piense que la última encuesta que 
salió, que la vi ayer en el periódico El Tiempo, el pago 
de los servicios públicos es la primera preocupación 
de la pandemia, ni siquiera es el virus, ni siquiera 
es que las persona están pensando en que se les va 
a pegar el virus, que claro que deben de pensar en 
eso, pero me imagino que el ciudadano colombiano 
pensará que si se cuida, que si se queda en su casa, 
no tiene por qué pegársele el virus ¿verdad?, pero 
sí están pensando es cómo van a pagar los servicios 
públicos.

Entonces quería pedir la colaboración de todos 
los miembros de la Comisión, de usted Senador 
Mejía, y tomar las precauciones o no sé, mirar a 
ver, pero tienen que entregar la información sino 
enteramente información no podemos hacer un 
debate, porque sin información no hay debate. De 
todas formas doctora Delcy, ya ellos respondieron, 
Electricaribe respondió, por favor circule las 
respuestas entre todos los Congresistas, aquí hay 
muchos Congresistas o varios Congresistas del 
Caribe colombiano que están muy interesados, 
el Senador Dídier, la Senadora Daira, el Senador 
Pacheco, en fin varios, circule las respuestas para 
que podamos comenzar porque es importante hacer 
un buen debate de control político, si hicieron las 
cosas bien no hay problema, pero la gente debe 
saber qué fue lo que pasó y qué nos espera, que es 
el miedo que tiene todo el mundo aquí en la costa 
Caribe. Gracias, señor Presidente.

- El señor Presidente de la Comisión, 
indica: 

Tiene la palabra Senador Alejandro ¿Usted 
volvió a pedir la palabra o era la de ahorita? Si 
alguien más quiere intervenir hágame una señita, 
yo le doy el uso de la palabra. Bueno, vamos a 
estar muy pendientes entonces de lo que resuelva 
el Presidente del Congreso, ahí pues creo que el 
ejercicio que hizo el Senador García Realpe nos 
aclara el panorama de lo que está ocurriendo, lo 
que va a ocurrir hoy, y lo que estaríamos mañana 
en sesión de mesas directivas, voceros de partidos, 

con el señor Presidente del Congreso para tomar la 
decisión que estaremos informando rápidamente, y a 
partir de allí pues tomaremos las decisiones también 
en nuestra Comisión.

- Con la venia del señor Presidente, la 
honorable Senadora Daira de Jesús Galvis 
Méndez, expresa:

Presidente entre otras cosas, es para referirme al 
tema de los proyectos de ley que se unificaron con 
relación a la reforma a la CAR. En relación con las 
CAR, la Ley 99, donde Cambio Radical es autor 
como partido de uno de los proyectos, y resulta que 
la mesa directiva no tuvo en cuenta a Cambio Radical 
para la coordinación, cosa que es muy importante 
para quien es titular del proyecto; Cambio Radical 
se dedicó, un equipo a elaborar este proyecto, a 
hacer la intención de una buena reforma, y ninguno 
de los dos miembros de Cambio Radical están 
designados como coordinadores; entonces yo pienso 
que puede ser Dídier o puedo ser yo, pero sobre todo 
si en lo posible es Dídier, para que se coloque un 
miembro de Cambio Radical como coordinador de 
esa reasignación que entre otras cosas, se hizo de 
los ponentes, porque tampoco era que estuviéramos. 
Muchas gracias, señor Presidente.

- El señor Presidente de la Comisión, 
expresa:

Gracias Senadora Daira, y tendremos en cuenta 
su solicitud. Si no hay más, entonces se levanta la 
sesión, y les estaremos avisando oportunamente 
cuándo convocamos la próxima y para qué tema, 
seguramente uno de estos debates que se han 
propuesto hoy, seamos capaces de organizar para 
para antes de que termine la semana, el jueves yo 
creo que podríamos organizar uno de estos, vamos a 
hacer la coordinación con la señora Secretaria.

- Interviene el honorable Senador 
Guillermo García Realpe:

No, simplemente, no, tenemos para trabajar este 
fin de, el miércoles o jueves, es una inquietud sobre el 
día lunes, sobre el día lunes, el día domingo es el Día 
de la Madre y el lunes si hay algo de extraordinario, 
el lunes tendríamos que no sé, que desplazamientos 
a Bogotá o cualquier otra cosa, que la sesión de la 
próxima semana sea martes también.

- Finalmente, el señor Presidente expresa:

Muy bien a todos muchas gracias, se levanta 
la sesión y les estaremos avisando oportunamente 
cuándo tendremos la próxima, muchas gracias a 
todos, cuídense mucho y estaremos atentos aquí a 
todo esto que seguirá pasando. Muchas gracias a 
todos.
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COMISIÓN QUINTA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

ACTA NÚMERO 019 DE 2020
(mayo 13)

Legislatura 2019-2020 Segundo Periodo
En la ciudad de Bogotá, D. C., a los trece (13) días 

del mes de mayo de dos mil veinte (2020), previa 
convocatoria de la Mesa Directiva, se reunieron de 
manera virtual, a través de la plataforma Zoom, los 
honorables Senadores miembros de la Comisión 
Quinta de Senado de la República, para llevar a cabo 
sesión formal de la misma.

- El honorable Senador Carlos Felipe Mejía 
Mejía, Presidente de la Comisión, luego del saludo 
inicial, solicita a la señora Secretaria de la Comisión, 
llamar a lista, a fin de verificar el quórum existente.

- La doctora Delcy Hoyos Abad, Secretaria 
General de la Comisión, realiza el llamado a lista 
correspondiente y contestaron los siguientes 
senadores, conectados a la plataforma Zoom:

Barreto Castillo Miguel Ángel
Corrales Escobar Alejandro
Garcia Burgos Nora Maria
García Realpe Guillermo
Lobo Chinchilla Dídier
Londoño Ulloa Jorge Eduardo
Mejía Mejía Carlos Felipe
Ortiz Nova Sandra Liliana
Pacheco Cuello Eduardo Emilio
Torres Catatumbo Pablo Victoria
Galvis Méndez Daira de Jesús
Name Cardozo José David
- La señora Secretaria informa al señor 

Presidente, que han contestado al llamado a lista, 
doce (12) honorables Senadores habiéndose 
constituido quórum para decidir.

- En el transcurso de la sesión ingresó la 
honorable Senadora Maritza Martínez Aristizábal.

- Con excusa, que a continuación se relaciona, 
deja de asistir el honorable Senador Jorge Enrique 
Robledo Castillo.

- Siendo las 9:16 a. m., el señor Presidente 
de la Comisión, da apertura a la sesión y dispone 
que por Secretaría se de lectura al Orden del Día 
programado para la fecha.

ORDEN DEL DÍA
SESIÓN VIRTUAL

Fecha: miércoles 13 de mayo de 2020
Hora de citación: 9:00 a. m.

I
Llamado a lista y verificación de quórum

II
Discusión y aprobación del Orden del Día

III
Debate de control político para resolver 

algunas inquietudes de pequeñas y medianas 
industrias especialmente del sector textil y de 
calzado, tras la emergencia del Covid-19 en 
Colombia, de acuerdo con la Proposición número 
42 de 2020.

Invitados: Ministro de Comercio, Industria y 
Turismo, doctor José Manuel Restrepo.

Presidente Bancóldex, doctor Javier Díaz 
Fajardo

Citante: Honorable Senador Guillermo García 
Realpe.

IV
Lo que propongan los Honorables Senadores
- El señor Presidente de la Comisión somete a 

consideración el Orden del Día y cerrada la discusión 
lo somete a votación nominal de los miembros de la 
Comisión, para lo cual, por Secretaría se procede a 
hacer el llamado a lista correspondiente:

Barreto Castillo Miguel Ángel Sí
Corrales Escobar Alejandro Sí
Galvis Méndez Daira de Jesús Sí
García Realpe Guillermo Sí
García Burgos Nora María Sí
Lobo Chinchilla Dídier Sí
Londoño Ulloa Jorge Eduardo Sí
Martínez Aristizábal Maritza Sí
Mejía Mejía Carlos Felipe Sí
Name Cardozo José David Sí
Ortiz Nova Sandra Liliana Sí
Pacheco Cuello Eduardo Emilio Sí
Torres Victoria Pablo Catatumbo Sí

- Como resultado de la votación la señora 
Secretaria informa que trece (13) honorables 
Senadores han votado por el SÍ, quedando aprobado 
el Orden del Día.

- El señor Presidente concede el uso de la 
palabra al honorable Senador Guillermo García 
Realpe, en su calidad de convocante al debate:

Le agradecemos mucho a la Comisión que haya 
aceptado esta reunión, a usted señor Presidente, 
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es una conversación muy importante para el tema 
productivo nacional, especialmente para el sector 
industrial del calzado, de la industria textil, de 
la marroquinería y del turismo; muchas gracias 
señor Ministro por aceptar esta invitación para 
dialogar sobre esto, hay unas inquietudes de los 
actores, especialmente de los medianos y pequeños 
productores de esta industria, para empezar un 
diálogo de varias reuniones, de mesas de trabajo con 
el Ministerio, con Bancóldex, los Viceministerios, 
porque hay que salir de la crisis, pero también 
proyectar la recuperación económica y social de 
nuestro país, además de la recuperación de la salud 
señor Ministro.

Hoy nos acompañan señor Ministro pues gente 
que usted conoce, como es el doctor Guillermo 
Criado de la Cámara Colombiana de la Confección, 
un hombre que conoce mucho del tema desde hace 
mucho tiempo y también lo ha invitado el doctor 
Miguel Barreto, que conoce mucho el tema, estamos 
haciendo una llave con el doctor Barreto, ¿cómo le 
parece?, en muchos temas; y también nos acompaña 
Belisario Marín, es un hombre legendario del turismo 
en Colombia, pues no necesita presentación, ustedes 
lo conocen más a él; está don Rómulo Marín, don 
Rómulo Marín es un mediano productor de calzado 
en Colombia, es un hombre muy interesante, es 
muy conocido en el occidente colombiano y ya 
su producto está en las boutiques de Colombia, el 
calzado Rómulo y está en camino a exportación, 
especialmente a los Estados Unidos, si el sistema 
colombiano se lo facilita, se lo promueve, pero tiene 
algo muy especial señor Ministro y colegas, además 
de ser un muy buen fabricante, un buen actor de la 
economía colombiana industrial, mediano industrial, 
es un hombre que tiene, el 70% de sus más de mil 
trabajadores, 70, 80%, mujeres en su nómina, y de 
ese 80% de mujeres, la gran mayoría… ese 70, 80% 
mujeres cabeza de familia, víctimas de la violencia, 
desplazadas de toda esa violencia que ha habido en 
Colombia, especialmente en el Pacífico hacia Cali, 
y él ha hecho esa gran labor industrial como actor, 
pero también mire esa labor con mucha sensibilidad 
social; y también nos acompaña Jénnifer, no sé si 
pueda entrar porque tiene dificultades de internet en 
el municipio de la Unión.

- La señora Secretaria de la Comisión, le 
confirma al honorable Senador Guillermo García 
Realpe, que la señora Jénnifer ya ingresó a la 
plataforma de la reunión.

- Continúa el honorable Senador Guillermo 
García Realpe con su intervención:

¡Ah! qué bueno. Es una niña que representa a los 
pequeños productores del calzado en Nariño, en la 
provincia colombiana en general, marroquineros, 
allá hay una industria marroquinera interesante, 
que están haciéndoles maquila a las grandes marcas 
nacionales, de allá vienen, yo no quiero, no sé, 
causar aquí alguna reacción, pero esas grandes 
marcas del calzado y del cuero, especialmente los 
cortes de fabricación de la alta costura nacional, 
digamos que el tratamiento de las pieles de ganado 

y de otros animales, la curtiembre y finalmente el 
acabado vienen de allá, de un municipio que se 
llama Belén, y luego desfilan en las altas, digamos, 
en altos desfiles de la alta moda en Medellín y en el 
exterior, pero son pequeñas industrias, y también ella 
representa a esos pequeños, esas familias, es que en 
la industria hay grande industria, mediana industria, 
pequeña, micro, y la industria familiar, y que acá 
en Nariño maquilan mucho, mucho en bluyines, 
también allá en Bogotá se le pone la marca, pero 
las marcas son por acá, son 20.000 en textileros y 
unos 14.000 en calzado y 10.000 en marroquinería, 
pero son industrias familiares fundamentalmente y 
microproductores.

Bueno, ministro, yo voy a ser como esos artículos 
que hoy están de moda y especialmente esos 
artículos que salen en los portales de información. 
Las palabras claves hoy para los diálogos y para 
los artículos y para las propuestas, yo voy a citar 
algunas, que tiene que quedarnos en la cabeza, crisis 
que es la que estamos afrontando en salud, social 
y económica, pero recuperación, nosotros tenemos 
que estar con ustedes, con el gobierno y con todo el 
país, con todos los colombianos porque nos cayó un 
meteorito, en el mundo y en Colombia tenemos que 
presentar, pensar todos en la recuperación, social, 
económica, de salud, de ingresos de la población 
vulnerable, etc.

El otro tema, creatividad, imaginación, mucha 
creatividad, mucha imaginación para salir de esta 
crisis; mucha producción nacional; mucho turismo; 
mucho empleo nacional, generar empleo afuera del 
país, para lo cual hay que luchar muy fuerte, en 
temas de lucha contra el contrabando, que se nos ha 
ido, el contrabando, a escalas mayores en nuestro 
país hace mucho rato, comprometiendo verdaderas 
estructuras administrativas, económicas y políticas 
hace mucho tiempo. El contrabando tiene más 
transcendencia, no solamente yacen los muertos que 
se da con unos contenedores, no, el contrabando es 
de tamaño mayor y ha habido mucho en estos temas 
en estos últimos tiempos.

Soberanía alimentaria, soberanía energética, 
soberanía farmacéutica y de productos de la salud, 
mucha conectividad, mucha virtualidad. Mucha 
ciencia y tecnología, temas de vías por supuesto, 
puertos, sostenibilidad en el desarrollo, democracia 
económica, luchar contra la desigualdad y contra 
la inequidad muy histórica en Colombia. Digamos 
que esas son las ideas que tienen que rondar nuestra 
cabeza en la recuperación económica y social del 
país, pero sobre todo muchos cambios y muchas 
reformas, yo pienso que, ministro, a usted le va 
a tocar liderar con el gobierno, con el Presidente, 
ese cambio de tercio de Colombia de los últimos 
50, 60 años, que abandonó al sector agropecuario, 
que abandonó la producción fuerte que tenían 
los colombianos en los diferentes productos del 
sector agropecuario, Colombia tiene que volver al 
sector agropecuario, que es la economía sólida de 
largo aliento, con mucha empleabilidad, mucha 
estabilidad para Colombia y menos accidentes 
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como hoy tenemos por ejemplo con el petróleo, y 
con los commodities, con el carbón que hoy se está 
desvalorizando y que el futuro de estos combustibles 
fósiles es definitivamente, es la extinción en los países 
del mundo por temas de sostenibilidad, de calidad 
de aire, de calentamiento global. Volver al campo, 
al sector agropecuario, al sector agroindustrial, en 
todos sus efectos; pero también volver a nuestra 
industria, a la industria textil, a la industria del 
calzado, a la industria y fomento de las artesanías 
y del arte colombiano, el arte, lo que tiene que ver 
con la cultura, etc. Entonces, muchos cambios en 
nuestra economía, muchas reformas, por supuesto, 
democracia económica, menos desigualdad, menos 
inequidad, señor Ministro, es decir, cambiar, el 
cambio de tercio, volver a lo que fue Colombia antes 
de la industria extractiva, que fue una buena fiesta, 
que fue una buena fiesta, la del petróleo, la de la 
minería, la del carbón, fue una buena fiesta, le sirvió 
al país unos años, pero estamos en un guayabo muy 
fuerte, y va a ser peor. Entonces ministro nos toca al 
país entero volver a la industria y volver al campo 
en nuestro país, y pues por supuesto en una sociedad 
moderna, virtual, con mucha ciencia, con mucha 
tecnología, mucha virtualidad, mucha innovación.

Yo quiero tocar ahora el tema del sector 
industrial, yo voy a dejar en cabeza del doctor 
Criado que conoce mucho la parte misional del 
sector textilero fundamentalmente, y también 
en cabeza de don Rómulo que conoce mucho el 
tema textilero, el tema de calzado, industria, entre 
los invitados, pero yo me quiero referir a dos o 
tres temas fundamentales. Definitivamente señor 
Ministro tenemos que hacer una barrera en nuestro 
país en el tema de importaciones, importaciones de 
la China, de la Conchinchina y del sudeste asiático, 
de Tailandia, de Bangladés, etc., porque tenemos 
que cuidar en nuestra fase de recuperación a nuestros 
productores; yo respeto por los comerciantes, por 
los importadores, etc., pero Colombia no puede 
darse el lujo; Alemania, fundador y el promotor de 
la Comunidad Económica Europea, ya está dando 
muestras de revisión de los acuerdos comerciales, 
de revisión de esos compromisos que tienen en la 
Comunidad Europea para, en los temas prioritarios 
de su país, y va a dedicar en eso mucho de su 
producto interno bruto, Colombia tiene que empezar 
a revisar eso, temas de aranceles, temas de control 
del contrabando, lo que dije anteriormente, temas de 
producir en Colombia y generar empleo en Colombia, 
hay que revisar acuerdos, revisar compromisos y 
afrontar muy duro ese contrabando señor Ministro, 
la verdad los contrabandistas son los que están 
acabando con el empleo nacional, los índices del 
desempleo, no podemos echar la culpa fácilmente a 
un partido o a un gobierno, no, a un estado de cosas 
del país, a un estado de cosas; y el tema de frenar las 
importaciones legales y las ilegales, es una tarea de 
todos para promover el empleo en nuestro país.

Nosotros teníamos una inquietud señor Ministro, 
sobre, y eso es lo central del diálogo con nuestros 
actores industriales, es el tema de los créditos 

anteriores, cómo está esa renegociación de los 
-según la emergencia económica- términos de pago 
de capital y de los intereses, en algunos aspectos 
ha funcionado, otros no; los nuevos créditos, hay 
mucha inquietud sobre los nuevos créditos, a veces 
se quejan nuestros industriales, que incluso aprobado 
nuevos créditos dentro de las especificidades de la 
emergencia económica, muchos bancos se pagaron 
deudas anteriores, quiere decir que los bancos 
se autosirvieron de una emergencia económica y 
si, pagaron la deuda, se autopagaron la deuda del 
deudor, pero no sirvió para atender la crisis que se 
vive en Colombia del desempleo y el tema social.

Ahora, el tema de subsidio a la nómina, hay 
varias inquietudes al respecto señor Ministro, que 
esta tiene que favorecer fundamentalmente a la 
pequeña, la mediana y la microempresa regional, o 
industrial de todo el país, pero sobre todo también 
tiene que cubrir mucha empresa familiar informal 
que hoy existe en Colombia, hay mucha empresa 
formal, miles de empresas formales en Colombia, 
qué bueno, registradas en la Cámara de Comercio, 
etc., tienen todo formalizado, pero hay gente que 
sí tiene registro en la Cámara de Comercio, sí tiene 
fabricación, sí tiene empleo, pero es una industria 
familiar, es una industria personal, a veces, entonces 
que ese subsidio a la nómina favorezca a esas 
pequeñas, que hoy están más quebradas y tienen 
menos ahorro, menos capital de trabajo, menos 
reservas para subsistir en esta crisis, señor Ministro, 
ese era uno de los puntos centrales.

El otro punto, que lo han planteado y lo 
especificarán mejor los industriales del calzado, que 
ellos ven preocupados, que se ha roto la cadena de 
abastecimientos, por un lado la cadena de insumos 
para su… porque ya quieren reactivarse, pero tienen 
un problema de abastecimiento de insumos, de 
materiales, de materia prima; pero también ellos 
ven con preocupación, sí, nos ponemos a fabricar, 
hacemos el esfuerzo de la cadena de los insumos, 
pero los locales comerciales, nuestros vendedores 
en los centros comerciales, nuestros compradores 
y distribuidores, ellos todavía no han arrancado, 
entonces, fabrican, tienen un stock, o un nuevo 
stock y no van a tener salida, ese es otro de los 
interrogantes de los industriales del calzado y de la 
pequeña industria de la marroquinería e industriales.

También se quejan de que los bancos ven 
con muy malos ojos, con muy malos ojos a esos 
pequeños productores que no tienen un mínimo de 
100, 200 millones de pesos en facturación anual, los 
bancos siempre ven bien a los que tienen las grandes 
garantías, a los potentados, en fin, a los que tienen 
los papeles al día, es más, a ellos los buscan y los 
invitan a almorzar allá en el club El Nogal, a la gente 
que lo atienden por ventanilla le va muy mal.

Bueno, otra de las inquietudes que han 
manifestado los industriales es que ven que el 
porcentaje de aprovechamiento de ese subsidio, de 
esos auxilios de nómina pueden llegar simplemente 
a un 25%, eso es una cosa que nos va a explicar 
el doctor Guillermo Criado, tendrá su razón, yo 
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creo que son las dificultades, no sé, de cómo está 
hoy diseñado esa propuesta del subsidio; y tienen 
unas inquietudes pues muy formales ellos sobre el 
desequilibrio total, sobre el desequilibrio total que 
hay en temas de importaciones del sector textil, 
que en el año 19 fueron más de 2000 millones de 
dólares, y solamente exporta Colombia 732; ahí 
hay un desbalance enorme, es decir, los acuerdos 
y los compromisos internacionales de Colombia le 
sirven a la gente del exterior, hablando de lo legal, 
no de lo ilegal porque eso es otra, es una puerta falsa 
que tiene la industria colombiana y la economía 
nacional; eso en términos muy generales. Hay otras 
estadísticas que yo no quiero alargarme, ya las debe 
tener el señor Ministro para no quitarle la palabra a 
la gente que sabe de estos temas, y han manifestado 
los industriales que incluso antes de la crisis ya se 
estaba afectando las exportaciones de manufacturas 
de nuestro país y especialmente de calzado y de 
textiles.

Ahora quiero hablar muy brevemente sobre 
el tema del turismo, pienso que Colombia –
vuelvo a decir– tiene que basar su recuperación 
y su economía en el mediano y largo plazo en el 
tema agropecuario, en el tema agroindustrial, 
en el tema industrial, pero el otro gran frente de 
los colombianos de recuperación, de estabilidad 
económica, de empleabilidad, de fortalecimiento 
de su sociedad es el turismo definitivamente en 
Colombia; y ya hubo un decreto en la emergencia 
económica, el Decreto 557, pero digamos que es un 
decreto como para paliar circunstancias sobre pago 
de la sobretasa, de impuestos, de ciertos trámites, 
eso está bien, eso ayuda, pero realmente la industria 
del turismo calculan ellos que van a perder 20 
billones de pesos en el 2020, eso es un boquete 
enorme que se abre en la economía colombiana y 
por ende pues se va a afectar y se está afectando 
de manera grave pues el transporte, ya vemos en 
qué condiciones está Avianca, el transporte aéreo, 
el transporte terrestre, el transporte acuático y ese 
transporte local, de trayectos cortos, que también 
son parte fundamental de los servicios turísticos; 
la hotelería, ya la situación no aguanta y tiene que 
haber toda una estrategia de recuperación de ese 
turismo. Los restaurantes, los bares, el arte nacional, 
la artesanía nacional está inmersa alrededor del 
turismo; ministro, yo la verdad pues, yo valoro 
mucho a usted ministro, de sus roles académicos, en 
fin, pero hoy tiene una enorme responsabilidad, yo 
creo que se nos cayó un meteorito encima y se nos 
cambiaron los planes, yo pienso que el Plan Nacional 
de Desarrollo tiene que reajustarse en muchos temas, 
en metas, en prioridades, en ingresos, en fin, y esto 
va a demandar muchos recursos, muchos recursos 
y nosotros hemos propuesto ministro que tiene que 
echar mano el gobierno de todas las posibilidades, 
hemos hablado de la renegociación de la deuda 
externa, va a tocar toda Latinoamérica; en estos días 
va haber un foro de toda Latinoamérica, presidido 
por Pepe Mujica y Joseph Stiglitz y personalidades 
del mundo, incluso creo que va a estar el Papa 
ahí, de que a los países pobres, los países ricos, el 

Fondo Monetario Internacional y el BID y el Banco 
Mundial y las reservas de Estados Unidos, tienen 
que entrar a renegociarnos la deuda externa, que 
Colombia no tenga que pagar, no digo moratoria o 
incumplimiento, no, sino reducir los pagos anuales 
para alargar el pago de cuotas y los intereses, que 
Colombia no pague en el 2020, 50 billones de pesos 
que están establecidos en el presupuesto, que pague 
30, 35…

- El señor Presidente interrumpe al 
honorable Senador Guillermo García Realpe, y 
manifiesta:

Senador García, perdón lo interrumpo; usted 
me permite que podamos ir a sesión informal. Yo 
le vuelvo a dar la palabra antes de que el ministro 
intervenga porque es que tengo una intervención 
muy importante, pues yo sé que todas son muy 
importantes, pero quise invitar a la directora 
ejecutiva de la Cámara de Comercio de Manizales, 
para que muestre un modelo de financiación que se 
está haciendo con mucha efectividad en la ciudad 
ante este problema con la banca nacional, y ella 
tiene que irse a las 10 porque están en la gobernación 
de Caldas. También estoy invitado, no voy a poder 
ir, una reunión virtual con el presidente del Banco 
Interamericano de Desarrollo; usted me permite ir 
a sesión informal, discúlpeme que lo interrumpa 
abruptamente pero se me tiene que ir la doctora Lina 
a las diez y creo que es muy importante lo que tiene 
para compartir ella, yo sé que todos, pero ella se 
tiene que ir a esa reunión.

- Acto seguido, el señor Presidente somete a 
consideración la declaratoria de sesión informal y, 
cerrada la discusión la somete a votación ordinaria, 
aclarando el señor Presidente que el que no esté 
de acuerdo con la declaratoria de sesión informal 
lo manifieste y si nadie se opone se entenderá que 
acepta la propuesta y se dará por aprobada.

- La señora Secretaria informa que ha sido 
aprobada la declaratoria de sesión informal.

- El señor Presidente de la Comisión, 
expresa:

Quiero darle la bienvenida a los invitados a 
esta sesión de la Comisión Quinta, que son varias 
personas que representan diferentes sectores, ha 
invitado el Senador García Realpe al doctor Rómulo 
Marín, representante de la industria del calzado; a 
la doctora Jénnifer Andrea López, representante de 
pequeños comerciantes; al doctor Belisario Marín, 
representante del sector del turismo; y yo he querido 
invitar también a dos importantes dirigentes gremiales 
de mi departamento, de mi ciudad de Manizales, 
que son la doctora Lina María Ramírez, directora 
ejecutiva de la Cámara de Comercio de Manizales y 
la doctora Dulfary Montoya, directora ejecutiva de 
Acopi. Entonces, vamos a darles la palabra a ellos, 
porque nos parece de la mayor importancia que 
puedan participar, y voy a arrancar con la doctora 
Lina María Ramírez y darle la bienvenida a ella que 
es la directora ejecutiva de la Cámara de Comercio, 
y digamos dos cosas doctora Lina; primero, pues 
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por supuesto saludarla, agradecerle que esté aquí 
con nosotros, ahí está el señor Ministro, usted por 
supuesto puede generar la inquietud que quiera con 
él, pero me parece muy importante que ese tema que 
revisamos el sábado en la sesión virtual que tuvimos 
con varios dirigentes gremiales del país, donde se 
pudo exponer lo que se está haciendo en Antioquia 
a través de Bancóldex y lo que estamos haciendo en 
Caldas con la gobernación, la alcaldía y la Cámara 
de Comercio para poder irrigar recursos a -digamos 
que- esos tan difíciles que son hoy con el sistema 
financiero, pues me gustaría que compartiera esa 
experiencia de Manizales, del departamento de 
Caldas.

- El señor Presidente otorga el uso de 
la palabra, a la doctora Lina María Ramírez, 
Directora Ejecutiva de la Cámara de Comercio 
de Manizales, quien expone:

Muchas gracias al señor Ministro por toda la 
labor que han hecho, yo creo que de todas formas 
el Gobierno nacional ha estado dedicado a esta 
pandemia y me parece que ese abordaje sistémico 
que han hecho es muy importante.

Antes de contarle de la línea que me parece 
fundamental, yo quisiera pues decir un par de cosas; 
primero, es muy importante ese abordaje sistémico 
porque realmente de cara a la emergencia que 
estamos viviendo, que es la primera emergencia que 
es por la salud y la pandemia, pues al lado hay una 
gran emergencia que es la emergencia económica 
y es una emergencia que es importante de atender 
también, entender que los empresarios son distintos. 
Me parece maravilloso los invitados que hay hoy 
porque si bien las problemáticas son similares 
el abordaje de caja de un empresario pequeño al 
abordaje de caja de un empresario exportador es 
completamente distinto, si bien en su esencia es 
fundamental para los dos esa conversación.

Yo creo que también aquí hay un tema de ver 
oportunidades en esta gran problemática, una de 
ellas es todo el tema de virtualización que lo vamos 
a mirar desde el lado comercial, nosotros somos 
una cámara que trabajamos siempre de la mano del 
Gobierno nacional y digamos que muchas de las 
cosas con las que habíamos avanzado hoy nos sirven 
mucho en nuestra relación con Bancóldex, con 
Impulsa, con el ministerio. Tener el centro TIC que 
nos ha permitido hacer una transformación digital 
de pequeños empresarios ha sido fundamental; 
también hacer un llamado a estar muy cerca de la 
institucionalidad de la región, yo sé que de región a 
región esto puede ser distinto, pero a mí me parece 
que la mejor forma de aterrizar rápidamente las 
medidas que toma el Gobierno nacional, es hacerlo 
a través de institucionalidad que tienen las regiones, 
las cámaras, las cajas de compensación, los gremios, 
porque de esa manera hay una demora más pequeña 
entre el anuncio y el aterrizaje, y es un poco lo que 
hicimos con Bancóldex que les voy a compartir 
hacia el final de mi intervención; pero creo mucho 

que el abordaje desde las regiones ayuda mucho 
para aterrizar.

Muchas cosas como las teníamos no funcionan 
en el marco de una pandemia y este es un mensaje 
que nos ha tocado dar muchas veces, en este país hay 
muchas cosas que no se pueden en un marco de vida 
normal, pero en el marco de una pandemia tenemos 
que hacer esfuerzos muy grandes para que en medio 
de la legalidad sea posible apoyar muchísimo más 
a los empresarios y apoyar muchísimo más a la 
ciudadanía en estos temas; nosotros como cámaras 
creemos que hay tres hitos fundamentales para el 
manejo de la crisis porque tenemos que hacerlo como 
en dos partes; uno, cómo manejamos la emergencia 
y la crisis; y otro, cómo manejamos el futuro y la 
reactivación.

En el tema financiero, todo el abordaje de caja, 
de endeudamiento, de ayudarles, nosotros como 
cámara a los empresarios a entender cuál sería 
su mejor fórmula, si tiene deuda cómo la puede 
renegociar, cómo acceder a esos nuevos créditos, es 
fundamental.

En el tema comercial todo el tema virtual es muy 
importante, si algo nos enseñó este, ayer teníamos 
una reunión con la Ministra Karen, la nueva ministra 
de TIC y yo les contaba que en un territorio como 
el nuestro el 40% de los empresarios no tienen un 
computador, y hablaba mi colega de Chocó Elsa 
Paselia y decía, Lina, está súper bien, en el Chocó 
somos el 70% no lo tienen, entonces eso genera una 
brecha gigantesca para entender cómo tenemos que 
adaptar a esos empresarios a una nueva economía 
y a una nueva forma de comercializarse, sobre 
todo porque esta pandemia no sabemos cuánto va 
a durar; si nosotros tuviéramos una fecha cierta 
de finalización sería digamos un poco más fácil 
tomar medidas, pero de alguna manera y de cara 
a lo que está haciendo el gobierno con la apertura, 
todo el tema de entender que tenemos que vivir con 
ella de una manera responsable y cuidándonos es 
fundamental.

Y hacia el final un tema de gestión de cambio, 
creemos que la innovación nunca había sido tan 
importante como ahora, mirar innovación en 
tiempos de crisis, modelo de negocios. La Cámara 
cuando cumplió 100 años le entregó un laboratorio 
de cantidad e innovación de la mano de Impulsa y 
ahí vuelvo a decir que el rol del Gobierno nacional 
en las regiones es muy importante, eso va a ser 
un mecanismo fundamental para ayudar a esos 
empresarios a moverse a otro sitio y ahí está al lado 
de las oportunidades; estamos sufriendo mucho, ellos 
están sufriendo mucho. El valor de los empresarios 
es impresionante, nunca antes uno podría decir, en 
este descuadre que se nos ha dado el valor de la 
generación de empresa desarrollo económico de los 
empresarios es esencial en el tejido social de nuestro 
país.

Nosotros muy rápidamente, la Alcaldía y la 
Gobernación de Caldas empezaron una conversación 
con Bancóldex, la alcaldía destinó 3000 millones y 
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la gobernación otros 3000 millones para destinar 
para Caldas 120.000 millones, 72.000 millones van 
para Manizales y 48.000 para Caldas, digamos que 
la economía de la zona centro del departamento es el 
65% es nuestra zona central, son capital de trabajo y 
nómina, y nosotros decidimos como región porque la 
Gobernación y la Alcaldía nos permitieron participar 
en esta conversación, que se hiciera diferencial 
por tamaños de empresas; entonces, para micro y 
pequeñas empresas, perdón, para microempresas 
independientes están destinados 25.000 millones, 
para micros hay inclusive una línea especial que se 
da con microfinancieras porque son personas que 
nos está pasando, es la queja de todo el país, para los 
microempresarios se está siendo muy difícil acceder 
al empleo, porque ellos son muy distintos, inclusive 
hay muchos que ni siquiera están bancarizados, 
cuando uno mira a las personas naturales que tiene 
el 70%, esas personas naturales son unipersonales, 
entonces son personas que han estado inclusive 
alejadas de ese sistema y con las microfinancieras 
podemos acercarlas más, tratando al máximo de 
ayudarlos en tasa, porque hacer microfinanzas es 
muy costoso por el manejo de esos créditos tan 
pequeños.

Después viene una destinación para las pymes 
de 27.000 millones, para las grandes de 15.000 
millones y una especial para crédito de turismo 
de 7000 millones, nosotros creemos que Alcaldía 
y Gobernación han actuado muy rápidamente, 
y eso nos permitió por lo menos en el tema de 
microfinanzas que desde la legalidad pueden tener 
tasas hasta del 55%, eso es una cosa absurda, que 
podamos pensar en tener unas tasas entre el 18 
mínimo y el 33% que depende obviamente del 
riesgo, nosotros como cámara además estamos 
haciendo una gestión adicional de destinar unos 
recursos para las microempresas para bajar aún 
más la tasa y para dos cosas fundamentales, bajar 
la tasa y dar acceso. Yo creo que esta cuarentena fue 
importante para dos cosas; una, para que pudiéramos 
apoyar nuestro sistema de salud que claramente 
necesitamos que esté lo mejor preparado posible; 
y dos, para generar conciencia en los empresarios, 
en la ciudadanía, perdón, porque otra cosa muy 
importante que está pasando y que debemos tratar de 
hacerlo progresivo y ordenadamente es la apertura, 
lo que mejor funciona para el tema empresarial es 
que podamos abrir las empresas y abrir la cadena, 
como decían ahora, qué nos ganamos produciendo 
vestidos, zapatos, si nosotros no podemos llevar eso 
a la comercialización. Pero esta cuarentena nos tiene 
que servir para crear una conciencia profunda y toda 
la institucionalidad, acompañar a los empresarios 
para que se cuiden a sí mismos, cuiden sus 
empleados y podamos hacer de todas formas este 
reingreso inteligente que es fundamental para el país 
y es un llamado urgente para no ahondar la crisis 
económica. Esta sería mi intervención doctor Carlos 
Felipe. No sé si quiera que adicionemos algo más, 
pues está la presentación, pero creo que por cuidar el 
tiempo de todos pues lo hice como resumido.

- Seguidamente, el señor Presidente de 
la Comisión, honorable Senador Carlos Felipe 
Mejía Mejía, manifiesta:

No, doctora Lina, mil gracias, que se trata de eso 
y yo sé que tú tienes ahorita que irte a esa reunión 
del BID que me parece de la mayor importancia, ya 
después veremos la forma en que nos enteremos qué 
ocurrió allí; simplemente agregar lo siguiente antes 
de darle la palabra a otras personas que están aquí 
invitadas, que es lo que vamos a hacer en esta parte 
de la sesión informal, es reiterar el llamado de lo 
que hemos visto doctora Lina allá en Manizales y en 
el departamento y yo creo que en todo el país señor 
Ministro y es, claro, el enorme esfuerzo que está 
haciendo el gobierno para que esta sea una crisis 
sin hambre. Yo creo que el reconocimiento se lo 
tiene que hacer todo el país al Gobierno nacional, al 
Presidente Iván Duque y a su extraordinario equipo, 
empezando por usted señor Ministro, por supuesto 
que todo ese gran esfuerzo del ingreso solidario que 
me parece extraordinario, tratar de llegarle a esos 
tres millones de familias colombianas que no están 
ni en familias en acción, ni en adulto mayor, ni en 
la devolución de IVA que me parece extraordinario 
haberla adelantado, anticipado, por verla permanente 
para que le llegue a la gente más vulnerable del país 
esos recursos, pero han hecho una cosa extraordinaria 
señor Ministro, usted, el Ministro de Hacienda, el 
Presidente Iván Duque, una cosa extraordinaria que 
es el subsidio a la nómina, cuál es el reclamo, yo 
sé que el ministro, usted señor Ministro, el Ministro 
de Hacienda, el Presidente Duque, el gobierno, está 
revisando el tema, y es que quedó únicamente para 
personas jurídicas y por supuesto se tiene que ir a 
las personas naturales, porque las cifras hablan de, 
entre 250 y 300.000 empresas que están en cabeza 
de personas naturales, y para el caso de la Cámara 
de Comercio de Manizales, la doctora Lina que nos 
acaba de hacer la intervención, el 73% del registro es 
personas naturales, entonces hay que, ese digamos 
es el gran reclamo de todo este enorme esfuerzo 
que se está haciendo para que, primero, la gente 
más vulnerable no pase dificultades, sobre todo… 
y que haya recursos en los bolsillos de todos los 
colombianos y que haya circulante, bueno, y todo 
este esfuerzo por tratar de conservar el empleo, pero 
ese es un reclamo permanente que se hace.

Yo quiero, doctor Rómulo, usted está que se 
habla, le voy a dar la palabra, el doctor Rómulo 
Marín que ha sido invitado por el Senador García 
Realpe, es un representante del sector industrial del 
calzado.

- Interviene el doctor Rómulo Marín, 
Representante del Sector Industrial del Calzado, 
quien expresa: 

Sí, buenos días, la verdad que me da ministro, 
pero lo que ha hablado el doctor Realpe y la doctora 
de la Cámara de Comercio, me parece espectacular, 
Dios quiera que todas estas cosas, porque pues 
ya para qué hablamos más de lo que ya sabemos 
de qué estamos pasando, y quisiéramos de pronto 
aprovechando todos esos beneficios que va a haber 
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y que posiblemente podamos tener, como capacitar 
a los jóvenes del Sena, porque vamos a necesitar, 
posiblemente cuando hablamos de que van a haber 
unas necesidades de pronto de productos a nivel de 
Colombia y yo pienso que así debe de ser, porque todos 
somos importantes y todos somos profesionales, en 
el momento en que no hayan zapatos de otros países 
ya los zapateros vamos a ser superimportantes 
porque les van a doler los pies porque nos va a tocar 
andar descalzos, o sea, hay bastantes cosas que de 
pronto quisiéramos que dentro de lo que tiene que 
ver con lo que se está ofreciendo, ojalá esos dineros 
logren llegar porque entiendo y sé que el Presidente 
Duque es la persona democrática en la cual votamos 
y queremos verdaderamente que lo dejemos trabajar 
al Presidente Duque, que sería algo muy lindo poder 
volver a ver a nuestro país verdaderamente como un 
país con democracia.

La educación para nuestros jóvenes es 
superimportante, y yo les quiero manifestar en el 
tema de lo que tiene que ver con la zapatería, en el 
gremio del calzado aquí en nuestro país no existe 
como algo que verdaderamente ser un zapatero 
sea un profesional, sea una persona que diga 
verdaderamente mi hijo está estudiando zapatería, 
como existe en Alemania, como existe en el Brasil, 
como existió en su momento en Estados Unidos, 
incluso Estados Unidos apoyó al Brasil en su 
momento para que fueran los segundos productores 
más grandes del mundo en cuanto a lo que tiene que 
ver con el calzado.

¿Qué sucede? Todo el dinero de la educación, 
de los Sena, de todas las necesidades que tenemos 
nosotros, esas necesidades que tenemos nosotros 
verdaderamente de que el dinero que destine el 
Presidente en este momentico, logre llegar a todas 
estas personas vulnerables, a estas personas que no 
han podido lograr oficializar sus empresas debido 
al impuesto y terrorismo que se le crea al pequeño 
industrial, y esto entonces hace de que los mismos 
pequeños empresarios no puedan salir a la luz 
pública porque les cae todo el mundo, y es ahí donde 
nosotros quisiéramos ver un poco más de la educación 
de los mismos emprendedores que luchan, luchan 
verdaderamente por querer tener una empresita, 
pero no hay quien le eduque, quien le diga, hombre, 
venga le enseño un poquito de contabilidad, venga 
le enseño algo para que usted aprenda, como lo hizo 
la Fundación Carvajal con este servidor, el Sena 
también lo hizo con este servidor, o sea, tenemos 
instituciones a nivel de Colombia de los cuales no 
podemos dejar seguir perdiendo nuestros jóvenes, 
porque tenemos, por decirte algo, una gran juventud 
aquí en nuestro país que no la tienen otros países 
como Alemania, como Francia, no tienen tanto 
material joven como el nuestro, que aquí nuestras 
madres producen de a 5 o 6 muchachos, veamos 
en Europa no se produce uno, y a lo mejor muchas 
no los quieren producir, a los bebés; entonces, 
dice uno, aprovechemos que tenemos todo ese 
capital humano, todo ese ser humano… [fallas en 
la conexión]…un país competitivo, donde podamos 

hacer unos zapatos que a la gente le dé orgullo, le dé 
satisfacción, comprar producto nacional, y a eso es a 
lo que le estamos trabajando nosotros, y con el mayor 
respeto, qué les pedimos, que colaboren por favor 
con la industria nacional, bajándole toda esa cantidad 
de impuestos y esas cosas que tienen a las empresas 
que no alcanzan a sostenerse ni siquiera dos meses, 
porque veníamos de una temática de paros y paros 
y contraparos, y cuando vamos a arrancar el Día de 
la Madre terminamos otra vez parados y eso era lo 
que yo quería manifestar, le agradezco muchísimo 
al Senador Realpe que me invitó, le agradezco a 
usted, muchas gracias, la verdad que me siento muy 
halagado de poderles dar una oportunidad de mi 
entendimiento, de que sin estudio ni nada, he logrado 
poderle dar trabajo a 1280 personas, más tengo otro 
negocio que es Flecto, que es una empresa donde 
se puede fabricar la suela, las suelas de los zapatos; 
tenemos otra fábrica donde se puede moldear el 
material, o sea, que queremos que aquí la industria 
nacional logre al máximo actualizarse, digamos que 
los gobiernos nos dejen entrar maquinaria, como 
yo decía antes en la época, cuando el Presidente 
Álvaro Uribe decía que le dieran oportunidad a la 
gente que entrara maquinaria y yo iba entrando mis 
máquinas y me decían, usted que lleva ahí, les digo, 
armas no son, máquinas para dar empleo, decía yo, 
máquinas para dar trabajo, son muchas cosas que 
verdaderamente tengo en mi vida de agradecimiento 
con tanta gente de ver de que se ha luchado por sacar 
este país adelante y eso es lo que yo siempre quiero, 
y yo quiero ser el presidente, y se lo dije una vez 
en el Dann Carlton al Presidente Uribe, Presidente 
Uribe, usted es el Presidente de Colombia, yo soy 
el Presidente de Calzado Rómulo y quiero ayudar, 
apoyar, a sacar a este país adelante con la industria 
del calzado, y lo manifiesto, colombiano compra 
colombiano permanentemente y eso me tiene muy 
contento y espero que puedan colaborarnos a los 
empresarios del calzado que necesitamos esa ayuda 
para poder salir adelante con nuestras industrias.

- Para una moción de orden, interviene el 
honorable Senador Miguel Ángel Barreto:

Gracias Presidente. No, con el ánimo de darle 
un poco de orden al debate, esta es la industria, la 
segunda industria más importante en Colombia, 
genera un poco más de millón y medio de empleos 
y yo quisiera que hubiera garantías para todas las 
personas que están en el día de hoy, me di cuenta que 
usted dijo al iniciar que eran tres minutos, le dijeron 
a las personas pero, hay preferencias para unos, 
entonces yo quisiera que hubiera garantías y que 
dijera cuáles son las condiciones del debate, cómo 
lo vamos a lograr y pues aprovechar la presencia del 
Ministro que ha sido pues una persona muy asequible 
y para tener las mayores conclusiones y sacarle la 
mayor productividad a este debate, Presidente.

- El señor Presidente de la Comisión 
responde:

Senador, le voy a decir lo siguiente, la idea 
era darle tres minutos a cada uno, pero a mí me 
queda muy complicado, yo queriendo compartir la 
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experiencia de Manizales que me parece de la mayor 
importancia, el esquema de lo que está pasando en 
Manizales para que financieramente se pueda copiar 
eso en los demás departamentos y no solo lo tengan 
Caldas y Antioquia, que hasta ahora creemos que 
son los únicos que lo tienen. Le di más tiempo a 
la doctora Lina, a mí me queda muy complicado 
darle más tiempo a ella que es de mi departamento, 
que yo la invité, y no darle más tiempo al resto; yo 
qué les sugiero a los que están interviniendo, si yo 
veo que se están extendiendo mucho pues les hago 
un llamadito de atención, pero el esquema que han 
querido plantear el Senador Guillermo García que 
fue el que tuvo la, digamos la iniciativa de este debate 
que como él bien lo dice es más una invitación al 
ministro para compartir con él, es que pudiéramos oír 
a los diferentes sectores y por eso le estamos dando 
tanta relevancia a los sectores de la producción que 
quieran intervenir aquí, tienen todas las garantías, 
aquí no les vamos a coartar la garantía a nadie, no se 
trata de eso, se trata de hacer de esto lo mejor, ahorita 
estamos en sesión informal, hay que aprovecharlos 
a todos, para que todos hagan su intervención y que 
ya el señor Ministro con todos estos insumos pueda 
hacer una intervención de fondo. Por supuesto que 
todos los Senadores y Senadoras de la Comisión 
tendrán el uso de la palabra, seguramente va ser 
larguita, pero yo creo que al final vamos a quedar 
todos muy contentos de haber podido expresar 
nuestras opiniones. Además les cuento algo, como 
el Senador García Realpe tuvo sus invitados, usted 
también al doctor Guillermo Criado, que ya le voy a 
dar el uso de la palabra, y yo también invité a algunas 
personas de Manizales, invité a tres, pero hay dos, 
ya habló la doctora Lina, está también la directora 
de Acopi, que ahorita le vamos a dar también el 
uso de la palabra; el Senador Alejandro Corrales 
acaba de invitar a dos empresarios de Pereira; yo 
le voy a dar la palabra a todo el mundo para que 
todo el mundo exprese, pues finalmente aquí nos 
volvemos, nosotros somos unos intermediarios de 
la problemática de la ciudadanía. Yo espero que al 
final del día todos queden contentos de esta reunión 
y que por supuesto el señor Ministro va a tener una 
intervención de todo el tiempo que él quiera, pues 
no faltaba más, aquí se trata es de aprovecharlo al 
máximo porque no es normal que en esta Comisión 
tengamos al ministro y seguramente solo lo vamos a 
tener hoy en la época de esta emergencia, bueno, no 
quiere decir que más adelante no lo podamos invitar; 
quiero también contarles que habíamos invitado al 
Presidente de Bancóldex, él ayer muy amablemente 
nos llamó a decirnos que desafortunadamente ya 
estaba citado a la Comisión Cuarta de Cámara y que 
no podía estar en las dos sesiones, por eso no está 
él hoy aquí, seguramente lo podemos invitar a otra 
sesión porque Bancóldex es muy importante en este 
escenario.

Voy a darle la palabra entonces al doctor 
Guillermo Criado, que es invitado suyo Senador 
Miguel Barreto, y que es de la Cámara Colombiana 
de la Confección, adelante doctor Guillermo Criado, 
tiene el uso de la palabra.

- Interviene el doctor Guillermo Criado, 
Representante de la Cámara Colombiana de la 
Confección, y expresa:

Empiezo diciéndoles que este es un sistema, 
el sistema moda, es un único sistema que abarca 
hilanderías, tejedurías, fábricas de confección, 
estampadoras, tintorerías, más toda la masa de 
trabajadores que tiene el sector textil confección; 
entonces, les quiero contar en estos pocos minutos, 
cómo veníamos, afortunadamente el doctor Restrepo, 
quien nos conoce bastante bien, déjeme decirles que 
hemos tenido varias conversaciones con el doctor 
Restrepo, conoce muy bien el sector y hemos tenido 
unas charlas muy productivas y qué bueno que nos 
acompañe doctor Restrepo porque sabemos que 
usted conoce la problemática de nuestro sector.

Les voy a dar entonces cómo veníamos, el año 
pasado, el año pasado, en el 2019, en exportaciones 
tuvimos 732 millones de pesos, y en importaciones 
el triple, o sea, estamos importando tres veces lo 
que exportamos, entonces tenemos una balanza 
cambiaria desequilibrada y eso va en contra del 
empleo. El año pasado, datos del DANE, fueron 
564.000 empleos, pero déjeme decirles que estos 
son los formales, porque los informales son un 
millón más. Entonces, entre enero y febrero, cifras 
del DANE, ya el desempleo venía menos el 1%, 
pero en años anteriores era devastador el desempleo 
en el sector textil confección, producto de las 
importaciones de los países asiáticos y africanos, 
entonces eso fue en el pasado, en el presente cómo 
está el sector textil confección y el sistema moda, 
estamos caminando hacia una iliquidez que va a 
destruir muchos empleos en nuestro sector, pero esto 
no se arregla por cuenta propia, ahora se requiere 
la intervención del gobierno y celebro mucho esta 
reunión, gracias les doy nuevamente en nombre de 
nuestro sector, porque esto sin la intervención del 
Estado va ser devastador, va ser devastador, o sea, 
están en juego más de un millón de empleos del 
sector textil confección, porque es que todavía no 
sabemos cómo va a ser esta pandemia para el sector, 
porque estamos como en medio de un polvero, 
háganse cuenta que hay como una demolición 
que cayó y hay que esperar a que pase el polvero, 
todavía no sabemos si va a ser una caída con una 
recuperación rápida, Dios quiera que sea así, o una 
caída con una recuperación lenta, o una caída con un 
estancamiento, todavía no lo sabemos, depende de 
qué; primero, de los empresarios, pero depende de 
las decisiones que tome el gobierno porque entramos 
en un momento diferente.

Les voy a dar la cita, una cita que dice Mackenzie, 
todos sabemos quién es Mackenzie, dice Mackenzie 
que estamos en una sacudida darwiniana, o sea, 
nos tenemos que transformar para sobrevivir; 
entonces, la pregunta es, hasta dónde aguantan 
los confeccionistas y todos los empresarios del 
sistema moda, como don Rómulo que acabamos 
de escuchar. Este país está lleno de confeccionistas 
y de empresarios como don Rómulo, hasta dónde 
aguantan para pagar todas las quincenas que vienen, 
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sin una ayuda más estratégica del Gobierno para que 
estas compañías sobrevivan.

Entonces, tal como están las cosas, lo que se ve 
venir, lo que se ve venir, es que esto va a afectar 
mucho el empleo, si el Estado no ayuda a los 
empresarios del sistema moda, les voy a dar dos 
datos de referencia, el sistema moda en Colombia 
tiene 132.000 empresas formales, y de esas 132.000, 
70.000 son de confección formales, que esa generan 
los 600.000 empleos que nos da el DANE, o sea, 
que tenemos en juego solamente en el sector textil 
confección cerca de un millón de empleos, entonces, 
la intervención rápida del gobierno es indispensable 
y es estratégica.

Entonces, o sea, la pregunta es, cómo vamos 
a empezar después de que pase este polvero, la 
pregunta es, estimados Congresistas, o sea, cómo 
vamos a buscar la prosperidad del sector, cómo 
vamos a aplanar la curva de destrucción de empleos 
y de destrucción de empresas, esa curva hay que 
destruirla, también hay que aplanarla, cómo vamos 
a buscarle un respirador artificial para que nuestras 
empresas no sigan despidiendo gente porque nos 
toca, porque déjenme decirle,s todos los empresarios 
están empeñados en defender sus empleos, están 
empeñados en defender sus talleres, pero eso tiene 
un límite.

Entonces, queridos Congresistas, querido 
ministro, les hablo en busca de apoyo a medidas 
que se enfoquen en ayudar a los cientos de miles de 
familias y de empresas que en su gran mayoría -como 
bien lo decía el Senador Guillermo García- son 
empresas familiares, cerca del 90% son empresas de 
familia, esa economía familiar no se puede destruir, 
tenemos que reinventarnos y el país tiene que tomar 
otras políticas para cuidar el trabajo de esas familias, 
es todo un ecosistema; entonces, es de carácter vital 
aplanar la pandemia empresarial y se requiere un 
respirador para que empresarios como don Rómulo 
Marín no se asfixien porque eso va en detrimento 
del empleo y el bienestar de los colombianos.

Entonces, ¿qué les pedimos? Además de este 
tema salarial, necesitamos que las empresas que 
hoy tienen cientos de miles de empleos, sus cuentas 
por cobrar, permitir que el gobierno le compre 
facturación mediante una operación de factoring, de 
esas cuentas por cobrar vencidas, de unos cheques 
sin pagos, porque todas las compañías están llenas 
de cheques devueltos sin pagos, entonces una buena 
manera que le pedimos al gobierno, no es que nos 
regalen o que nos subsidien, que nos cambien las 
facturas en las cuentas por cobrar, para que cojamos 
plata y podamos empezar manteniendo las nóminas.

La otra cosa que pedimos es permitir a los 
empresarios y a los comerciantes retrasar el pago de 
los alquileres, los leasing, las hipotecas, hasta por 6 
meses, porque es que si no los empresarios se van 
a asfixiar, por eso insisto en que hay que buscar un 
respirador comprándoles la cartera a las empresas, 
pongan las condiciones, castiguemos un 10%, pero 
necesitamos que esos recursos que están en un papel, 

volverlos plata para que los empresarios puedan 
empezar con ánimo y no despidan a sus empleados.

Y la segunda, o sea, creemos que un paquete de 
estímulos fuerte y efectivo debe concentrarse en 
frenar el impacto negativo en estos hogares, en los 
trabajadores, en las pequeñas y medianas empresas, 
sería un desperdicio terrible, gastar tanto dinero en 
una pandemia, pero no financiar las cosas que sí 
tienen más probabilidades de parar la crisis, hay que 
ayudarle a las empresas para que con sus propios 
recursos se financien, entonces las cuentas por 
cobrar sería maravilloso que el gobierno a través 
del Fondo Nacional de Garantías le comprara las 
cuentas por cobrar a las empresas.

Entonces, doctor Carlos Felipe Mejía, doctor 
José Manuel Restrepo, Honorables Congresistas, 
yo les pido en nombre del sistema moda, todos 
los empresarios del sistema moda que somos más 
de 132.000, y en el caso nuestro más de un millón 
600.000 empleos, incluyendo los informales, o 
sea, todos los empresarios queremos defender 
los empleos y los talleres y los satélites, pero esto 
tiene un límite, nosotros creemos en lo que decía la 
doctora Martha Lucía Ramírez, hay que repotenciar 
la economía aprovechando el mercado interno para 
la producción colombiana, o también la política del 
Presidente Duque, nosotros creemos, el Presidente 
Duque venía haciendo un plan muy importante 
para promover el crecimiento económico, pero 
ahora hay que cambiar la estrategia, nos tenemos 
que transformar y ahora tenemos que cambiar 
la estrategia para qué le pedimos al gobierno que 
se cambie a un Estado protector, del empleo, de 
los industriales nacionales y del bienestar de los 
colombianos, más de 100 países ya tomaron esas 
decisiones, cambiar y cuidar a sus empleos y a sus 
empresas.

Entonces, termino diciéndoles, esperamos que 
todo esto impulse a tomar decisiones en favor de 
los empleos y el bienestar de los colombianos en 
materia laboral y que todos los gremios, y esta es una 
invitación a todos los gremios, a los empresarios, 
al gobierno, en que trabajemos coordinadamente 
porque solo los empresarios no salimos adelante 
por cuenta propia y esto requiere de la intervención 
urgente del Estado.

- Con la venia de la Presidencia, la doctora 
Jénnifer Andrea López, Representante del 
Gremio de la Fabricación y Comercialización 
del Calzado del Municipio de La Unión, Nariño, 
expone:

Buenos días, mi nombre es Jénnifer Andrea 
López, gracias por brindarme este espacio, soy 
una representante del gremio de la fabricación 
y comercialización del calzado del municipio 
de La Unión, Nariño, nosotros somos pequeñas 
microempresas, prácticamente familiares, para 
conocimiento de ustedes nuestro municipio es 
generador de economía, en el municipio el generador 
de economía es el café, pero seguido de esto hay que 
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darle importancia al calzado ya que nosotros nos 
dedicamos a su fabricación y comercialización.

Inicialmente podemos decir que somos alrededor 
de 80 talleres, los cuales generamos empleo a más 
de 2500 empleados flotantes, y tenemos 1500 
empleados que son fijos. Sumado a esto quiero 
también que se tenga en cuenta que la caja en este 
momento la tenemos en cero, nuestro nivel de 
endeudamiento es demasiado alto, se podría decir 
que un solo microempresario debe ya 90 millones 
a bancos, a las entidades financieras, las entidades 
financieras no nos están dando muchos beneficios 
ya que los intereses son muy altos, debido a que 
como ya el gobierno nos dio el tiempo, nos gestionó 
tiempo para no pagar las deudas, por el momento 
no pagar las cuotas pero los intereses suben y suben 
y suben y realmente… nuestros clientes no se han 
reportado… ya nos están presionando para que 
nosotros les paguemos, pero realmente no tenemos 
con qué responderles hasta el momento porque el 
sueldo que nosotros manejamos con nuestro… ellos 
no ganan mensualmente, sino diario y semanal, 
nosotros queremos que nos tengan en cuenta en 
cuanto al subsidio de nómina que el Gobierno está 
gestionando, pero realmente somos informales, 
entonces queremos que nos digan, o sea, nos tengan 
en cuenta ya que nosotros somos un municipio que 
nos tienen olvidados, prácticamente no nos tienen en 
cuenta, hay muchas familias que no tienen con qué 
subsistir, queremos que por favor necesitamos una 
ayuda a través de un subsidio monetario para poder 
cubrir la canasta familiar de cada uno de nuestros 
hogares, especialmente de nuestros empleados que 
no les está entrando ayudas de nada.

Seguido de esto, solicitamos también que nos 
tengan en cuenta para aquellos que no presentan 
un certificado de legalidad ya que nosotros somos 
informales y solamente pagamos cámara de comercio; 
necesitamos también el apoyo y el acompañamiento 
del Gobierno para poder sobrellevar esta crisis y 
así colocarnos al día, al día, porque la idea también 
es de seguir emprendiendo y que esto nos ayude a 
mejorar, necesitamos que el gobierno nos acompañe 
orientándonos, brindándonos información, cómo 
vamos a iniciar a trabajar nuevamente, porque se 
dice que nosotros podemos, el gobierno nos da la 
opción de abrir nuevamente los talleres, pero no 
tenemos realmente a dónde trasladarlo, o sea, que 
nuestros clientes no los puedan comprar ya que 
nosotros, nuestro nivel de circulación del calzado, o 
sea, lo hacemos a diferentes partes del departamento, 
pero debido a la situación que se está viviendo no 
tenemos garantías como para poder hacer llegar 
para que ellos nos compren nuevamente, porque no 
tienen hacia dónde distribuirlo, ni clientes para que 
les compren a ellos también, entonces realmente no 
miramos ningún beneficio para nosotros, porque 
prácticamente nos han tenido olvidados, no conocen 
prácticamente que nuestro municipio también 
fabrica calzado.

Y también quiero pedir que por favor si le puedo 
ceder la palabra a otro compañero también que está 

aquí presente conmigo que también quiere dirigirse 
a ustedes, sería tan amable doctor.

- Seguidamente interviene el señor Dídier 
Fernando Muñoz, fabricante de calzado de La 
Unión Nariño, quien expresa:

Yo soy uno de los fabricantes de aquí de la 
Unión Nariño, se puede decir que de los que más 
fabricamos aquí en la Unión, quiero hacer mi 
pequeña intervención Señor Senador y a todos ahí 
presentes en esta pequeña intervención, acerca de 
que nuestro comercio, nuestras ventas del calzado 
dependen en un 80% hacia las ventas en el Ecuador. 
Entonces, decía que nuestra comercialización 
del calzado depende en un 80% las ventas para 
el Ecuador, como ustedes saben la situación en el 
Ecuador está crítica, está peor que, mejor dicho, que 
acá en Colombia, entonces por ese lado nosotros 
también estamos supremamente bloqueados, no 
tenemos cómo comercializar, por decir, yo abro mi 
fábrica…

- El señor Presidente, señala:
Se nos fue el sonido, se nos fue el sonido Dídier. 

Tenemos problemas con la comunicación de Jénnifer 
y Dídier, entonces verifiquemos ahí ingeniero si se 
puede hacer algo…Bueno, yo creo que lo que él 
quería exponernos era la problemática pues con el 
comercio con Ecuador, el 80% de su producción a 
Ecuador, creo que ese era el tema central para que lo 
tengamos ahí en cuenta señor Ministro.

- El señor Presidente otorga el uso de la 
palabra, a la doctora Dulfary Montoya Castro, 
Directora Ejecutiva de Acopi, Caldas, quien 
manifiesta:

Buenos días, primero, agradecerle esta invitación, 
no sabe lo contento que estamos de saber que 
representantes como usted que trabajan tanto por 
nuestro departamento, pues nos tienen en cuenta 
para contarles un poco de cómo estamos viviendo 
esta crisis que no es diferente a lo que está viviendo 
el país, y lo que estamos pensando frente a esos 
alivios y a esos apoyos que no solamente el Gobierno 
nacional está entregando a los sectores productivos 
desde cada región, de acuerdo a sus gobernantes, 
de acuerdo a los gremios que hacen parte en cada 
región, o que representan cada sector productivo, 
pues nos alegra mucho estar aquí y contarles un 
poco de eso.

Nosotros representamos como bien lo saben, 
nosotros representamos el 96% del tejido industrial 
a nivel nacional, las Mipymes, micro, pequeña y 
mediana empresa, generamos el 80% del empleo 
formal del país, pero también aportamos un 40% del 
PIB a nivel nacional.

Bueno, doctor, les estaba contando que nosotros 
representamos un gran porcentaje de las empresas 
y quiero contarle, quiero iniciar contándole que en 
Caldas a la fecha hemos perdido más de 11.000 
empleos entre marzo y mayo, si, y el Observatorio 
del Mercado del Trabajo estima que en unos 
pocos días tendríamos el 32.4% en desempleo, 
no solamente en la capital, sino en Caldas, esto es 
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muy preocupante, nosotros representamos aquí 
46.000 microempresas, esto significa un 98% de las 
microempresas, es entonces que este espacio doctor 
se lo agradezco mucho para -y aprovechar que el 
ministro está- contarle que según el decreto donde 
nos aprueban el tema del subsidio a las nóminas, 
pues encontramos que, y esto ya lo han dicho, 
muchas, muchas personas aquí, yo los he podido 
escuchar, donde dicen que no han sido incluidas las 
personas naturales, esto es gravísimo para nosotros, 
porque nosotros… solamente en Caldas, la doctora 
Lina lo acaba de decir, somos el 72% de personas 
naturales que generan empleo formal, además, y 
si lo hablamos a nivel nacional incluyendo a todas 
nuestras regionales, estamos hablando de más de 
un 73%, entonces es muy complicado que ahorita 
ellos estén excluidos de este beneficio, que aunque 
como lo revisamos a nivel nacional, pues estaba 
hablando de un 40%, pero al final no es un 40%, es 
un 23.73%, esa es la realidad, nuestra iniciativa en 
el subsidio de nóminas buscaba que se subsidiara el 
70% incluido prestaciones sociales, pero bueno, este 
es un trabajo que el Gobierno nacional en alianza 
con sus ministros pues han podido darle un respiro a 
estas microempresas, que si bien no es mucho pues 
aquí ya estamos en una situación muy complicada, 
porque entonces estamos sacando un universo muy 
grande de empresarios.

Tenemos unas cifras y es que más o menos son 
330.000 empresas, que generan más de 850.000 
empleos a nivel nacional, esto, por un lado. Por 
el otro, el tema de la exclusión a entidades sin 
ánimo de lucro, sí, tenemos que hay unas 170.000 
organizaciones a nivel nacional, sales, pero solo 
pudieron hacer parte 25.000 de ellas, entonces ese 
también es una solicitud que hacemos muy respetuosa 
al Gobierno nacional, que se pueda realizar este 
tema, porque tenemos muchas entidades sin ánimo 
de lucro que también benefician mucha población, 
muchos empleados, muchos empleos generan estas 
entidades sin ánimo de lucro.

Tercero, la posibilidad de aumentar los aranceles, 
o que existan algunas restricciones para elementos 
de bioseguridad que se puedan fabricar en Colombia. 
Escuchaba ahorita un representante del sector textil y 
confección, Manizales también ha tenido una buena 
oportunidad y es una iniciativa de la gobernación de 
Caldas, alineado al tema de reactivación económica, 
donde identificamos todas las empresas del sector 
textil y confección, pero también esas unidades, 
esas madres cabeza de familia que entran a ser parte 
de esas unidades productivas, donde con recursos 
de la gobernación pudimos vincular a todos estos 
sectores productivos a la elaboración de productos 
de bioseguridad, como tapabocas, como vestidos, 
zapatones y una cantidad de cosas que nosotros 
podemos fabricar; nos hemos dado cuenta que han 
importado mucho de este material y el objetivo es que 
podamos utilizar la mano de obra y las capacidades 
que tenemos a nivel nacional.

Tercero, el tema de créditos, también es un tema 
que ha sonado mucho a nivel nacional, sabemos 

el esfuerzo del Gobierno nacional por irrigar esos 
recursos y que lleguen realmente al sector Mipyme, 
pero esto ha sido imposible. Ahorita escuchaba 
al doctor Guillermo diciendo que muchos de los 
empresarios accedían a créditos y lo que hacían los 
bancos era pagar las deudas viejas, eso está pasando 
aquí, es real, tenemos muchas empresas que han 
accedido a los créditos y que por esas deudas viejas 
lo que hace el banco es decirle, sí, yo le pago, 
pero usted me paga lo que me debe y el resto yo 
se lo entrego, que son en la mayoría, eso le pasa a 
la mayoría de las microempresas. Segundo, para 
el tema de nóminas, cuando ellos van al banco y 
piden el préstamo para nóminas, pues entonces el 
banco dice, si usted no tiene la cuenta conmigo pues 
entonces usted tiene que pasar todos sus trabajadores 
al banco para yo poderle prestar, observaciones que 
hacemos porque, pues porque no aparecen en ningún 
decreto, el Gobierno simplemente dijo, vamos a 
poner este recurso, vamos a respaldar el 90% para 
este tema, pero pues no se ha dado.

Con lo que expresa la doctora Lina de la Cámara 
de Comercio, la iniciativa de la gobernación y que 
por supuesto usted nos ha respaldado mucho en 
muchísimas gestiones que se han dado aquí en Caldas, 
pues esperamos, porque apenas se está poniendo en 
funcionamiento, esperamos que ese proyecto salga 
adelante, tenemos muchos microempresarios a la 
espera de que ese proyecto funcione y que ellos 
puedan acceder a este recurso y puedan solventar las 
necesidades que tienen.

Sabemos que hay muchas empresas que en 
este momento están cerradas, hemos hecho una 
encuesta general, la hemos estado retroalimentando, 
y tenemos que más del 60% de las microempresas 
están paradas hace un mes, tenemos 82% de la 
población, estamos hablando de una muestra de 
450 empresas en Caldas, donde dice que el 82% 
de estas empresas han tenido problemas para el 
pago de nóminas, ya se los he explicado, que es 
muy complicado acceder a estos créditos. Dicen 
también que el 94% no han recibido apoyos en el 
pago de servicios públicos que es otra problemática 
que estamos viviendo, sabemos que hay muchas 
empresas que tienen sus bodegas, que tienen sus 
locales, tienen oficinas, que están cerradas desde 
hace mucho tiempo, pero que los servicios siguen 
llegando, hemos sabido que llegan aún más altos, 
pero que no ha habido ninguna solución por parte 
de estas entidades, o estas empresas de servicios 
públicos para apoyar esta emergencia.

Y con el tema de arrendamientos, pues también 
es una problemática que estamos viviendo aquí, 
hemos estado trabajando con estos sectores de bares, 
de restaurantes, de hoteles, de centros comerciales 
para ver si se puede hacer una negociación ya que 
el decreto que se expidió a nivel nacional pues deja 
sin piso a muchas de las empresas que han firmado 
un contrato por tanto tiempo, pero pues que llevan 
dos meses cerrados, donde no han podido ejercer sus 
actividades comerciales.
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Entonces, es esto, es pedirle al ministro que está 
acá y dándole las gracias nuevamente a usted por 
permitirnos entregarle estas solicitudes directamente 
al ministro y que pueda colaborarnos con esto porque 
es que hablando del tema de la reactivación, si bien 
se está trabajando en todos los departamentos, para 
la reactivación sabemos que esto no se va a dar de la 
noche a la mañana, se estaba hablando de 24 meses 
para poder tener unos buenos resultados, pero pues 
no podemos dejar morir las empresas que son el 
motor de la economía del país.

- Con la venia de la Presidencia, el doctor 
Belisario Marín, representante del sector 
turístico, interviene:

Quiero presentarme, soy Belisario Marín, 
hace 42 años monté una agencia de viajes en la 
ciudad de Cali, sin haber montado en avión, sin 
un peso, sin amigos, sin ser de Cali, y hoy tiene 
70 empleados y oficinas en Bogotá y en Medellín, 
perfecto. Como la problemática del turismo es tan 
impresionantemente grande porque es el sector más 
perjudicado que existe en este momento, a pesar de 
haber dado tanto, tanto, tanto, que fuimos la primera 
economía y ahora somos los últimos que nos vamos 
a beneficiar, pues aprovechando las oportunidades 
en la creatividad es la regla de oro, ya los problemas 
del turismo los ha contado Anato, a través de nuestra 
organización Anato, en reuniones que hemos tenido 
con el doctor Restrepo, el ministro, le hemos 
contado todo lo bueno, lo malo y lo feo de todo lo 
que ustedes saben, pero como las oportunidades 
hay que aprovecharlas, quiero que el ministro con 
su inteligencia, anote en un papelito allí, diga, me 
pareció interesante este personaje, hace 22 años 
realizo un programa de televisión por la cadena 
Uno los domingos y por Telepacífico, a partir de 
este momento está cancelado el programa y es una 
tristeza porque en este programa movemos al país, 
excursiones a diferentes partes de Colombia y al 
exterior las movemos y somos los únicos, primeros 
en Colombia, y en este momento está suspendido 
el programa mío de televisión, ni volverá a salir, 
sino es porque el ministro apunta allí en una notica, 
Fontur y a Procolombia que fue una cosa mínima, 
pero no es plata de ningún presupuesto, de no sé qué, 
ni un contrato de mil millones, no, con algo mínimo 
hacemos de esta reunión tenga un final feliz y diga, 
gracias a Rómulo, al doctor Realpe, el programa de 
televisión de Belisario no se va a suspender, continúa 
al aire promocionando a Colombia, promocionando 
y promocionando, y me dice Fontur qué tengo que 
decir, porque se inventan un cuento curioso de unas 
empresas de televisión y de no sé qué, que llaman 
XX y cobran mil millones y eso se enreda todo el 
mundo allá. Lo concreto es, que esa reunión de la 
Comisión Quinta que está el ministro allí, él anote 
y diga, el programa de Belisario Marín de 22 años 
al aire de turismo, no se… y lo que pido es una 
cosa mínima porque las oportunidades son escasas 
y no puedo hablar de turismo, de los empleados, 
de préstamos, de los bancos, de bancos y de todo, 
porque eso ya lo he hablado con el ministro, lo 

hemos hablado muchísimas veces en Anato, lo mío 
es concreto, tengo una agencia de viajes que tengo 
que cerrar, 70 empleados, 70 empleados se van a ir 
a la calle si mi programa de televisión no es el que 
arranca y funciona para promover a estas regiones 
donde yo llevo a muchísimas personas, a los 
Llanos Orientales, a Antioquia, pero mí programa 
de televisión es el que empuja esto, si usted no 
me ayuda el programa se acaba, esas regiones no 
llevo turismo y 70 empleados salen, y cómo vamos 
a solucionar esto, que tenga un final feliz esta 
reunión para no hablar de problemas y problemas 
y problemas, sino de algo de creatividad, porque yo 
soy Belisario Marín y con esta gorrita, ustedes la 
alcanzan a ver señor Ministro de pronto, esta gorrita 
es la que identifica el programa para promover al 
Cauca turísticamente para no llevar más solados y 
70.000 soldados al Cauca, es impulsar el turismo a 
un pueblito que se llama Silvia Cauca, donde allá hay 
un hotel que tiene 2000 matas y artesanías de todos 
los países del mundo y vale 50.000 pesos la dormida, 
incluido el desayuno, y eso hay que promocionarlo 
en televisión y nadie sabe, y si me quitan el programa 
pues ni Silvia, ni nada se promociona, que tenga un 
final feliz, mil y mil gracias, un abrazo a Rómulo y 
al doctor Realpe por invitarme.

- A su turno, el doctor Johnny Janna, 
empresario de la confección de Risaralda, 
expone:

El sector textil, específicamente el sector de la 
confección viene hace dos años decayendo debido 
a la cantidad de importaciones y de países con los 
que no tenemos convenio de tratados comerciales, 
como China, como no tenemos tratados comerciales 
con ellos; hay mucho contrabando, ya lo han dicho a 
través de toda la conversación desde que empezaron 
a las 9, y la petición especial, o la pregunta que nos 
hacemos muchos de los empresarios es, si venimos 
teniendo dos años muy regulares, tenemos un alto 
endeudamiento con los bancos en el sector, los 
bancos apenas nos están cubriendo con los cupos que 
teníamos disponibles con los recursos de Bancóldex, 
en el caso nuestro no nos cambiaron créditos, nos 
dieron más créditos apalancados por Balcondex, 
pero siempre dentro del cupo preaprobado, no 
nos han dado más de ahí, nos han ayudado con la 
nómina, si, uno de los bancos nos ayudó con la 
nómina, pero el problema ahora es, qué se nos viene, 
cómo vamos a cumplir esos compromisos, que nos 
presten plata para nómina y nos presten plata para 
capital de trabajo, está bien, y hay que pagar, y no 
pedimos que nos regalen nada, sino que el Gobierno 
nos ayude a estructurar un plan a mediano plazo para 
las deudas que estamos adquiriendo con los bancos, 
en este momento hay liquidez, estamos sosteniendo 
a nuestros empleados, están abriendo paso a paso 
como lo están considerando desde la presidencia, 
pero no hay consumo, y no va haber consumo en 
mucho tiempo, nosotros tenemos en el sector textil, 
en el sector de la confección fechas especiales, acaba 
de pasar madre, las ventas son cero, básicamente 
cero en rojo, ahora nos viene padres, las ventas van 
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a ser igual, amor y amistad, Semana Santa también 
era un piquito que teníamos y viene fin de año. No 
creemos que la gente después de salir endeudada de 
servicios públicos, de arrendamientos, de todas las 
facilidades que se están dando para sobrellevar la 
pandemia, salgan a consumir ropa.

La pregunta concreta es, no queremos, en mi 
caso, no quiero que me regalen nada de lo que 
me han prestado, hay forma de establecer –para la 
recuperación económica en la que tenemos que estar– 
unos lineamientos con los bancos para hacer unas 
prórrogas con periodos de gracia de por lo menos 
un año para poder cumplirles, pagando obviamente 
los intereses de ese año, pero no abonando a capital 
para poder sobrevivir un año por lo menos, que es 
lo que nos va tomar retomar la actividad económica 
como escenario optimista en el país. Queremos 
buscar la ayuda del gobierno con los bancos para 
tener periodos de gracia mucho más amplios y pagar 
cada centavo que se debe, porque con el sector 
bancario es la parte complicada, los proveedores 
y los mismos industriales nos bandeamos entre 
nosotros para que nos despachen telas, para que nos 
despachen insumos y vamos manejando el pago de 
cierta forma, pero con el sector bancario hay ciertas 
reglas que no pueden saltarse y dar un período de 
gracia de un año, parece que no es muy viable, ni 
es una práctica que ejecuten ellos por cuenta propia, 
sino hay una línea especial de Bancóldex para eso.

- El señor Presidente de la Comisión, 
señala:

Muchas gracias doctor Janna por acompañarnos 
en esta Comisión Quinta del Senado de la República, 
muy importante ese tema financiero, yo creo que 
ahí está como la buena parte de las dificultades que 
tenemos que enfrentar, y yo ministro sí, digamos que 
aprovecho el comentario para hacerle la observación 
y que usted ahorita se refiera, yo creo que esta 
segunda declaratoria de emergencia económica aquí 
si ya al Presidente y al gobierno le va a tocar meterle 
la mano al sistema financiero, esto ya no, digamos, 
el lunar de toda esta emergencia dentro de todas las 
dificultades que tenemos, es el sistema bancario, no 
hay derecho, no hay derecho que a estas alturas de la 
vida todavía no hayan bajado las tasas de interés de 
las tarjetas de crédito por ejemplo, de los intereses 
de consumo, y que no haya unas medidas claras 
como las que nos expone en este momento el doctor 
Janna.

- El señor Presidente otorga el uso de la 
palabra, a la doctora Marcela Pineda, Empresaria 
del Sector Textil de Risaralda, quien expresa:

Lo que estaba diciendo Johnny Janna es totalmente 
cierto, para nosotros también ha sido devastador pues 
toda esta crisis, máxime que nosotros dependemos 
al cien por ciento del comercio, nosotros somos una 
empresa de confección risaraldense aliada, asociada 
a la comercializadora Arturo Calle por más de 35 
años, entonces toda nuestra producción depende 
de ellos y de que las ventas se reactiven, nosotros 
tenemos 2500 empleados en este momento, no 

hemos hecho suspensión de los contratos laborales, 
ni hemos optado por las licencias no remuneradas, 
pues haciendo mil esfuerzos para tratar de mantener 
la calidad de vida de nuestros trabajadores, 
entonces son tres temas sencillos; uno, es cómo 
podemos nosotros solicitar una disminución de 
la jornada laboral y el pago proporcional de los 
salarios conforme a las horas laboradas, ¿por qué? 
Porque si somos 2500 empleados, para nosotros es 
supremamente difícil por la infraestructura de las 
instalaciones mantener el distanciamiento, entonces 
nos toca dividirnos en tres turnos, pero no nos darían 
esos turnos para cumplir con las obligaciones que 
tenemos en este momento de producción, ni tampoco 
pues las personas, el aforo de las personas sería el 
que necesitamos en las plantas, entonces eso para 
nosotros es de vital importancia en este momento, 
aunque la semana pasada el Ministro de Trabajo 
estuvo muy flexible con el tema, sí necesitamos 
colaboración con eso; con el Senador Corrales 
y con el Congresista Gabriel Vallejo lo hemos 
hablado en varias reuniones, nos han prestado todo 
el apoyo, porque saben pues que para la región es 
muy importante la cantidad de empleos que nosotros 
generamos, entonces ahí sí necesitamos que nos 
ayuden.

Sabemos que de esta crisis vamos a salir en un 
acuerdo de voluntades, conformado por el gobierno, 
los empresarios, pero también los trabajadores, 
es necesario que desde el gobierno se empiece 
a sensibilizar a los trabajadores que también es 
necesario el esfuerzo por parte de ellos. Para nosotros 
es preferible que 2500 empleados reciban el 50% 
del salario, que el 100% estemos percibiendo un 
salario conforme a las horas que trabajamos, a que 
ese 50% y nos toque hacer suspensión de contrato, 
pues recibamos el 100%.

Otro tema, que para nosotros se ha vuelto, que es 
algo complejo y muy difícil de entender, es la cuota 
SENA, ¿por qué? porque es directo, en este momento 
se maneja directamente proporcional al número 
de empleados, y no me parece justo, que nosotros 
generando 2500 empleos tengamos una cuota tan 
alta de sostener, entonces debería ser inversamente 
proporcional, le pasamos el año pasado un informe 
al doctor Carlos Mario, no tuvimos respuesta, 
analizamos muy bien la modificación que se hizo 
en el Decreto 1072 con el 1334, y la verdad no hay 
ni cinco de beneficio para nosotros les empresarios.

Y pues por último, hubo una decisión de, creo 
que desde el Ministerio de Transporte de hacer una 
modificación a los horarios de Megabús, el 80, 90% 
de los empleados de nosotros se transportan pues 
en transporte, se movilizan en transporte público, 
y suspendieron el último horario, entonces sería 
devastador porque lo que tendríamos que hacer sería 
suspender esos contratos porque no tenemos cómo, 
no podemos manejar una nómina tan alta como la 
que nosotros tenemos, manteniendo las personas 
en la casa y que no recibamos este apoyo por parte 
de Megabús. Otra sería la suspensión del pago de 
parafiscales. Esos pues serían los cuatro puntos que 
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yo expongo hoy, les expongo a ustedes y que pongo 
en consideración.

- El señor Presidente de la Comisión, 
manifiesta:

Doctora Marcela, mil gracias a usted por su 
participación en esta sesión de la Comisión Quinta, 
a todos, a todos los que nos han acompañado hoy, 
agradecerles; ministro, a mí me da pena con usted 
esto tan largo, pero entenderá usted que esta sesión 
tampoco es nada digamos que normal, digamos que 
es muy anormal la sesión, pero es que la emergencia 
también es muy anormal, y también hemos querido, 
pues digamos que nos parece de la mayor importancia 
que sean digamos que los ciudadanos que aquí han 
venido representando diferentes sectores invitados 
por varios Senadores, pues manifestar tantas 
preocupaciones.

Ministro, mire, para hacer esto y no abusar 
tanto de su tiempo, vamos a hacer aquí dentro de la 
normalidad de la sesión, pues digamos que más bien 
terminar con las intervenciones, yo le voy a pedir a 
la señora secretaria que pidamos sesión formal, le 
voy a dar la palabra a los Congresistas que quieran 
participar y por último ministro pues que usted nos 
pueda absolver esta cantidad de preocupaciones que 
han quedado expuestas aquí hoy, faltando la de los 
Congresistas.

- El señor Presidente, somete a consideración 
de los miembros de la Comisión, retomar la sesión 
formal y, cerrada la discusión la somete a votación 
ordinaria.

- La señora secretaria informa que ha sido 
aprobado volver a sesión formal.

- Con la venia de la Presidencia, interviene 
el honorable Senador Jorge Eduardo Londoño 
Ulloa:

Gracias señor Presidente y un saludo cordial al 
ministro, a todos los integrantes de nuestra Comisión 
Quinta, a los colegas, a quienes intervinieron 
en esta sesión que es de verdad muy, muy, muy 
importante, escuché con atención todas y cada 
una de las inquietudes de los diferentes sectores y 
pues presidente, ya pienso que la mayoría de cosas 
están dichas, yo no sé, algo debe estar fallando, 
hace pocos minutos me llega un mensajito de una 
señora y me dice, no, aquí no llegan las ayudas, 
acá no llega nada, entonces no sé si es que estamos 
centralizando demasiado esas ayudas y se están 
dando en las grandes ciudades y el Estado, no 
por culpa de un gobierno, sino por nuestro diseño 
Constitucional no alcanza a llegar a los mayores, a 
los recónditos lugares de nuestros departamentos, 
me parece que hay cuestiones estructurales que 
el gobierno no está solucionando y usted lo acaba 
de decir presidente, el problema de la banca, ese 
es un problema coyuntural, porque es que repartir 
mercados y algunos auxilios pues bueno, eso es muy 
importante, pero eso no va a solucionar el problema 
estructural económico tan grave que vamos a tener 
nosotros que vivir, uno escuchaba por ejemplo a 
la Vicepresidenta y hombre, a mí me daban ganas 

de llorar, que entonces los trabajadores tenían que 
agradecer porque tenían trabajo, hombre no, los 
empresarios también tienen que agradecer porque 
tienen trabajadores, y ciertos sectores de la sociedad 
colombiana no han entendido que ellos tienen que 
ser solidarios con la situación tan crítica que está 
viviendo la nación, ya se abrieron fronteras y yo 
todos los días le ruego a mi Dios, yo soy un católico, 
apostólico y medio romano, que eso no vaya a ser 
para mal, porque los sectores que más van a llevar 
del bulto como se dice en mi tierra, pues son los 
sectores más deprimidos, los trabajadores, los que 
no tienen plata para comprarse un tapabocas, los que 
no pueden acceder fácilmente a la atención médica 
y entonces Dios quiera que no vayamos a tener una 
catástrofe como la de Ecuador, como la de Italia, o 
como la de España, porque sería, sería bien, bien, bien 
grave. Y pues uno cuando habla con científicos, hay 
muchas dudas de lo que hizo el Gobierno nacional 
de abrir las fronteras y pues dudas en cuanto a que es 
un caso especial que el primer ministro de Inglaterra 
le haya dado el Covid-19, pero quienes van a sufrir 
los efectos de esta pandemia sobre todo van a ser 
las clases más necesitadas, todas esas personas que 
están en las cárceles recluidas en hacinamiento, los 
que están en el Amazonas colombiano, es algo que 
a uno de verdad le parte el corazón ver cómo esa 
gente simplemente se tendrá que resignar pues a 
morir, pero hay una luz en el túnel y la reunión que 
tuvieron pues los representantes de los Senadores 
que propusimos la renta básica, entre comillas 
mal llamada renta básica porque técnicamente no 
responde pues a la excepción de renta básica con 
el Ministro de Hacienda ayer, pues nos da alguna 
posibilidad y optimismo.

El ministro, me decían los que estuvieron en la 
Comisión, le pareció que era una propuesta seria, 
importante y el hará la contrapropuesta hoy o el día 
de mañana y nos parece que eso va ser fundamental, 
¿y por qué? Porque entonces el gobierno se va a 
quitar de encima el lastre ese de tener que repartir 
mercados, con la renta básica entre comillas insisto 
se va a poder combatir la corrupción y seguramente 
que por fin algo nos va a unir a todos y cada uno 
de los colombianos para poder llevarle bienestar a 
todas estas personas.

Termino diciendo Presidente, nosotros tenemos 
un compañero en el Senado que es zapatero, es 
decir, él los sábados y domingos se va al Restrepo 
a hacer zapatos, es el Senador Aulo Polo, y me da 
unos datos cuando yo le comenté el debate que en 
buena hora y felicitamos al doctor Guillermo García 
Realpe por su citación, y me hacía una aclaración, 
me decía, mire, en el barrio Restrepo el 20% de la 
producción nacional se da allí en ese barrio, antes 
ellos elaboraban alrededor de 200, 300 pares de 
zapatos en sus empresas, hoy están elaborando de 
30 a 40; es importante entonces que ellos puedan 
tener acceso a recursos que puedan asociarse y me 
parece que eso es algo fundamental, y ahora vemos 
otra de las falencias que pone en evidencia el Covid, 
y es la falta de cultura asociativa de nosotros los 
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colombianos, para el gobierno obviamente es mucho 
más difícil llegar a cada uno que a asociaciones.

Entonces, es eso ministro, mirar, lo del barrio 
Restrepo me parece que es también importante, 
y bueno, ojalá que lo de la renta básica pueda ser 
una realidad y de esta manera solucionar muchos 
problemas que seguramente pues son unos de 
los pocos que vamos a tener que vivir de aquí en 
adelante.

- A su turno, la honorable Senadora 
Maritza Martínez Aristizábal, expresa:

Quiero saludar a los representantes de los 
empresarios, muy importante sus intervenciones, 
nos ilustran mucho y saludo al Ministro de Comercio 
y Turismo.

Yo quiero que aprendamos… [fallas en la 
conexión] …ha salido bien y siento mucho que 
no esté el presidente de Bancóldex acá porque 
ustedes en esta Comisión me han visto en muchas 
oportunidades hacer mención de los recovecos que 
se utilizan para sacarle el cuerpo a los objetivos 
que debe cumplir una línea especial de crédito o de 
fomento; fue lo que nos ocurrió con la línea especial 
para empresas locales afectadas por el cierre de la 
vía al Llano, en el que la Contraloría nos dio la razón 
en la denuncia que hicimos, se suponía que eran 
200.000 millones que iban a rescatar las empresas 
llaneras que estaban al borde de la quiebra por 
haber cerrado la vía al Llano durante tres meses, sin 
embargo eso no ocurrió así, se estableció entonces 
por parte de Bancóldex que la línea podía favorecer 
no solo las locales, sino… [fallas en la conexión] 
…que le vendiera acá en la región; manda la 
Contraloría un oficio del 16 de abril pasado, dijo que 
cerca del 60% de los recursos desembolsado bajo el 
mecanismo de créditos de redescuento se fueron para 
empresas, pues ustedes saben, han oído decirlo, de 
Cali, de Manizales, de varias ciudades del Atlántico, 
pero no llegaron a rescatar las empresas locales, 
estamos pagando de 123.500 millones que se fueron 
para otros lugares, pero además esas 203 empresas, 
según la Contraloría, no hubo ninguna certidumbre 
sobre el cumplimiento de la condición financiera 
que debían acreditar para obtener este desembolso.

El 11.6% de los recursos desembolsados bajo el 
mecanismo de microfinanzas, de un total de 67.000 
millones se asignaron también fuera de la zona 
afectada, es decir, de nuestra región, especialmente 
se entregaron a Bancamia y a Credifinanciera. Se 
anexaron y se valieron por parte de Bancóldex, 
omitió su deber de hacerle seguimiento y vigilancia 
a estos recursos, los soportes anexados por 
Bancóldex encaminados a validar la actividad 
comercial, mercantil o logística de las empresas 
no domiciliadas, traían facturas posteriores a la 
Circular 014 de Bancóldex, es decir, que era para 
empresas que habían sido afectadas y… [fallas en 
la conexión] …se presentaron facturas que habían 
sido… [fallas en la conexión] …esta línea.

Entonces, yo creo que Bancóldex ministro le 
falló al Llano, y eso quedará ahí como una herida 

que no cierra, yo seguiré recordándola y diciendo… 
[fallas en la conexión], ministro para que usted nos 
permita recuperar esos 80.000 millones de esa línea 
especial y se envíen a través de una línea especial de 
crédito nuevamente a esta empresa local… [fallas en 
la conexión], y ahora la pandemia…terrible, le pido 
ministro que esos 80.000 millones salgan a través de 
una línea especial y lleguen a las empresas locales.

En segundo término, yo quiero llamar la atención, 
yo sí entiendo por qué dicen los empresarios de 
todo el país… [fallas en la conexión], acceder a 
estos beneficios y es porque ya se está empezando 
a presentar una concentración de los mismos, 
vea… [fallas en la conexión], cuenta con un 
cupo de 250.000 millones, y va dirigido en 
general a empresas de cualquier tamaño de los 
sectores turismo, aviación, espectáculos públicos, 
respectivas cadenas de proveeduría; y la segunda 
línea es Colombia responde para todos, es para toda 
empresa de cualquier tamaño, excepto el sector 
agropecuario, 350.000 millones de pesos, estamos 
hablando de 600.000 millones, que son recursos 
bastante importantes.

Pero a corte a 21 de abril, tenían entregado 609 
créditos a micro, pequeña y mediana empresa por… 
[fallas en la conexión], o sea, a 47 empresas grandes 
les dieron 145 mil millones… [fallas en la conexión] 
…cerca de 6.800 empresas, se está quedando, 
grandes empresas y se está quedando en 47, por 
supuesto que empieza a flaquear ese componente 
importante, que se irrigue a la mayoría de empresas 
y de esta manera muchas van a acceder y sentir el 
apoyo que está dando el gobierno.

82% de las empresas… [fallas en la conexión] …
aseguran que no deben subsistir más de uno o dos, 
lo estábamos escuchando, con recursos propios, que 
tienen que llegar, entonces hacerle un seguimiento 
para que se… [fallas en la conexión] …a buena 
parte de nuestro empresariado.

Termino con esto presidente, ministro, es un 
tema súper importante para el… [fallas en la 
conexión] …que el Presidente Duque anunció esta 
semana que estaban ya construyendo el decreto 
que va a liberar de aranceles los insumos para el 
sector agropecuario, le pido que se coordinen con la 
Superindustria y Comercio, la Superintendencia… 
[fallas en la conexión] …que no vaya a quedar en 
los intermediarios, en el sector comercio, sino que 
llegue directamente a los productores… [fallas en la 
conexión] …derivado de la disminución o ese arancel 
que se va a hacer con los insumos agropecuarios.

- Con la venia del señor Presidente, la 
honorable Senadora Daira de Jesús Galvis 
Méndez, interviene:

Señor Ministro y Honorables Senadores, uno de 
los temas más álgidos que ha sido tocado y que ha 
sido afectado por la pandemia, es precisamente el 
sector turismo, creo que es el sector o la industria 
que más ha resultado golpeada, y precisamente 
usted señor Ministro es quien puede resolvernos 
muchas de las necesidades que hoy tiene este 
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sector, y me voy a referir a Cartagena, apenas a un 
pedacito de una actividad que se desarrolla en la 
zona insular de Cartagena de Indias desde el punto 
de vista turístico que es precisamente la explotación 
de algunos sectores de las Islas de San Bernardo y 
Corales del Rosario, donde, como todos sabemos, 
existe un parque que tiene mucha demanda nacional, 
es el parque a cargo de Parques Nacionales, que 
ha tenido una prohibición, la prohibición y la 
suspensión de todo tipo de actividades en este 
sentido por Parques Nacionales. Acá las operaciones 
de ingresos son superiores al 96%, se ha producido 
una total disminución en el 96%, que las coloca 
hoy realmente frente al cierre y la liquidación de 
todos estos procesos, de todos los operadores, de 
las agencias operadoras que están ante el peligro 
inminente de definitivamente cerrar sus puertas, de 
no tener la posibilidad de reintegrarse al proceso una 
vez se den las oportunidades para poder explotar; 
primero, porque este fenómeno es a largo plazo, 
la disminución del turismo no se va ver afectada 
como un impacto mediático, sino que a largo plazo 
realmente el turismo a nivel internacional y nacional 
se va a ver muy afectado.

Tenemos lo siguiente, de conformidad con lo 
que estamos planteando, hay unas 600 familias en 
la zona insular, me refiero, no a Cartagena, a la parte 
urbana, sino a la zona insular, que tiene, que genera 
un promedio anual de 17 millones de dólares y del 
cual dependen unas 600.000 familias en empleos 
directos. Se entiende también que deben impartirse 
unos parámetros de bioseguridad y facilitarlo a los 
operadores una vez dada la licencia para poder operar, 
que conlleve a la reactivación de esta actividad 
turística, pero las personas que hoy viven de este 
tipo de operaciones o de trabajo están solicitando 
que el Gobierno nacional especialmente a través de 
parques nacionales y del Ministerio de Turismo, de 
unos incentivos, en qué sentido, de abaratar, de bajar 
sensiblemente los costos para ingresar hacia el futuro 
al acuario de Islas del Rosario y de los sectores de 
las Islas de San Bernardo, donde normalmente por 
resolución de parques nacionales el ingreso cuesta 
9000 pesos por persona. Indiscutiblemente que el 
turismo internacional para que pueda reponerse 
es muy difícil, a nivel de nuestras zonas turísticas 
nacionales, significa que gran parte de estos 
incentivos para los operadores, en cuanto a que 
facilita la llegada de turistas nacionales, que quieran 
conocer entre otras cosas este tipo de explotación 
ecológica, no solamente de tipo de turismo 
tradicional, sino ecológico, es lo más importante; 
tengan la oportunidad de acceder a falta de poder 
gastar o poder ir al exterior; primero, por la pandemia 
que no va a reponer el turismo internacional, ni a 
escala, ni a menor escala; segundo, porque entre 
otras cosas está muy limitado el transporte aéreo; 
tercero, porque el dólar se trepó de una manera tan 
abismal que hacer turismo solamente hacia el futuro 
será para aquellos ricos, banqueros, que tuvieron 
la posibilidad de beneficiarse con la desgracia 
de los países como Colombia, que les dieron la 
oportunidad de ser bancos de primer piso, que 

tuvieron la oportunidad de administrar parte de los 
recursos de Bancóldex, y que resultaron realmente 
con más gravosidad que la misma pandemia, 
porque finalmente cuando se golpea a los sectores 
populares se golpea de una manera más vergonzosa 
y más rigurosa, que la misma pandemia, porque la 
pandemia es un caso fortuito, pero es que acá los 
bancos, además de demandar inclusive la tasa que 
se les puso en la ley de tributación, lo que significa 
que nunca su vocación ha sido realmente beneficiar 
sectores que pueden necesitarlo para compensar y 
cuidar su propia riqueza, compensar a los pobres y 
cuidar su propia riqueza, hoy además todos sabemos 
que descontaron comisiones, que están descontando 
manejo, que se están autopagando las deudas 
contraídas con algunos beneficiarios de los créditos 
de Bancóldex, para reiniciar otro tipo de actividades 
similares, pero saldando las cuentas de los mismos 
operadores turísticos y operadores que también en 
materia de agricultura realmente –como algunos 
floricultores lo han dicho– han sido sanadas.

Entonces, concretamente nuestra inquietud en 
este punto, en este solo punto, para beneficiar a 600 
familias que en la zona insular de las Islas del Rosario 
y de San Bernardo se benefician con este tipo de 
turismo, que a través del ministerio en consonancia 
con Parques Nacionales, de la posibilidad de que el 
turista nacional, una vez se reanuden o se reactiven 
estas actividades del turismo nacional, tengan la 
oportunidad, además de visitar, de poder incentivar 
este tipo de actividades de turismo ecológico, entre 
otros, como lo es el que tiene parques nacionales como 
el Acuario; y así mismo inclusive en algunas zonas 
de Barú, como es el Aviario, independientemente 
de que estos sectores tienen que pagar transporte, 
independientemente que estos sectores pagan unos 
impuestos agroturismo; entonces, en ese sentido 
tratándose de familias muy humildes, estamos 
llamando la atención de las autoridades nacionales 
para que llegue a unos acuerdos, creando unos 
incentivos, o dando o generando este tipo de alivios 
a las poblaciones más vulnerables de la zona norte 
del Caribe colombiano.

Igualmente pienso que también lo requiere La 
Guajira, la zona turística precisamente de la Alta 
Guajira, y también estamos diciendo y estamos 
pensando por ejemplo en los sectores turísticos de 
Sucre y de Córdoba, que necesitan también este 
tipo de incentivos y sobre todo esas regiones donde 
apenas se inicia este tipo de actividades y donde 
de golpe realmente le crearon la posibilidad de la 
fuente de empleo a los sectores más vulnerables.

Pero también quiero decirle a este sector, que con 
relación que estoy de acuerdo con que los sectores 
floricultores, si hay que darle estímulo se les dé señor 
Ministro, independientemente de lo que estamos 
hablando sobre la ciudad de Cartagena, pero que se 
haga un seguimiento hacia dónde realmente y en qué 
sectores se van a estimular esa fuente de empleo, 
porque insisto como lo he dicho en otras ocasiones, 
en el 2010 al 2011 el Ministerio de Agricultura y 
el Ministerio de Industria y Comercio impulsó 
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algunos créditos y estímulos, inclusive gratuitos 
para algunos, que pidió el sector floricultor para 
generar más fuente de empleo, y en efecto… [fallas 
en la conexión] …los créditos y se produjeron… 
[fallas en la conexión] …floricultores, que entraron 
a producir flores, pero fuera del territorio nacional 
como Ecuador y como México.

En todo caso de manera precisa y paulatina 
le estamos haciendo saber al señor Ministro y a 
los sectores que pueden acompañarlo hoy en esta 
Comisión, que la zona insular más vulnerable de la 
ciudad de Cartagena como las Islas de San Bernardo 
y de Islas del Rosario, la zona de Barú, la zona de 
Tierra Bomba, inclusive señor Ministro, y también 
llamo la atención de la señora Ministra de Cultura 
quien tiene a cargo los fuertes de Bocachica, de San 
Fernardo y San José, que tiene a su cargo, que se 
reactive, son monumentos de los más importantes 
que han sido abandonados por el turismo y cuya 
población como Bocachica demanda la reactivación 
del empleo que en el pasado tuvieron y que solamente 
la autoridad gubernamental puede reponerlo.

- Interviene la honorable Senadora Nora 
María García Burgos, y expresa:

Un saludo muy especial para todos los colegas, 
las personas invitadas y por supuesto para el 
ministro, el doctor José Manuel Restrepo, Ministro 
de Industria, Comercio y Turismo.

Ministro, yo sé, y todos somos conscientes que 
estamos pasando por una crisis no solamente a 
nivel nacional, sino a nivel mundial, que a usted le 
toca también uno de los sectores más duros, todo 
el sector que tiene que ver con el comercio, con la 
industria, con el turismo, y ahorita la Senadora Daira 
Galvis hacía un recuento de todo lo que era el tema 
de turismo, todos los señores invitados han hecho 
todo el tema de los que es industria y comercio, no 
me voy a detener, sino solamente me voy a dedicar 
a una sola línea, que es el sector textil, el sector 
de la moda en Colombia es un sector demasiado 
importante, sobre todo para los países cuando 
están en desarrollo como es el caso del nuestro, en 
nuestro país la industria contribuye en el casi 9.6% 
al productor interno bruto nacional, es una industria 
demasiado, un área, un sector, como lo queramos 
llamar, demasiado importante en el país, pero hoy 
este sector, igual que los otros que a usted le toca 
manejar, están con una voz de auxilio bastante 
fuerte, y todo tiene que ver por el Decreto 639 del 8 
de mayo ministro; en ese decreto el gobierno en su 
afán de ayudarnos a todos, de darle alivio a todos 
los sectores, allí otorga el subsidio para la nómina 
de los empleados de las diferentes empresas, pero 
solamente a las personas jurídicas, a las personas 
naturales no. Estas personas naturales tienen sus 
pequeñas empresas en sus casas, no les da la parte 
económica de ellos para tener una empresa grande.

Hoy, esta mañana en La W, el Ministro de 
Hacienda al hablar decía que ya eso se iba a arreglar 
y que se iban a introducir a ese decreto también 
las personas naturales, nosotros como bancada del 

partido conservador se lo hemos pedido al Presidente 
de la República y ya el Ministro de Hacienda hoy lo 
decía, pero con la condición de que a partir del mes 
de junio se tenían que volver personas jurídicas.

Ministro, mi primera observación, ojo y esto nos 
va a salir peor; como dice un dicho muy popular, 
cuidadito la medicina va ser peor que la enfermedad, 
eso hay que mirarlo muy cuidadosamente, porque 
no podemos poner a estas personas que no pueden 
de pronto tener unas empresas grandes a pagar unos 
impuestos que hoy ellos no lo hacen por tener su 
pequeña industria en su casa, por tener su pequeño 
negocio, muy chiquito, desde su hogar, pero que en 
este momento necesitan de la ayuda y del alivio del 
Gobierno nacional. Pero estas personas ministro 
dónde tienen el cuello de botella, como todos los 
sectores, en la banca; ellos se han acercado a la 
banca para tener acceso a todos los programas que 
el Gobierno nacional ha dicho y nos ha explicado 
muy detalladamente en cada uno de los decretos, 
sabemos que la banca es autónoma y ellos pueden 
hacer sus propias decisiones, pero ayúdenos ministro 
a este sector textil, a este sector de la moda, a que la 
banca abra las puertas; hoy, pequeños industriales, 
pequeñas personas, ni siquiera digamos empresas, 
pequeñas personas que tienen su negocio, no 
encuentran una solución en la banca, porque para 
ellos es más rentable ayudar y abrirles las puertas a 
las grandes empresas.

Hoy yo quiero abogar ministro por todos estos 
pequeños colombianos que tienen sus negocios 
pequeños ya sea en el sector textil como se lo he 
venido diciendo, pero también nos vamos al sector 
de las peluquerías, panaderías, turismo, a todos 
los sectores que usted maneja, ayúdenos a que las 
bancas también jueguen con nosotros a la pirinola, 
es el momento de jugar a todos ponemos, hoy 
en Córdoba que no hay grandes empresas, sino 
negocios pequeños, están asfixiados y se van a ir a 
la quiebra porque no encuentran un alivio financiero 
en la banca de Colombia.

- El señor Presidente otorga el uso de la 
palabra, al honorable Senador Eduardo Emilio 
Pacheco Cuello, quien expresa:

Un saludo al señor Ministro de Comercio, 
Industria y Turismo, a todos los invitados y 
apreciados colegas; es por todos conocido lo que 
representa la industria del cuero y manufactura textil 
para la economía del país, tanto en su incidencia en 
el producto interno bruto como la generación de 
empleo, tanto formales como informales. Ya estamos 
enterados de la situación por la que atraviesa este 
sector, y son comunes a los demás sectores a saber, 
la iliquidez, la necesidad del subsidio de nóminas, 
mayores garantías para el acceso a los créditos y 
refinanciación de las deudas antiguas con intereses 
más bajos y flexibilidad en las cuotas de pagos.

También sabemos que como consecuencia de 
la pandemia fuerza a reinventarse, la industria y 
entre ellas es la activación del comercio electrónico, 
que ha dado muy buenos resultados en los últimos 
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días. Pero a su vez se hace necesario y aún más 
urgente prepararnos para la pospandemia, y para 
esto se requiere de implementar o atender algunas 
recomendaciones que a continuación quiero 
relacionar para que la tenga en cuenta señor 
Ministro; primero, darle prioridad a la producción 
local, ya que esta situación no ha sido más que un 
remate al negativo crecimiento que ha tenido la 
industria del cuero y su manufactura nacional, y la 
industria textil, en parte por las importaciones que 
opacan la mano de obra colombiana.

La segunda recomendación sería incentivar el 
crecimiento en las colaboraciones y alianza entre 
las empresas de estos sectores, para reforzar su 
capacidad de producción, esto prevé, mejorará no 
solamente la industria nacional, sino que tendrá 
un impacto en el crecimiento de las exportaciones 
colombianas, además de la formalización del 
empleo.

La tercera recomendación, sin afectar la 
libre competencia se requiere urgente limitar las 
importaciones de productos relacionados con la 
industria del cuero y sus manufacturas y productos 
textiles, creo que esto es urgente; además de eso 
ajustar el pago de intereses durante el tiempo del 
desplazamiento de las cuotas de capital, y mantener 
o ampliar el plazo del crédito hasta máximo seis 
meses adicionales.

Una quinta consideración y recomendación sería 
mantener los aranceles aprobados en el plan nacional 
de desarrollo, que le va ayudar a impulsar más esta 
economía, y generar nuevos alivios tributarios 
tanto para adquisiciones de materias primas, como 
para incentivar la producción nacional, tanto en la 
industria del cuero como también la textil.

Sexto, creemos que se debe ser más efectivo en 
el control del contrabando, que ha venido afectando 
considerablemente a la industria del cuero y 
manufactura y también la textil, y eso ya tenemos 
estadística de cuán le afecta hasta el día de hoy.

Y séptimo señor Ministro, quiero repuntar con 
lo siguiente, una promoción o campaña masiva a 
la compra de productos nacionales por parte del 
Ministerio de Comercio, que él se abandere de esto 
señor Ministro.

Son algunas de las recomendaciones que sumadas 
a otras nos pueden ayudar a incentivar y desarrollar 
los sectores del cuero, la manufactura y textiles y 
creo que estamos todos para ayudar y salir delante 
de esta crisis en que estamos sumidos.

- A su turno, interviene el honorable 
Senador Miguel Ángel Barreto Castillo:

Un saludo especial al ministro, a las personas del 
sector textil y todos los gremios que nos acompañan 
en el día de hoy, a mis compañeros de Comisión en 
el Congreso de la República.

El ministro lo ha dicho varias veces, es el momento 
de reconvertir la industria textil en Colombia y 
volcarse a todo el tema de la bioseguridad, hoy 
el sector textil está produciendo tapabocas, está 

produciendo prendas para los médicos, para el 
personal que está recibiendo el Covid-19, pero 
hemos encontrado diferentes inquietudes -ministro- 
del sector textil, comercializar en Colombia no 
ha sido fácil para ellos, ha sido un poco falta de 
comunicación, han tenido inconvenientes con el 
Invima y con el Ministerio de Salud, porque no hay 
claridad en el tema de termosellados y en el tema de 
cosidos, la mayoría de los productos que se están 
consumiendo hoy en Colombia son importados y 
ellos se quejan de que han tenido que guardar sus 
producciones y han despedido muchos empleados 
en esta época; anoche tuvimos una reunión con 
empresarios de Cali y ellos dijeron que, despidieron 
ayer mismo 200 empleados.

Pero lo que ellos también piden ministro, son 
políticas macroeconómicas, siguen la discusión del 
tema de los aranceles en África y en el suroriente 
asiático hay más de 100 millones de desempleados 
que están subsidiados, listos a trabajar en el 
sector textil y que por supuesto ellos van a hacer 
su producción mucho más económica y están 
castigando el empleo de Colombia, que hoy es lo 
que usted le ha apostado y ha defendido ministro, 
pero en eso sí queremos –lo que decía el Senador 
Pacheco– es defender la industria nacional, mirar 
qué políticas del Gobierno nacional hay claras; 
por ejemplo, el tema de cobro de las carteras de las 
cuentas por cobrar que tienen el sector textil, sería 
un apoyo muy importante en este momento para 
impulsar este sector, usted lo sabe ministro, este es 
el segundo sector en generar empleo en Colombia 
después de la construcción y yo creo que vale la pena 
apostarle, en este momento hay muchos de ellos que 
tienen las producciones quietas, que no han podido 
venderlas porque no ven los canales y no ven cómo 
el gobierno le de las herramientas.

También nos hemos dado cuenta con ellos, ayer 
tuve una charla con el director de Colombia Compra 
Eficiente, que ha sido falta de comunicación y un 
poco de tener claridad en ambos sentidos, de los 
textileros y del Gobierno nacional para las medidas 
que se han adoptado, que se han tomado, ellos 
reconocen que ha habido medidas importantes, pero 
que no se ha tenido la claridad frente a ello.

Entonces, también presidente yo pienso que aquí 
nos hizo falta invitar al Invima, invitar al director 
de la DIAN, e invitar también al de Colombia 
Compra Eficiente, y por supuesto a alguien del 
Ministerio de Salud para revisar la trazabilidad 
de todas las políticas que se han tomado, porque 
también ellos tienen preocupaciones en el tema de 
las exportaciones, que no han podido exportar sus 
productos porque no hay permisos, no tienen las 
garantías y tienen su producción quieta; yo pienso 
que este debate ha sido muy importante, nosotros 
seguimos muy pendientes de la industria textil en 
Colombia y pues agradecemos la presencia del señor 
Ministro, de todas las personas que nos acompañan 
de todo el país, era un poco eso mi intervención 
señor Presidente.
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- El honorable Senador Dídier Lobo 
Chinchilla, interviene:

Gracias Presidente. Saludar a todas las personas 
invitadas en el día de hoy, especialmente al ministro, 
que por primera vez lo tenemos en esta Comisión, y 
por supuesto a todos los compañeros.

Ministro, de verdad que yo sé que el gobierno 
está lleno de buenas intenciones, hoy tengo que 
reconocer el esfuerzo que ha hecho el Presidente 
Duque con todo su gabinete, usted por supuesto 
desde su cartera, pero yo sigo insistiendo con la 
misma preocupación que han expresado algunos 
de mis compañeros, en el departamento del Cesar 
y el departamento de La Guajira en el tema que 
le compete, como lo es el tema de industria, ha 
pegado muy fuerte, en el tema de turismo en el 
departamento del Cesar y La Guajira ha pegado muy 
fuerte; el departamento del Cesar y La Guajira no 
tienen grandes industrias ministro, tienen industrias 
pequeñas y medianas, que han hecho un esfuerzo 
a través de los años en el emprendimiento, para 
poder generar oportunidades de empleo, hoy tengo 
que decirle, lastimosamente aquí en el Cesar y en 
La Guajira se han quebrado, habría que hacer un 
esfuerzo muy enorme para ayudar a salvarlos.

Yo sé que con cifras reales hoy valoramos lo 
que ha hecho el gobierno, diario trabaja en buscar 
soluciones y alivios a los pequeños, medianos y 
grandes empresarios del país, pero yo no sé qué está 
pasando en el Cesar y La Guajira, y si me gustaría 
ministro que con cifras reales usted me pudiese 
decir, cuál ha sido el respaldo y a cuántas empresas 
pequeñas y medianas del departamento del Cesar y 
La Guajira hoy han recibido ayuda de los paquetes 
de alivio del gobierno a través de la banca. Yo he 
venido hablando aquí con el sector, y con todos los 
que he hablado me dicen, ha sido imposible que a 
través de la banca se les ayude, ha sido imposible, 
lástima que no estuvo el presidente de Bancóldex, 
de que el gobierno saque una medida de alivios para 
pago de nómina y han ido a los bancos y se le ha 
negado a los pequeños y medianos empresarios; 
eso nos preocupa, creemos y sabemos que lo que 
el gobierno está hablando no es paja, sabemos que 
es verdad, pero aquí en el departamento del Cesar, 
Presidente y en el departamento de La Guajira, usted 
que es del partido de gobierno, me gustaría que nos 
ayude a revisar qué está pasando, nos sentimos 
huérfanos, sentimos que aquí no está llegando, no 
sé qué es lo que está pasando con esto, valoramos el 
apoyo de la primera dama de la nación, que vimos 
que están llegando las ayudas, del Ministerio del 
Interior, que vimos cómo están llegando las ayudas, 
porque también eso hay que decirlo; de lo de Familias 
en Acción, que ha llegado aquí al departamento del 
Cesar y La Guajira, pero el tema de los créditos de 
la bancarización no se está viendo reflejada, hay 
empresas cerradas cuatro meses, y cómo se van a 
levantar, si lo único que piden es una oportunidad. 
Aquí los bancos se han dedicado aprovechar esta 
medida del gobierno, este paquete de alivios que 
ha decretado el Presidente, para salvar sus carteras 

con los mismos clientes, para refinanciar deudas 
anteriores, y con una mayor garantía ahora porque 
el Estado está dando el 90% de garantías, y de esta 
manera aseguran esos créditos anteriormente que 
traían.

Entonces, es un tema que a mí sí me gustaría 
ministro que usted me pudiese dar de la cartera 
que usted maneja, con cifras, cuánto han sido los 
créditos y cuál ha sido el apoyo real, tanto en el 
departamento del Cesar y de La Guajira.

Y Presidente, me gustaría, y lo vamos hacer esta 
proposición por escrito secretaria si me escucha, 
para que citemos la próxima semana a la Ministra 
de Cultura, aquí en el departamento del Cesar y La 
Guajira hoy los músicos están pasando necesidades, 
están en crisis, y es un sector que nadie le ha prestado 
atención, y no me refiero a los grandes artistas que 
hoy son millonarios, me refiero a los que tocan caja, 
guacharaca, acordeón, los músicos tradicionales, 
esos muchachos que están comenzando y que viven 
del toque, que viven de esta participación y que 
hoy están al borde de la locura porque sabemos 
que seguramente este año para ellos no van a tener 
oportunidades porque no va haber eventos masivos 
de mucha aglomeración de personas, entonces para 
que lo tenga en cuenta presidente, y reconocer 
y valorar también lo que ha venido haciendo el 
ministro porque yo he sido un Senador objetivo y 
cuando tenemos que también reconocer el esfuerzo 
que ha hecho y que está haciendo el Gobierno 
nacional tenemos que decirlo, aquí tenemos que 
unirnos todos frente a un solo propósito, pero si 
hacer unos reclamos muy puntuales frente a lo 
que ha venido ocurriendo en el departamento del 
Cesar y de La Guajira que es donde tengo mayor 
interacción con los diferentes sectores y donde hoy 
la preocupación es enorme.

- Con la venia de Presidencia, la honorable 
Senadora Sandra Liliana Ortiz Nova interviene:

Muchas gracias señor Presidente. Un saludo muy 
especial al Ministro de Comercio, al doctor José 
Manuel Restrepo, pues quiero felicitarlo porque él 
es uno de los pocos ministros que ha hecho muy 
bien la tarea, la gestión, nos ha atendido a todos los 
sectores, sin importar color político y reconocemos 
su trabajo y la labor que viene haciendo en su cartera, 
saludar a todos mis compañeros y compañeras, y a 
usted señor Presidente por toda la labor que está 
haciendo dentro de nuestra Comisión.

Señor Presidente, quiero, pues no quiero 
demorarme ni extenderme para repetir lo mismo 
que han dicho mis compañeros en anteriores 
intervenciones, pero sí quiero decirles que el sector 
textil ha sido uno de los sectores más importantes 
de nuestro país y que siempre han sufrido, les ha 
tocado muy duro, es un sector que se han hecho a 
pulso; primero, China ha sido una de sus grandes 
competidores, competir con todo el mercado chino 
ha sido duro dentro de nuestro país, y ahorita en 
este momento en esta pandemia están sufriendo 
muchísimo, entonces decirles que es un sector muy 
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importante, no más solamente en Bucaramanga y 
en Santander hay alrededor de 1.732 empresas de 
calzado, de las cuales hoy más de 28.000 familias 
están sufriendo por esta crisis, por esta pandemia, 
que son de los estratos más vulnerables de nuestro 
país, estratos 1 y 2, incluso cero, sí existe cero en 
nuestro país, gente que no tiene hoy con qué comer.

Decirle al señor Ministro, ministro, es muy 
importante que ustedes junto con el Ministro de 
Hacienda que por favor, decirle al Ministro de 
Hacienda que se ponga un poquito más las pilas 
porque es que vemos que él, sí, está mirando cómo 
saca recursos para fortalecer todos los sectores, 
pero yo siempre he dicho que el sector empresarial, 
igual que nuestro sector campesino, son los sectores 
más importantes de nuestro país y que podemos 
sacar adelante a Colombia y mover y dinamizar 
la economía como queremos hacerlo, que quiero 
decirles que nosotros sabemos que existen unas 
reservas internacionales, hemos hablado mucho 
sobre ese tema, lo han dicho muchos Congresistas, 
hoy quiero volver y repetir el tema de las reservas 
internacionales, hoy hay alrededor de más de 54.000 
millones de dólares en reservas internacionales, por 
qué no hemos tocado esos recursos, si solamente con 
5.000 millones de las reservas internacionales que 
son alrededor de 20 billones de pesos, se dedicaran 
a los sectores, porque yo quiero decir, Bancóldex ha 
hecho los esfuerzos por entregar los dineros, pero los 
de intermediación como es la banca, no han ayudado 
en absolutamente nada; hoy un empresario pequeño, 
mediano, va y hace una solicitud de un crédito y 
no les dan respuesta, es muy importante que estén 
encima del sector financiero, el Gobierno nacional 
tiene que exigirle, el Banco de la República tiene que 
exigirle también, el Banco de la República es el que 
le presta los dineros a esa banca de intermediación a 
unas tasas bajas, y no están respondiendo, o sea, no 
le están ayudando a los colombianos y no le están 
ayudando al sector empresarial, Colombia en su 
corazón, a toda la mayoría de los colombianos, a la 
gran mayoría nos gusta trabajar, no nos gusta que 
nos regalen absolutamente nada, está bien que el 
gobierno busque alivios por uno o dos meses para los 
sectores más pobres de este país, pero aquí tenemos 
que fortalecer el emprenderismo, tenemos que sacar 
a Colombia adelante a través del emprenderismo y 
es con recursos y es con dinero y esa es la realidad, 
no solamente que les den, o un salario mínimo, o 
500.000, o 600.000 pesos, eso es lo que no queremos 
los colombianos, ni siquiera nuestros campesinos, la 
gente no quiere acostumbrarse a vivir con un salario 
mínimo, la gente quiere más, nosotros queremos más, 
la gente de clase media, y estamos empobreciendo 
en este momento es a la clase media, como lo dije 
en alguna intervención, es más fácil empobrecer a la 
clase media que enriquecer a la clase más pobre en 
nuestro país, y eso hoy está pasando en Colombia 
señor Ministro, estuvo muy bien lo del… hoy están 
controlando ya los precios en todo el país, eso es 
un avance, pero hay que seguir, hay que seguir 

trabajando y que la especulación de precios no se 
vaya a extender en algunas regiones.

Entonces, decirle también, volviendo y repitiendo 
lo que dije a mi inicio con lo de las reservas 
internacionales, yo quiero decirles que hoy la deuda 
externa llegó alrededor de 150.000 millones de 
dólares, que es el 50% más o menos del Producto 
Interno Bruto, o sea, hoy en este momento cuando 
hablamos de un apalancamiento financiero estamos 
endeudados, o sea, la capacidad de endeudamiento 
de nuestro país llegó al tope, y eso es muy difícil, y 
adicional a eso esos recursos que el Fondo Monetario 
Internacional, que hoy hay una carta para el mes de 
abril donde el Fondo Internacional, hay una carta de 
crédito de 11.000 millones de dólares, pues en lugar 
de tomar esos 11.000 millones de dólares, cojamos 
5000 millones, o los mismos 11.000 millones de 
dólares de nuestras reservas, porque es la plata de 
nosotros; eso es como cuando nosotros, digamos, 
en este momento yo tengo un ahorro, ejemplo, una 
persona tiene un ahorro de 50 millones de pesos y 
necesita 5 millones de pesos o 10 millones de pesos 
y los tiene en su cuenta de ahorros y prefiere decirle 
al banco que se los preste, eso no es coherente, no es 
necesario seguirnos endeudando, ya estamos al tope 
del endeudamiento, entonces quería pues decirle 
al señor Ministro que en las reuniones que tienen 
ustedes con el Presidente, en las reuniones de los 
ministros, cuando se reúnen todos los ministros, por 
favor tengan en cuenta que tenemos unos recursos, 
unas reservas internacionales que las podemos traer, 
que las podemos repatriar y que con esos mismos 
recursos podemos nosotros prestar, prestarle a los 
colombianos a unas tasas blandas, a unas tasas bajas, 
no es que esto nos los regalen, nadie quiere que nos 
regalen nada, que nos presten, que nos ayuden y que 
de verdad sean efectivos esos préstamos porque eso 
hoy no está pasando en el país, en ninguna parte de 
Colombia.

Y ya para finalizar, me parece muy importante, 
la labor tan importante que viene haciendo la 
directora de la Cámara de Comercio de la ciudad  
de Manizales, la doctora Lina María, es un gran 
ejemplo, donde se reúnen, donde se apoya el 
gobierno municipal, departamental, todos ponen, 
para ayudar directamente a los pequeños y medianos 
empresarios, eso hay que replicarlo en todo el 
país, porque es que las Cámaras de Comercio no 
solamente pueden ser las que están cobrando la 
cuota pues al inicio de la matrícula y ya, y no es 
nada más, hay que ser eficientes, hay que en este 
momento ayudarle al sector comercio, a todo el 
sector empresarial, a los pequeños, a los medianos, 
a todos, porque es muy importante que a todos les 
vaya bien, porque así poco a poco va mejorando la 
economía de nuestro país.

Muchísimas gracias, señor Presidente, y decirles 
a todos mis compañeros que vamos a seguir 
trabajando en esta Comisión y decirle al país entero 
que todo el tiempo lo hemos venido haciendo por 
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dar resultados, que no es fácil, y dar las mejores 
propuestas unidos sin importar el color político.

- Interviene el honorable Senador 
Alejandro Corrales Escobar, quien expresa:

Un saludo a todos mis compañeros, a los 
invitados, a usted ministro y arranco por agradecerle 
señor Ministro porque el gobierno ha escuchado, y 
en muchas de las reuniones que hemos compartido 
con usted le hemos dejado inquietudes que ya hoy 
son medidas tomadas por el gobierno, felicitaciones 
y muchas gracias, no voy a recabar sobre lo que 
ya los invitados, Rómulo, el doctor Johnny Janna, 
Marcela Pineda, la doctora Lina y todos han dicho, 
porque creo que lo hicieron muy bien y lo dejaron 
muy claro, pero sí creo que ante la importancia de 
este sector en la generación de mano de obra y en 
la economía legal de este país deberíamos hacer 
algunas reflexiones, un sector que tiene grandes 
amenazas como el contrabando y la ilegalidad y ya lo 
dijeron, pero yo si quiero señor Ministro decirle que 
acá necesitamos un apoyo muy importante y es del 
Ministerio de Defensa, porque es que el contrabando 
en este sector es un contrabando que está lavando 
dólares del narcotráfico, no tiene por qué existir un 
zapato sintético más barato en el centro de Pereira o 
en Bucaramanga, que lo que le cuesta a la industria 
nacional, no tiene por qué; no tiene por qué existir 
un bluyín en el centro de Pereira, o en alguna parte 
donde los textileros y los confeccionistas hacen un 
esfuerzo tan grande, más baratos que los costos de 
producción incluso, de nuestros empresarios, y la 
explicación es una, es que se está pagando la coca 
de este país con dólares, y ya no con dólares, sino 
con contenedores de zapatos y de textiles y de ya 
prendas elaboradas de otros países; entonces, acá 
necesitamos un trabajo mancomunado, y que ese 
narcotráfico que es el cáncer de la economía del 
país, no se siga convirtiendo en el sepulturero de la 
industria del zapato, de la industria de textiles y de 
confecciones de Colombia.

Le quiero dejar también algo importante, y es 
que hay grandes oportunidades, mire, si este no es el 
momento para la flexibilización laboral, cuál es, este 
es, necesitamos ministro que usted sea el abanderado 
y que flexibilicemos como lo decía Marcela en su 
momento, es que es una nueva realidad, acá tenemos 
que permitir el pago por horas, sin ir a vulnerar el 
salario mínimo, la hora mínima será la paga, pero 
que se permita, es que acá tenemos que tener otras 
alternativas diferentes, la flexibilización laboral es 
fundamental, y que MinTransporte ayude, porque si 
el Megabús o los sistemas de transporte masivos en 
Colombia no van a estar acorde a lo que esta gran 
empresa del sector de las confecciones y del zapato 
están haciendo como esfuerzo, pues no va a tener 
ningún sentido.

En el tema del crédito, bien lo dijo Johnny Janna, 
no necesitamos cualquier línea de crédito, los créditos 
tienen que tener el plazo acorde a la necesidad que 
tenemos hoy, esto no se va a reactivar en un mes, ni 
en dos, ni en tres, acá tenemos que ser conscientes 

del esfuerzo que este segundo tiempo y lo decía el 
presidente el Senador Mejía ahora, este segundo 
tiempo de emergencia económica tiene que tocar a 
los bancos, es que ellos tienen que ser responsables 
de lo que históricamente les corresponde, hombre, 
denle plazo acorde a la actividad, no los apriete 
porque si no los vamos es a ahorcar.

Y dejo una tercera reflexión señor Ministro y le 
quiero hacer un reconocimiento, nos decían a usted, 
a Gabriel Jaime y a mí, que no se podía tomar café 
colombiano en las entidades colombianas, y yo 
le hago el reconocimiento a usted, hoy la compra 
pública de café colombiano es un hecho gracias 
a todo el esfuerzo que hizo usted y que hicimos 
todos por acompañarlo, pero si se pudo con el café 
colombiano se puede con la industria nacional, que 
todas las dotaciones sean de industria nacional, 
que todos los overoles, los zapatos, que todos los 
guantes, que todo lo que la empresa nacional, la 
compra pública que el Estado haga sea de nacional, 
y arranquemos con la campaña de colombiano 
compre colombiano, nosotros estamos abanderando 
esa campaña, creemos que la forma de reactivar el 
país es que colombiano compre colombiano, y ojo 
ministro, usted acá tiene en estas pantallas sentados 
a unos sectores que son altamente intensivos en uso 
de mano de obra, y sobre todo, legales y pendiente 
a la formalización en un alto porcentaje, esta es una 
gran oportunidad, una oportunidad muy bonita, por 
eso ministro le pedimos que nos apoye a este gremio 
de la mejor manera.

- El honorable Senador Carlos Felipe 
Mejía Mejía, Presidente de la Comisión, expresa:

Gracias Senador Alejandro Corrales por su 
intervención. Señor ministro, a usted mil gracias 
por estar en la Comisión Quinta, por acompañarnos, 
por tener el tiempo en semejantes dificultades 
de la emergencia, pero ponerle siempre la cara y 
estar presente en todas las citaciones que le hace el 
Congreso de la República, me parece de la mayor 
importancia que haya estado hoy con nosotros 
en la Comisión Quinta, una Comisión que no 
necesariamente tiene que ver con su sector porque 
estamos concentrados en los temas del sector 
agropecuario, minero energético y medio ambiente, 
pero usted hoy nos ha acompañado y creo que pues 
por supuesto que se lo agradecemos.

Ministro, antes de darle el uso de la palabra, 
hacerle un reconocimiento a través suyo al gobierno 
del Presidente Iván Duque por la forma ponderada, 
seria, responsable, con que han manejado ustedes 
esta emergencia para la que no estaba preparado 
ningún país, tampoco Colombia, pero lo han hecho 
de la mejor manera; usted ha sido un gran ministro, 
usted puede ser de los mejores ministros del gabinete 
del Presidente Iván Duque, aquí le reconocen todos 
los sectores que siempre está a disposición de las 
inquietudes de todos los colombianos, felicitarlo por 
su gestión, pero felicitar la tarea del gobierno del 
Presidente Iván Duque, que tiene reconocimientos 
no solo internacionales, de otros gobiernos, de 
organismos internacionales, sino que más del 70% 
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del pueblo colombiano lo reconoce, le reconoce 
el gran esfuerzo al gobierno del Presidente Iván 
Duque y usted es actor de primer orden de todo lo 
que ha sucedido en el manejo de esta emergencia 
económica, yo me siento muy honrado de tenerlo en 
esta Comisión que tengo el honor de presidir y que 
hoy contó con la presencia de tantos sectores que 
me parece de la mayor importancia que los hayamos 
oído aquí.

Señor ministro, pues aquí hay cualquier cantidad 
de inquietudes, yo le hacía una ahora que la Senadora 
Nora García tuvo a bien anunciar también, y es que 
los estudios que hacía el Ministerio de Hacienda para 
que pudieran entrar también las personas naturales 
a recibir esos beneficios del alivio a la nómina que 
estaban recibiendo las personas jurídicas, pues 
ese anuncio ha sido hecho ya por el Ministro de 
Hacienda y en buena hora, por supuesto que con las 
observaciones que han hecho, pero pues le doy el 
uso de la palabra señor Ministro para que trate de 
resolver en la medida de lo posible esta cantidad de 
dificultades que se han planteado hoy en la Comisión 
Quinta.

- El señor Presidente otorga el uso de 
la palabra, al doctor José Manuel Restrepo, 
Ministro de Industria, Comercio y Turismo, 
quien expone:

Muchas gracias señor Presidente. Yo creo que 
esta sesión ha sido una sesión muy especial y quiero 
felicitarlo a usted presidente, también a todos los 
Senadores y a las Senadoras que están presentes en 
esta Comisión, y la celebro por varias razones, he 
asistido más o menos a unos 15 debates de control 
político en las últimas semanas, y me parece que 
en esta sesión, y lo quiero felicitar Senador García 
Realpe, porque el tono de la misma es un tono 
propositivo, es un tono de construcción, es un tono 
de identificar oportunidades, y sobre todo Senador 
García Realpe a mí me encanta cuando usted habla 
no solamente de la crisis, sino de la recuperación, es 
la primera Comisión en el Congreso de la República 
que me plantea el tema de la recuperación, y yo creo 
que es muy importante empezar a cambiar el chip, 
si nos quedamos solamente discutiendo la crisis, en 
el problema, en la problemática, en la coyuntura, 
no vamos a ser capaces de avizorar lo que viene 
a continuación, y yo celebro ese planteamiento; y 
además reconozco de la misma manera a todos los 
que han intervenido de los sectores empresariales, y 
qué bueno Senador Carlos Felipe que le dedicamos 
tiempo, y usted me va a dar tiempo a mí también 
para que yo me demore, así como se demoraron 
los demás, porque es bueno oírlos, es buenos 
escucharlos, es bueno construir política pública a 
partir de ese estadio, agradezco a todos, a Lina, a 
Guillermo, en fin, no entraría en el detalle porque 
cada uno de los aquí presentes ha puesto de presente 
temas que son de enorme importancia.

También agradezco que ustedes me permitan 
entonces poder compartir algunas reflexiones, lo que 
yo llamaría el cortísimo, el corto y el mediano plazo; 
el mediano plazo es todo lo que llamo reactivación 

y es lo que el Senador García Realpe habla de 
recuperación; también quiero abordar los temas de 
cortísimo plazo, qué medidas se han tomado, se 
habrán de tomar para mitigar los impactos en los 
distintos sectores de la economía, naturalmente ha 
sido énfasis en los sectores que nos convocan en el 
día de hoy. Además ustedes aciertan, aciertan con 
los sectores que han seleccionado, aciertan con este 
sector industrial, uno de los sectores industriales 
más importantes, efectivamente es un sector que 
le aporta el 9.4% al Producto Interno Bruto en el 
país, esto es un sector que viene después de otros 
tres sectores también valiosos, pero que no tienen la 
dimensión de empleo que tiene este, venga después 
del de la mecanización, después del de alimentos 
cosechados y después del de metalurgia, pero tiene 
la virtud de que aporta un número significativo 
de empleos, ahí digamos no voy a entrar en la 
discusión sobre el número de empleos, el DANE 
a través de su encuesta de hogares habla del 
orden de unos 600.000 empleos, claramente debe 
haber también informales y yo creo que eso no lo 
puede dejar de reconocer nadie, del orden de unas 
37.000 empresas, pero también es muy importante 
reconocerlo en dimensión de cadena, y en dimensión 
de cadena va con la hilandería, va con los textiles, 
va también con las tejedurías, pero va también con 
la comercialización, y en comercialización de este 
sector, el comercio de este sector, estamos hablando 
de 312.000 personas que también trabajan en ellas 
y más de 60.000 empresas, entonces es importante 
también reconocer digamos la cadena completa. El 
sector del turismo, que es un sector severamente 
afectado en estos momentos, entonces me parece 
importante poner de presente eso para empezar a 
construir a partir de esta conversación que estamos 
teniendo en el día de hoy.

Aquí -y debo arrancar diciendo- no llegamos por 
culpa de nadie, y hay que reconocerlo, llegamos 
como resultado de una pandemia que heredamos 
del mundo, que nos llegó a Colombia, que 
inevitablemente iba a llegar, que inevitablemente 
va a seguir creciendo y que va seguir teniendo 
infectados de coronavirus, y la decisión o la realidad 
por la cual se presentan problemas en el sector 
empresarial es porque nosotros tenemos que cerrar, 
aislar, y el aislamiento genera afectaciones en el 
sector productivo.

Algo muy importante para decir Senador 
Corrales y también lo planteaban algunos de 
ustedes, la Senadora Ortiz también, aquí nosotros 
tenemos una caja de herramientas abierta y aquí 
puede estar el Ministro de Hacienda, puede estar 
el Ministro de Trabajo, nosotros recogemos de este 
tipo de conversaciones ideas o iniciativas para poder 
implementar. También con esa vocación que decía el 
Senador Corrales, de oír, de escuchar, de revisar, de 
aprender permanentemente de cosas para corregir, 
y ustedes han puesto aquí varias para corregir, y a 
eso me voy a referir posteriormente, pero ese si es 
un principio clave de la actuación; también Senador 
Londoño usted se refería a eso, usted pone por 
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ejemplo la idea de la renta básica universal, muy 
interesante, a mí también me parece interesante, 
créanme que la he estudiado en detalle, incluso 
antes de ser ministro, y fui uno de los defensores 
de la misma públicamente a través de columnas 
de prensa, me parece que hay que ponerla también 
dentro de una caja de herramientas abierta para ver 
si es conveniente, si es posible, si es viable, si en 
el contexto fiscal es o no es lo más apropiado para 
este instante; entonces, ese ha sido también otro 
principio valioso.

Ustedes también ponen el acento en las micro, 
pequeñas y medianas empresas, y sobre eso también 
me referiré posteriormente.

Como ya lo decía y el Senador Pacheco también 
lo dijo, este es un momento en donde hay una gran 
crisis en los sectores de la Mypime, del turismo, 
también de la industria en general y yo creo que es 
muy importante tener dos palabras para abordar lo 
que estamos viendo en el día de hoy, una resiliencia, 
yo creo que es un momento en donde tenemos que 
sacar adelante toda esa capacidad que tiene Colombia 
para construir y para aprovechar oportunidades, 
y le voy a dar una, Senador Barreto que es muy 
importante porque a usted le gusta esto, usted es 
amigo de esta iniciativa, mire, entre el 30 de marzo 
y el 2 de mayo se han exportado en tapabocas desde 
Colombia 2 millones de dólares, el año pasado no 
se exportó un peso, o sea, los colombianos sí somos 
capaces de aprovechar oportunidades y tenemos 
cómo aprovecharlas porque tenemos esa vocación y 
dosis de resiliencia, y yo creo que este simplemente 
es un ejemplo para decir que aquí hay un sector 
empresarial que está haciendo la tarea y que va a 
seguir haciendo la tarea para salir adelante.

Yo creo que la otra dosis, o la otra palabra 
importante aquí es oportunidad, yo he oído aquí 
algunas palabras importantes a lo largo de esta 
conversación, García Realpe habló de innovación, 
habló también de emprendimiento, la Senadora Ortiz 
habló de emprendimiento, el Senador Mejía también 
habló de lo mismo, yo le agrego productividad, yo 
creo que es un momento para hablar de todo esto, 
muchos de ustedes hablaron de reindustrialización 
y me encanta además en una Comisión que trabaja 
temas de agricultura hablar de esto, porque ustedes 
sí que van a ser protagonistas, yo por ejemplo con el 
Senador García Realpe de la misma manera que con 
el Senador Iván Agudelo, comparto íntegramente 
la necesidad de que Colombia avance en seguridad 
alimentaria, en seguridad, yo no lo llamo farmacéutica 
Senador García Realpe, ni tampoco Iván Agudelo 
la llama así, la llamo seguridad en biotecnología 
en salud, y estamos trabajando en esa dirección, 
y también en seguridad energética, luego ver una 
Comisión dedicada a temas agrícolas hablando de 
ese tránsito del agro al alimento procesado, me 
parece absolutamente fascinante porque yo creo que 
ese es un camino para dar valor agregado, incluso a 
nuestra vocación exportadora, y también hablando 
de cambios estructurales.

Así las cosas, entonces como ustedes lo han 
señalado, hay unos temas que han sido como 
comunes en esta conversación y quiero abordarlos 
primero. Un primer tema común, el tema del 
sector financiero, Senador Mejía, Senadora Galvis, 
Senadora García, Senadora Ortiz, Senador Corrales, 
ustedes todos han hablado de este tema del sistema 
financiero, yo aquí no voy a ser abogado del sistema 
financiero, yo creo que en un escenario difícil como 
el que estamos viviendo sí que se necesita que 
cada uno de los actores de la sociedad no del 100, 
sino el 120%, yo creo que es indispensable que los 
ciudadanos den el 120, con responsabilidad por 
ejemplo, con disciplina, yo creo que las empresas 
tienen que dar también el 120, con innovación, 
con adaptabilidad, con reinvención, creo que 
también el sector público local tiene que hacer el 
mismo esfuerzo, el sector público como lo está 
demostrando aquí la ciudad de Manizales con ese 
esfuerzo que está hoy ilustrando. Tenemos también 
como Gobierno nacional que dar el 120%, yo creo 
que el sistema financiero también tiene que dar el 
120%, y tiene que hacerlo porque es un momento en 
donde se necesita de ellos, claramente no queremos 
de ninguna manera una crisis financiera que se le 
agregue a todo este problema, es decir, no se trata 
tampoco de hacer intervenciones que terminen 
destruyendo al sistema financiero, porque el sistema 
financiero no es de unos señores banqueros, el 90% 
del sistema financiero es de nosotros, de cada uno 
de los colombianos, con nuestros depósitos, pero 
también es cierto que una crisis productiva puede 
llevar a una crisis financiera, entonces también todos 
saldríamos perdiendo de no abordar y dar ese 120% 
en este momento.

Créanme Senadoras y Senadores, el Presidente de 
la República ha sido el primer abanderado del tema, 
recurrentemente enviando ese mismo mensaje, yo 
me he reunido ya dos veces con el sistema financiero 
para enviar exactamente el mismo mensaje, creo 
que también hay que reconocer que la banca ha 
hecho un avance y un esfuerzo, para no ir muy lejos, 
la Superintendencia Financiera así lo demuestra, 
más de 10 millones de créditos, o de 10 millones 
de personas a quienes se les ha refinanciado deuda 
por más de 150 billones de pesos en los últimos 
dos meses, ahí hay un esfuerzo; creo que además 
también hay otro esfuerzo que hay que reconocer 
aquí rápidamente, y este esfuerzo a reconocer es el 
esfuerzo del orden de, en las últimas tres semanas, 
desde que arrancamos con la línea de garantía de 
créditos, nosotros hemos venido ya reservando en 
el sistema productivo, o reembolsando, cualquiera 
de las dos alternativos, 9.4 billones de pesos hasta 
hoy a las 7 de la mañana, eso no es un monto menor, 
e incluso, la intención es llegar hasta por lo menos 
unos 35 billones de pesos, para qué, para recursos 
solo frescos, y repito, insisto, subrayo, crédito a 
través de la línea en garantía de créditos, y así se han 
asignado, 9.4 billones de pesos, que buscan qué, esa 
garantía del 90% para la nómina, con un subsidio 
del Gobierno nacional del 75%; o esa garantía del 
80%, para qué, para créditos de liquidez, distintos 
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a la nómina, también con subsidio del Gobierno 
nacional; y también para quiénes, algo muy 
importante que lo han dicho aquí recurrentemente, 
para personas naturales o independientes que tienen 
actividades comerciales, también con garantía de 
hasta el 80% y con subsidio del 75%; esto que estoy 
diciendo es real, es concreto, son tres semanas de 
ejecución a través del Fondo Nacional de Garantías, 
y se hacen, no con plata del Fondo Nacional de 
Garantías, se hace con dinero del Sistema Financiero 
y repito, solamente en crédito fresco, con unos 
mínimos también en materia de periodos de gracia. 
Yo he sido además un recurrente instigador para que 
esto se cumpla, para que ese Sistema Financiero se 
comprometa con este tipo de esfuerzos, pero repito, 
aquí todos tenemos que seguir dando cada vez más 
y aquí habrá un abanderado siempre para que eso 
sea posible.

Sin duda alguna Senadora Nora García, yo 
particularmente he sido el primer abanderado de 
estos sectores productivos de los cuales hemos 
venido hablando en el día de hoy, si yo puedo hablar 
de algún sector industrial al cual le he dedicado 
tiempo, yo creo que sin duda este ha sido el más 
importante, al que le he dedicado más tiempo, y el 
otro sin duda es el de alimentos procesados, y les 
he dedicado tiempo porque creo firmemente que ahí 
hay una oportunidad de generar importante empleo y 
empleo de calidad para el país, luego allí estaremos 
atentos.

Senadora Ortiz, su idea de crédito a través de 
la banca central, pues es un tema que seguramente 
tiene que estudiar el Ministro de Hacienda, yo 
creo que no lo ha dejado por fuera de su caja de 
herramientas, dependeremos del Banco Central 
también y yo creo que pues será un tema que más 
adelante seguramente se puede seguir considerando, 
evaluando, y repito, será el Ministro de Hacienda 
quien estudie esa alternativa.

¿Qué valoro de esta conversación? valoro de 
esta conversación que estamos viendo todos, tantos 
los empresarios como los Senadores y Senadora, 
y así lo ha dicho el Senador Corrales, la Senadora 
Ortiz, la Senadora García, el Senador Pacheco, 
que hay que ver el sector de, textil, confecciones, 
calzado, marroquinería, bajo un concepto de cadena, 
y yo creo que eso es muy importante tenerlo en 
consideración, porque las decisiones no pueden ser 
para subsectores dentro de una cadena, con sentido 
genuino de solidaridad de cadena también, así que 
me parece muy importante ver que dentro del sector 
de confecciones, verlo no solamente desarticulado, 
sino articulando a los textileros, a los tejedores, a 
los hilanderos, a los comercializadores también, a 
los exportadores, a los que importan para exportar, 
a los que importan para transformar y vender a 
nivel nacional, hay que verlo en esa dimensión, y 
yo creo que viéndolo en esa dimensión nuestros 
compromisos como cartera de comercio han sido 
trabajar en por lo menos cinco frentes, y seguiremos 
haciéndolo Senador Barreto, usted que ha sido 
el gran abanderado de este tema a nivel nacional, 

uno de esos grandes abanderados a nivel nacional; 
primero, preservar y fortalecer empleo industrial, 
nosotros estamos convencidos que este es un sector 
que tiene que ser un gran generador de empleo y 
vamos a acompañarlo para que así sea, reconociendo 
que es un sector muy importante en la generación 
de empleo industrial en nuestro país, naturalmente 
esto supone también un ejercicio de formalización, 
yo creo que ahí también hemos venido haciendo un 
trabajo importante con los gremios de la producción.

Segundo, tenemos que generar un sentido genuino 
de solidaridad de cadena, yo sí que he propiciado 
espacios de encuentro de los distintos actores de la 
cadena, pero necesito que trabajen de verdad mucho 
más como cadena, no peleando unos con respecto 
de otros, no tomando o recomendando medidas que 
a otros sectores van a afectar, qué sacaríamos con 
fortalecer el sector de confección si destruimos todo 
el sector de hilanderías, aquí hay que trabajar en 
equipo y hay que encontrar puntos medios de bien 
común, y no solamente de bienes particulares.

En tercer lugar, mantener incentivos y vocación 
exportadora y a la internacionalización. Yo creo 
como usted Senador García Realpe, que es muy 
importante avanzar en un espacio de acompañar a 
los sectores nacionales, sin duda alguna, pero con 
vocación internacional, no solamente con vocación 
de mercado interno, y esa vocación internacional 
significa de ninguna manera tomar medidas que 
puedan tener sesgo antiexportador y yo creo que 
hay que hacer esa tarea, hay que hacer ese esfuerzo 
en internacionalización y en algo que decían varios 
de los empresarios aquí presentes, de articulación al 
fashion, de articulación a la moda, porque este sector 
tiene que conectarse con los de industrias creativas, 
no se puede quedar simplemente vendiendo un 
commodities, porque con commodities no vamos a 
copar mercados internacionales, lo vamos a hacer si 
somos capaces de avanzar más allá de la producción 
de commodities.

Creo también que se necesita como ustedes lo 
señalan, un adecuado abastecimiento de textiles y de 
hilos, sin afectar la industria nacional, por eso es tan 
importante esa otra parte de la industria nacional, 
en los años anteriores perdimos por lo menos a 
unas 5 o 6 hilanderas, nosotros no podemos perder 
a las hilanderas en este momento, por un beneficio 
puntual para un subsector en particular, tenemos 
que hacer un esfuerzo en proteger toda la cadena 
productiva.

Y también creo, como usted lo cree también 
Senador Barreto, como lo creen todos los Senadores 
aquí presentes, el Senador Pacheco también, creo en 
una protección razonable y en el marco de la idea 
de un libre comercio que busque beneficios para 
todos, pero creo en esa protección razonable, yo 
nunca he dejado de creer en ella, es más, como lo 
sabe el Senador Barreto, el Senador Pacheco, los 
Senadores Corrales y Mejía, yo mismo hice una 
propuesta alternativa a la… incluido en el Plan 
Nacional de Desarrollo, pero ustedes me conocen a 
mí, y yo soy un ser absoluta y totalmente coherente, 
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yo me opuse por inconstitucionalidad y lo dejé por 
escrito ante el Congreso de la República, a esas 
medidas puntuales establecidas en el plan nacional 
de desarrollo, dije, son inconstitucionales y en la 
forma como están diseñadas son inconvenientes, 
luego yo soy coherente con eso. Siendo coherente 
con eso empezamos a trabajar y de la mano del 
buen amigo Guillermo Criado, también de algunos 
otros, y también de algunos otros del sector 
textilero, de hilanderos, de confeccionistas, otros 
confeccionistas, de los exportadores, etc., en una 
propuesta alternativa, la hice, incluso, la convertí 
en un borrador de decreto y entiendo que a ustedes, 
en particular al subsector puntual, ese subsector 
puntual de la cámara de confecciones no le pareció 
conveniente y empezamos así a conversar, con 
los comerciales, empezamos a conversar con los 
hilanderos, con todos, para ver cuál puede ser una 
propuesta de protección razonable, yo estoy abierto 
a encontrar ese punto de encuentro, de tal manera –
repito– que se logre ese justo medio y esa solidaridad 
de cadena que para mí es absoluta y totalmente 
indispensable, ahí estaré para hacerlo porque creo –
como lo acabo de decir– que se necesita ese camino 
también en lo que viene a continuación.

¿Cómo hemos avanzado nosotros en el diseño de 
estrategias y política de cara al Covid? Yo digo que 
lo hemos abordado en tres ejes desde el punto de 
vista económico; primer eje, el eje de la salud, no 
voy a entrar en el detalle, son 8 millones de pesos, 
si pongo el dato porque es importante el valor, para 
invertir en mejoramiento del Sistema de Testeo, para 
invertir también en elementos de protección, para 
invertir en un esfuerzo muy importante en un tema 
adicional para el sector de la salud, para atraer hacia 
acá la ley de punto final y fortalecer la liquidez del 
Sistema en Salud, eso es muy importante.

Segundo frente de acción, ese segundo 
frente de acción ha sido lo que hemos llamado 
nosotros aprovisionamiento de bienes básicos, el 
aprovisionamiento de bienes básicos es sin duda 
alguna un elemento muy importante que significa –
como se ha dicho varias veces– la posibilidad de que 
los colombianos tengamos acceso a medicamentos, 
a alimentos procesados, a elementos de aseo y de 
higiene, y también a todo lo que son elementos 
de protección, dispositivos médicos y productos 
agropecuarios, que es muy importante para esta 
Comisión. Allí con el Ministro de Agricultura cada 
dos días le hago un seguimiento al inventario de 
producción en el país, yo tengo perfectamente claro 
cuántos días de cada producto, de 120 productos 
vamos a tener en Colombia, por cada departamento, 
para garantizar algo muy importante, que no 
terminemos en una pandemia de hambre y que haya 
acceso a esos bienes básicos.

Pero también ahí hemos tomado decisiones, 
algunas ustedes las han planteado, una de ellas, 
importante decisión, ha sido la decisión de 
diferimientos arancelarios; ¿buscando qué? Dos 
cosas; uno, que haya acceso a medicamentos, que 
haya acceso a elementos de salud, que de otra 

manera no lo podríamos tener; y dos, que haya 
también acceso a insumos que en los procesos de 
producción, especialmente productos agropecuarios, 
puedan tener menores costos para no generar un 
sobreprecio en este momento, que es un momento 
en donde hay tendencia eventual a acaparamientos o 
a especulaciones de precios.

También hemos tomado decisiones muy 
heterodoxas, posiblemente yo, este ministro no 
las hubiera tomado en condiciones normales, 
pero yo también se jugar en la heterodoxia, o sea, 
también estoy preparado para eso, y ahí hemos 
tomado decisiones como por ejemplo restringir 
exportaciones, es una decisión que han tomado 90 
países a nivel internacional, para evitar que se drene 
la producción nacional en temas que necesitamos 
internamente, eso se ha tomado. En el marco de este 
ejercicio es donde entro a lo que decía el Senador 
Mejía, algo muy importante, que usted lo destaca y 
yo lo destaco, y son todos los programas sociales, 
de recursos adicionales, que Senador Londoño, 
son muy importantes, yo sé que usted considera 
también que son muy importantes, que son muy 
importantes porque implican rentas adicionales, 
ingresos adicionales, recursos adicionales para más 
de 20 millones de colombianos, esto no es menor, 
es un tema muy importante, porque es la garantía 
para ellos de ser capaces de aguantar un aislamiento 
obligatorio; para quien tiene unos ahorros como 
nosotros, ese no es un problema; para quien no lo 
tiene, para quien vive del día a día, en un país con 
informalidades hasta del 70%, sí que es necesario 
ese tipo de política, pero es en el fondo una política 
económica.

En el marco de este capítulo, el aprovisionamiento 
de bienes básicos, este sector, creó el modelo de 
empresarios por la vida y por el empleo, y yo destaco 
ese programa, porque fue un programa orientado a que 
existiera la posibilidad de registrar los productores 
del sector, de confecciones, de calzado, de textiles, 
para que pudieran presentarse a una convocatoria de 
compra pública muy grande; bien, la convocatoria 
de compra pública va avanzando muy rápidamente, 
yo les puedo decir que en este momento ya tenemos 
1.795 proveedores, de los cuales la gran mayoría, 
el 95% son proveedores nacionales, proveedores 
de los cuales hemos recibido ya 512 ofertas, con 
la meta inicial de comprar en total 15 millones de 
tapabocas, 5 millones de N95, y 264.000 gafas, 
ese es el primer punto; pero vendrán después 
la compra adicional para que lo tengan ustedes 
absolutamente claro, vendrán compras después de 
polainas, de guantes de vinilo, de gafas, ya lo dije, 
de guantes de látex, de tapabocas adicionales y de 
respiradores, eso se ha lanzado formalmente a través 
de la gerencia de la crisis que es el Exministro Luis 
Guillermo Plata, yo creo que ahí hay un avance que 
va ser muy importante, en este momento estamos 
revisando –hoy 13 de mayo– las muestras, estamos 
evaluando muestras de tapabocas, de gafas N95, 
también se está haciendo revisión documental por 
parte de la Unidad Nacional de Gestión del Riesgo, 
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para adquirir un primer grupo de productos, vendrán 
en los próximos días otros productos y yo sé que ahí 
ha habido una participación importante de varios de 
los empresarios del sector.

Debo decir además, que es importante que 
ya el Invima aclaró –Senador Barreto- que los 
termosellados no son los que se necesitan, es decir, 
que el tema de termosellados no ha sido una exigencia 
del Invima, se puede usar este tipo de tapabocas que 
no necesariamente sean termosellados, sí hay que 
garantizar una norma técnica, pero eso Senador 
Barreto lo hemos dicho desde el día uno, cuando 
se lanzó la convocatoria, norma técnica, hay que 
cumplirla, porque nosotros tenemos que garantizarle 
a los colombianos ese mínimo de seguridad y de 
salud, entonces este mensaje ya está dicho por parte 
del Invima, si usted entra a la página web del Invima 
encuentra el mensaje en video, pero también insisto 
en el cumplimiento de la norma técnica y en eso si no 
vamos a dejar de cumplirlo pero ni por un segundo, 
porque ahí tenemos una obligación exclusivamente 
con el tema de la salud.

Lo segundo en donde hemos venido avanzando, 
es lo que yo llamaría el reinicio de actividades, varios 
de ustedes se han referido a este tema de reinicio de 
actividades, particularmente el Senador Londoño, 
aclarándole y compartiéndole que yo comparto 
íntegramente, tiene que ser un reinicio gradual, 
progresivo, que tenga en consideración la vida, que 
no terminemos en ese absurdo de la falsa tensión 
o falso dilema entre la vida o la economía, es que 
claramente no hay economía sin vida, pero tampoco 
va haber vida sin economía, necesitamos trabajar 
una y otra de la mano para evitar que la pandemia 
del Coronavirus se convierta en una pandemia de 
desempleo, o en una pandemia de informalidad, o 
en una pandemia de destrucción de empresas, se 
necesita trabajar una a otra.

Yo creo que ahí Senador García Realpe, Senador 
Londoño, aparece el tema del turismo, porque claro, 
el turismo va a necesitar unos sine qua non para 
poder arrancar, y por eso es tan importante ese tema 
del reinicio en este sector; primero sine qua non, 
vamos a necesitar avanzar y eso es un tema que habrá 
definir el gobierno, el Presidente de la República con 
el Ministro de Salud y los expertos, cuándo arranca 
los temas de conectividad, conectividad terrestre, 
conectividad aérea nacional, y de pronto más 
adelante conectividad aérea internacional, ese es un 
sine qua non para fortalecer el sector del turismo, 
por eso es tan importante en ese sector la definición 
de protocolos de bioseguridad, porque es un camino 
a través del cual el sector de turismo puede empezar 
a trabajar.

Y lo segundo -tal vez lo dijeron algunos de 
ustedes- es, en el sector del turismo es indispensable 
la confianza, y Belisario lo conoce, lo sabe, la 
confianza del turista, va ser indispensable. Hoy con 
el viceministro avanzamos con la Organización 
Mundial del Turismo, con Icontec, para tener un 
certificado de bioseguridad turística, que incluso 
después lo podemos exportar a otros sectores de 

la economía, que tenga el mensaje de que esos 
sectores están efectivamente aplicando los más 
altos estándares en materia de seguridad turística, 
yo creo que eso es muy importante para todo el 
sector del turismo, no solamente para la hotelería, 
no es para los operadores turísticos, lo es para los 
restaurantes que prestan actividades turísticas, lo es 
para las aerolíneas y qué importante Senador García 
Realpe que usted ponga de presente el tema de las 
aerolíneas, lo ha dicho en varias oportunidades y yo 
creo que es necesarísimo ponerlo aquí de presente, es 
indispensable que nosotros abordemos el valor y la 
importancia de ese sector aéreo, el sector aéreo tiene 
más de 600.000 empleos, el sector aéreo también 
tiene otra característica, y es que logra transportar 
carga de exportación de más de 11.700 millones de 
dólares, el sector aéreo le aporta más de 1 billón de 
pesos al fisco nacional, el sector aéreo ha conectado 
regionalmente a este país, se necesita poner ese 
sector como en agenda prioritaria en la recuperación, 
como ya lo acabo de señalar del sector del turismo, 
por eso aquí hay también una convicción de que 
vamos a seguirlo acompañando. Importante también 
entonces insistir en este reinicio de actividades, que 
ustedes Senadoras y Senadores nos acompañen en el 
reinicio de actividades, es indispensable, desde las 
regiones, para que este proceso de reactivación de la 
economía siga su marcha.

Quiero hacer referencia también a algunos 
de los temas que ustedes han planteado en esta 
conversación; uno primero de los temas, subsidio de 
la nómina, Senador Mejía, Senador García Realpe, 
Senadora Nora García, yo coincido con ustedes en 
que es indispensable revisar lo que ustedes acaban 
de señalar, la alta proporción de personas naturales 
que tienen nóminas, haré de correa de transmisión 
en este que es un esfuerzo que ha venido liderando 
el Ministerio de Hacienda, yo sé que el Ministro de 
Hacienda hoy públicamente dijo que va a estudiar la 
extensión de ese proyecto, vamos a ver cómo avanza 
ese estudio por parte del Ministerio de Hacienda, 
así que digamos recojo el comentario de la palabra 
como lo acabo de expresar.

Me gusta Senador Barreto la idea de la operación 
de factoring, nosotros ya tenemos un equipo 
financiero estudiando el tema, yo creo que también 
ahí hay que considerar hasta dónde nos da la 
capacidad y eso también lo dijo Guillermo, hasta 
dónde nos da la capacidad fiscal del país respecto de 
este que implicaría también un esfuerzo adicional, 
tendría que ser sobre la base de factura electrónica, 
puede ser interesante incluso para motivar ese 
espacio, así que me comprometo a, con el equipo 
técnico que tenemos en este momento estudiando el 
tema y seguramente lo tendremos que estudiar con 
hacienda, avanzar por lo menos en esa dirección del 
estudio del mismo asunto.

En el tema de reinicio de actividades, varios 
de los empresarios se han referido a la cadena de 
comercialización, hombre, yo quisiera que todos 
los sectores de la economía tuviera la cadena de 
comercialización completa, pero también, como lo 
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señalaban también varios de ustedes, pues este es un 
proceso gradual, progresiva y ordenado, en donde 
queremos que se ponga en riesgo la vida de los 
colombianos, por eso la cadena que se ha permitido 
hasta este momento es la cadena de comercio 
electrónico y de la venta a domicilio, sabiamente 
incluso el Senador Pacheco ha hablado activamente 
de cómo fortalecer ese esfuerzo de comercio 
electrónico; Senador Pacheco, usted acierta 
totalmente, el comercio electrónico creció en el 
último mes en Colombia más de un 90%, Colombia 
fue uno de los dos países que más creció en comercio 
electrónico, luego esta es una oportunidad; primero, 
para caminar hacia la formalización, especialmente 
para fortalecer la microempresa, pero además es un 
camino para la comercialización, sin embargo los 
sectores de comercialización pues van a ir llegando 
gradualmente en las próximas semanas, y esa es una 
decisión que repito depende del estudio técnico que 
se hace de la infección, de la pandemia, por parte 
del Gobierno nacional, y a partir de allí llegarán 
seguramente algunos de estos sectores que yo creo 
que son indispensables, entiendo perfectamente 
la necesidad del reinicio de esa cadena de 
comercialización.

También han hablado ustedes del tema de 
arrendamientos, yo ayer tal vez hacía referencia 
en alguna conversación sobre este asunto, nosotros 
hemos venido, implementamos con el Ministro de 
Vivienda el Decreto 579, ese decreto lo que busca, 
como principio general son acuerdos voluntarios 
entre los actores, yo creo que el principio debe ser 
ese, cómo forzar los acuerdos voluntarios entre 
arrendatario y arrendador, aquí no caemos en la 
tesis peregrina de intervenir en esa conversación, 
es indispensable que ellos lleguen a eso, pero 
obviamente con unas condiciones, sin la amenaza 
de indemnización, sin la amenaza de los intereses 
de mora, sin la amenaza de los cargos moratorios, 
pero también con el principio de que aquí no se trata 
de una cultura de no pago, sino de una cultura de 
pago; entonces, vamos a estar ahí pendientes de este 
asunto, yo creo que es absolutamente indispensable 
en términos de costos para muchos de estos sectores 
de microempresarios.

La Senadora Daira Galvis hablaba de la 
reactivación del turismo, nos hablaba de Cartagena, 
San Andrés, yo agregaría San Andrés, hablaba de 
Barú también, yo creo que ahí hay un compromiso, en 
San Bernardo también, un compromiso de que esos 
sectores van a ser protagonistas, el turismo nacional 
va ser gran protagonista de la reactivación, con el 
requisito sine qua non que yo señalaba anteriormente 
y ahí va contar con nosotros, lo mismo don Belisario 
Marín, a quien ya le pedí a la presidenta de Fontur 
que lo llamara para ver qué se puede hacer con su 
alternativa, yo no sé si es viable o no es viable, pero 
ahí la está llamando la presidenta de Fontur para ese 
propósito.

En felxibilidad laboral, yo soy amigo de la 
iniciativa, creo que en este momento sí que se 
necesita, a mí me ha parecido muy pertinente la 

propuesta del alcalde de Bucaramanga por ejemplo, 
del 24/7, para tratar de reactivar sectores de la 
economía buscando que no haya una presión para 
más allá del 35% en el uso del Sistema de Transporte 
Masivo, así que Senador Corrales, cuente aquí con 
un aliado y de un amigo para ese propósito.

Y el impacto regional, Senador Lobo, yo creo 
que usted ha puesto de presente una preocupación 
yo le digo que entre Cesar y Guajira con Fondo 
Nacional de Garantías y Bancóldex se tratan 
de más de 100.000 millones de pesos, ya entre 
desembolso, reserva del sector productivo, énfasis 
en micro, pequeña y mediana empresa, luego va 
caminando llamemos este tema que yo creo que es 
absolutamente indispensable.

Han hablado ustedes también de los créditos que 
se han venido implementando, ya hablé del Fondo 
Nacional de Regalías, quiero hablar rápidamente de 
lo que se ha venido haciendo a través de Bancóldex, 
pues no nos pudo acompañar el presidente por la 
razón que ustedes ya expusieron y seguramente 
ustedes se reunirán con él, pero quiero reivindicar lo 
que se ha venido haciendo en Bancóldex; primero, 
con Colombia Responde, son más de 210.000 
millones de pesos, de los cuales quedan hoy entre 
5 y 10.000 millones realmente disponibles, porque 
el grueso ya está o desembolsado, y hay algunos 
otros pesos en análisis o a punto de desembolsar, 
quiere decir que el grueso de Colombia Responde 
para los sectores más afectados fue asignado, y fue 
asignado con la modalidad como opera Bancóldex, 
es que Bancóldex es un banco de segundo piso, es 
un banco que opera a través del sistema financiero, 
en donde los recursos de Bancóldex no son recursos 
del Gobierno nacional, son recursos institucionales, 
que se captan institucionalmente que tienen un costo 
a nivel internacional y que a través del Gobierno 
nacional se recoge un subsidio que es inferior al 5% 
incluso del valor del crédito, con lo cual se permite 
con recursos ahí si institucionales de Bancóldex, la 
posibilidad de dar un crédito con un subsidio de dos 
puntos porcentuales por debajo de la condición de 
mercado, pero la condición de mercado y la evaluación 
se hace en el sistema financiero colombiano. Si se 
ha contemplado una proporción para gran empresa, 
como también para micro, pequeña, mediana 
empresa, con énfasis sin duda alguna en la micro, 
pequeña y mediana empresa, de hecho incluso en 
Colombia responde del número total de empresas 
beneficiadas, el 93% de ellas son empresas del 
sector micro, pequeña y mediana empresa, en el total 
más o menos es aproximadamente un 25 grande, 
el 75 micro, pequeña y mediana empresa, este es 
el acento, aquí no podemos hacer ningún sesgo 
en contra de ninguno porque hay generación de 
empleo en todos los sectores y porque estos créditos 
se diseñaron desde antes incluso de la emergencia 
económica, cuando era indispensable acompañar a 
muchas empresas que necesitaban estos recursos; el 
85% ha sido de capital de trabajo; y 14% ha sido 
de consolidación de pasivos porque así se diseñó 
también en el primer momento, y para que se hagan 
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una idea de cómo ha operado esto en el sector de 
textiles y calzado, aproximadamente un 4.1% del 
total de créditos de Colombia Responde Para Todos, 
se han dedicado a este sector, que incluso es muy 
por encima del aporte de algunos de esos sectores 
importantes de la economía; entonces, ahí ha habido 
un recurso para estos sectores particularmente, y lo 
mismo para el sector del turismo, naturalmente; y en 
Colombia Responde Para Todos, han sido 300.000 
millones, de los cuales quedan aproximadamente 
disponibles realmente 20.000 millones, lo que queda 
disponible solamente es para microempresa, y es 
importante decir que a través de microfinancieras se 
ha colocado el 15%, eso lo digo simplemente para 
reivindicar el hecho.

Y Senadora Maritza, yo entiendo su inquietud, 
su preocupación, yo no voy a entrar en el detalle 
porque creo que es mejor hablar como de las grandes 
sumas y cifras, pero es importante también decir, 
mire, los desembolsos totales al llano en el 2018 
fueron 87.000 millones, los desembolsos totales al 
llano en el 2019 fueron 243.000 millones, tres veces 
más, sí ha habido beneficios para la región; de 3300 
empresas en el 2018 pasamos a casi 17.000 en el 
2019, y debo decirle, que en el análisis del sector 
microempresarial se han beneficiado más de 14.800 
microempresarios en la zona, eso para decir que ahí 
ha habido un esfuerzo importante para la región, que 
hace parte del incremento en general de Bancóldex, 
miren, Bancóldex en su totalidad entre enero y lo que 
lleva en este momento, hasta la fecha ha avanzado en 
3.4 billones, en el año pasado han sido 1.5 billones, 
o sea, aquí ha habido un esfuerzo gigantesco de los 
recursos de Bancóldex para tratar de llegar con un 
15% incluso a través de microfinancieras al país 
en general, lo que pasa es que las necesidades son 
mucho mayores y por eso fue que se crea el Fondo 
Nacional de Garantías, la línea de garantía en crédito 
que arranca con 9 billones, con 16 billones, y va a 
llegar seguramente a esos 35 a la vuelta de algún 
tiempo.

Pero quiero destacar algo que les señalaba 
Lina, de la Cámara de Comercio de Manizales, lo 
que vienen a continuación en donde ya ha venido 
trabajando Bancóldex es, en donde Bancóldex 
coloca el recurso institucional y la región pone el 
subsidio, y qué regiones se han metido, Bogotá 
con 220.000 millones, Cúcuta, Norte de Santander, 
Barranquilla, Caldas y Manizales como ya lo 
oyeron, 120.000 millones; Antioquia, hasta este 
momento, 500.000 millones adicionales, con 
recursos de subsidios de las gobernaciones o de las 
alcaldías, ahí el recurso público lo ponen ellos, y 
el recurso institucional lo pone Bancóldex, y este 
sí que ha sido un instrumento valioso para llegar a 
las regiones, porque en la región se coloca con la 
microfinanciera de la región, con las cooperativas de 
la región, con los actores que conocen más al sector 
empresarial en la región, y claro que bienvenido 
que otros lleguen, Bucaramanga ya está en capilla, 
Fusagasugá está en capilla, Valle está en capilla, 
Montería está en capilla, y vienen otros, y si a eso 

se nos suma el departamento del Meta pues más que 
alegres y contentos con que esa sea una posibilidad, 
porque yo creo que ahí hay una gran oportunidad 
para colocar recursos de manera importante por 
parte de este tipo de actores.

Control de precios, Senadora Ortiz, otra de… 
como ya lo dije, una decisión heterodoxa de mi 
parte, un decreto que ha sido muy importante, ya 
la SIC ha sancionado compañías, ha sancionado 
compañías y lo seguirá haciendo, está haciendo 
control y vigilancia, logramos algo que nunca se 
había dado en la historia del país recientemente, 
y es que el DANE tuviera seguimiento diario, con 
actualización cada 5 días a los precios de algunos 
productos incluidos en una lista básica, ha sido un 
instrumento espectacular para hacer este control en 
distintas regiones del país.

Y Senador Corrales, usted pone de presente el 
tema de Compra lo Nuestro, Compra lo Nuestro 
ha sido un espacio que le dimos vida con el Banco 
Interamericano de Desarrollo y que estamos 
fortaleciendo, ya tenemos más de 15.000 empresas, 
es una red de empresas que compran, empresas que 
venden, y están conectándose entre sí, ha sido muy 
valiosa para hacer negocios, pero también, y ahí 
hay varios incluso del sector textil, ha sido la gran 
oportunidad para estos sectores de la economía, 
para avanzar en lo que se llamó “Yo me quedo en mi 
negocio”, que con una entidad financiera estamos 
logrando generar ya un marketplace, un mercado, 
en donde se conecta el consumidor con el vendedor 
y yo creo que eso ha sido valioso para la micro, la 
pequeña y la mediana empresa en general.

Reactivación, Senador García Realpe, 
reactivación es lo que viene a continuación, yo no 
voy a entrar en mucho detalle, si les digo, desde 
esta cartera venimos trabajando ya varias semanas 
en el tema de reactivación, recuperación, estamos 
hablando de un plan de acción como lo dice el 
Presidente, para crecer en forma de “v” pequeña, 
sabemos que este año puede caer y el próximo año 
podemos crecer rápidamente.

Y desde la perspectiva de mi sector, y allí 
comparto íntegramente con los planteamientos 
del Senador García Realpe, estamos hablando de 
varias cosas; primero, reindustrialización, y ahí 
sí que es importante Senador Barreto el sector de 
confecciones, de textil, de calzado, de marroquinería; 
reindustrialización que en este sector ha implicado 
un esfuerzo en donde yo no voy a entrar en el detalle 
Senador Barreto, porque necesitaríamos otro debate, 
pero sí tengo tres frentes de acción; primer frente 
de acción, productividad, qué hemos hecho ahí, 
encadenamientos de alianzas productivas, para el 
sector de textil y confección, sí señor, y de calzado 
también, más de 1.100 empresas han participado y 
están en compra de lo nuestro y en “me quedo en 
mi negocio”; encuentros de aparejamiento como 
Colombiatex, más de aproximadamente unas 400 
empresas, incluidas exportadoras, que estamos 
acercándolas a la exportación; participación en 
macroruedas de negocio, más de 500 empresas 
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han participado en esos esfuerzos, expectativas de 
negocios de más de 51 millones a través de estas 
macrorruedas, varios de ellos para este sector; guía 
de acceso a grandes superficies; encadenamientos 
con el sector naranja, o sea, el sector fashion; 
encadenamientos a productivos formales también 
para desarrollar, para el tema de formalización; 
hemos trabajado en el restablecimiento de la cadena 
productiva del algodón, algo muy importante para 
esta Comisión, con el Ministro de Agricultura, y ahí 
el ministerio ha dedicado recursos para el Programa 
“Apoyo a Siembra”, y también han beneficiado 
a más de 20.000 hectáreas y 573 beneficiados en 
ese programa; aumento en productividad, con el 
programa “fábricas de productividad”, más de 400 
empresas de este sector, más de 300 empresas de 
este sector que están habilitadas para ese programa; 
fábricas micro también con Acopi, otras empresas; 
Colombia Transforma Moda, 1.485 millones para 
preparar parte de este sector para ese propósito; y 
la inclusión en el programa de economía circular; 
también con el SENA en el tema de innovación, 
en investigación y desarrollo, optimización de 
procesos.

Segundo frente de acción, comercio exterior, 
¿qué hemos hecho? Aprovechamiento de acuerdos 
comerciales y diversificación de mercados, allí, 
además de la participación de más de 1.156 
compradores internacionales de 30 países en 11 
ferias nacionales, en donde han participado para 
comprar a este sector, hemos apoyado varios de 
ellos, más de 150, que están con la intención y 
que llegaron a ferias internacionales a través de 
Procolombia; también el apoyo a 500 empresas en 
macroruedas de negocios; capacitaciones en temas 
de exportación a 3491 empresas de este sector; 
esfuerzos también de prepararlos en fábricas de 
internacionalización, también a otros cientos de 
empresas que están participando en ese programa; 
y hemos avanzado también en algo muy importante 
que es el acceso a mercados, desde este sector 
suscribimos con Guatemala en noviembre del 2018 
profundización en acceso a mercados y reglas de 
origen para el sector de textil y confecciones en 
320, abriéndole mercado, Senador García Realpe; 
con Costa Rica, venimos acelerando programas 
de desgravación en el sector de confecciones; 
avanzamos con México en la utilización de 
mecanismo de escaso abasto, también con Mercosur, 
allí hemos venido avanzando en algunas dispensas; 
en el acuerdo libre de comercio con Canadá, desde 
el 22 de enero los confeccionistas colombianos 
que fabriquen mercancías de exportación para el 
mercado canadiense podrán involucrar la cláusula 
de escaso abasto en sus exportaciones a ese país, 
y seguimos haciendo el esfuerzo, aquí no paramos 
un segundo en diversificación de mercados y en 
aprovechamiento de mercados internacionales.

Segundo capítulo, defensa comercial, que yo la 
comparto también con varios de ustedes, hicimos 
con el doctor Guillermo la posibilidad de una 
investigación antidoping de oficio al sector de 

confecciones, desafortunadamente ellos tomaron la 
decisión en la cámara de confecciones ya después de 
que dejó la presidencia Guillermo Criado, que no era 
de interés, por lo tanto, páramos esa investigación, 
me parece que hubiera sido bien importante poderla 
continuar desarrollando y no tuvimos el respaldo.

- Antes de proseguir con el debate, el señor 
Presidente de la Comisión, somete a consideración 
la declaratoria de sesión permanente, por haber 
transcurrido el tiempo estipulado en la Ley 5ª de 
1992 y, cerrada la discusión, la somete a votación 
ordinaria, la cual queda aprobada.

- Continúa con el uso de la palabra el doctor 
José Manuel Restrepo, Ministro de Industria, 
Comercio y Turismo, expresando:

Bueno, y la otra cosa muy importante Senador 
Corrales, el plan de choque anticontrabando, que 
yo comparto íntegramente, ahí hemos continuado 
avanzando en una mesa de alto nivel con la DIAN 
y con la POLFA, hemos avanzado en lo que son los 
temas correspondientes y le voy a poner solamente 
dos datos importantes; en el 2019 se hicieron más o 
menos aprehensiones en el tema de confecciones y 
prendas de vestir, en mercancías avaluadas en casi 
87.000 millones, incrementos del 27% respecto al 
año inmediatamente anterior; y también logramos en 
el 2020, en lo que lleva del 2020, entre enero y abril, 
aprehensiones de 15.700 millones, incremento del 
40% respecto al año inmediatamente anterior, pues 
para decir que esta es una prioridad, yo comparto 
íntegramente.

El frente de estructura arancelaria, ya la hablé. 
También seguimos avanzando en los frentes de 
descripciones mínimas umbrales aduaneros, que 
yo creo que también son importantes para esta 
conversación, eso en el frente de –llamémoslo– lo 
que acabo de señalar, y creo que a partir de lo que 
sigue a continuación pues seguiremos trabajando en 
el sector del turismo, ya hablé algo del sector del 
turismo, pero creo que en el sector del turismo es 
importante también decir que estamos trabajando 
en incentivos pensando hacia al futuro para este 
sector de turismo, también en innovación, también 
en competitividad, porque creo que eso va ser muy 
importante en lo que viene a continuación.

No voy a quitar más tiempo y sé que me he 
demorado bastante tiempo, pero quiero agradecerles 
a ustedes este esfuerzo, yo creo en que vamos a 
seguir trabajando en este espacio, con este sector y 
en todos estos temas alrededor del sector de turismo, 
de marroquinería, de calzado, de confecciones y de 
textiles.

- Con la venia de la Presidencia, la 
honorable Senadora Nora María García Burgos, 
expresa:

Solo una cosita, ministro, como bien lo decía 
usted, nos tenemos que ir preparando para lo que 
viene, no solamente quedarnos en que estamos en 
crisis, sino cómo salimos adelante, y aquí me dicen, 
me están escribiendo varios de los pequeños y 
medianos personas dedicadas al tema de los textiles, 
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que le haga una sola pregunta, ¿cómo garantizar la 
comercialización de los productos textiles? ¿A qué 
se refieren ellos? Lo que más tarde se van a abrir 
de pronto son los centros comerciales y es donde 
está la gran mayoría de los almacenes de textiles, 
entonces ellos quieren y le proponen a usted, a ver 
si es posible que les ayuden a saber manejar mucho, 
de una mejor manera, todo lo que tiene que ser las 
redes, que por qué de acuerdo con el Ministerio de 
las Tecnologías y junto con Procolombia pueden 
asesorarlos y brindarles una capacitación a estos 
pequeños y medianos productores textiles para un 
adecuado uso de la tecnología como estrategia de 
venta, de pronto sería bueno mirar qué programas 
se les puede hacer a ellos, que ellos reciban esa 
capacitación y que sean las redes los que los ayuden 
a poder asegurar su mercado.

El otro temita, señor Ministro que usted lo 
tocó muy ligeramente, San Andrés Islas es algo 
preocupante para todo el país, el mundo en San 
Andrés es el aeropuerto, el mundo de San Andrés 
son los turistas y todos los habitantes de San Andrés 
están paralizados con esta crisis; entonces, vale la 
pena de pronto mirar cómo les podemos ayudar a 
ellos más rápidamente para que también se reactive 
su economía.

- El señor Ministro de Industria, Comercio 
y Turismo, doctor José Manuel Restrepo, 
responde a lo anterior:

Sí, claro que sí, Senadora, usted pone de presente 
dos temas muy importantes; el primero, yo creo que 
la respuesta al primero es el reinicio de actividades, 
yo ya construí los protocolos de bioseguridad, 
los lineamientos generales para todo tipo de local 
comercial, no solamente los de centros comerciales, 
y ya los presentamos al Ministerio de Salud, los están 
estudiando, yo aspiro a que eso se dé y que podamos 
hacer lo más pronto posible el reinicio de actividades 
también de locales comerciales, con restricciones 
seguramente de aforo, con restricciones especiales 
de bioseguridad, pero yo aspiro que eso sea posible 
porque creo firmemente que ahí hay un camino de 
solución real al tema de comercialización de esos 
productores.

Y San Andrés, prioridad uno, como Cartagena, 
como Bogotá, que también es destino turístico 
principal del país; entonces, ahí tenemos al 
viceministro de turismo trabajando en ese frente, 
porque comparto que tiene que ser un camino muy 
importante.

- Para cerrar el debate y en su calidad de 
convocante del mismo, el honorable Senador 
Guillermo García Realpe, manifiesta: 

Pues muchas gracias presidente Mejía, una gran 
sesión, una gran reunión, muchas gracias al señor 
Ministro por su actitud muy generosa de aportarle 
ideas y las respuestas muy importante, lo demás 
queda pendiente y tenemos que seguir trabajando.

Bueno, muy bien lo de las compras públicas a la 
industria nacional sobre el tema de tapabocas, gafas, 
bueno, otros elementos de bioprotección, pero 

también estimulemos las compras señor Ministro 
de zapatos, ropa, gorras, polainas de bioprotección 
del personal médico en Colombia, ellos pueden 
suministrar, ellos pueden hacer una reconversión y 
la verdad son muy creativos y muy imaginativos, 
es decir, esa línea verde, creo que se llama, la 
línea médica de la indumentaria de los médicos, 
mascarillas y todo lo que se está usando, ellos van 
a producir y muy bien y muy rápidamente y a muy 
buenos costos en nuestro país.

Bueno, dos o tres temas, insistir sobre el tema 
de ayudar a que las personas naturales y los 
microempresarios y los pequeños empresarios 
accedan señor Ministro al tema del subsidio de 
la nómina, para lo cual pues si el presidente de la 
Comisión tiene a bien citar por ejemplo al Presidente 
de Bancóldex y a otros dos o tres funcionarios del 
gobierno para que faciliten la instrucción y el acceso 
a ese personal que es el personal de ventanilla le 
digo yo, es la gente que atiende por ventanilla, no 
los atienden en los clubes porque pues son de las 
bases económicas de este país, pero que tengan 
información y canales de acceso a ese beneficio 
que también es un derecho de ellos porque también 
generan empleo, producción y riqueza desde las 
bases, y mucha empleabilidad.

Sobre el tema de factoring, pues facturas, ya 
usted nos contestó en la segunda intervención, o 
en su intervención, y lo que ellos manifiestan es 
que necesitan agilidad para negociar sus facturas y 
mejorar caja y efectivo.

También queríamos señor Ministro, eso digamos 
en el tema de la recuperación, perdón, de la atención 
de la emergencia, nosotros tenemos que insistir seño 
ministro es que definitivamente tenemos que volver 
a la reindustrialización, agroindustrialización, 
turismo, empleo en nuestro sector agropecuario, no 
puede ser que el crecimiento económico esté por el 
lado financiero, que es esencialmente especulativo y 
genera muy poca empleabilidad, el sector financiero 
hoy puede tener los recursos del mundo, pero 
no genera empleo, hoy el sistema financiero está 
sistematizado y ya son los robots los que manejan 
el sistema financiero; un señor que nos habló ahora, 
don Rómulo Marín puede generar mucho más 
empleo que un banco en Colombia, cómo le parece, 
un señor de los sectores populares, de la producción, 
y entonces necesitamos que definitivamente 
volvamos al campo y tenemos que proteger nuestra 
industria y nuestro empleo nacional, con el control 
del contrabando, con el control de las importaciones, 
en fin.

Pues eso tenía que agregarle, usted está 
manifestando que hay un fortalecimiento con 
ciertos países, yo quería decirle lo siguiente, yo sé 
que hay un problema de orden político de relaciones 
internacionales con el país, con la República de 
Taiwán, tiene toda la implicación de las dificultades, 
pero Colombia tuvo en Taiwán hasta hace un 
tiempo una agencia comercial, no tuvo relaciones 
con embajada, pero tuvo una oficina, si la tiene en 
Colombia, Taiwán, Colombia no la tiene en Taiwán, 
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y ya le voy a dar las ventajas, muchos países de 
Latinoamérica tienen embajada en Taiwán, tienen 
embajada, más oficinas comerciales, Colombia no 
tiene una oficina comercial; y resulta que ahora en 
temas de pandemia el país que más ponderaron en 
el mundo por el manejo del tema de la crisis del 
Coronavirus fue Taiwán, que está a unos 70, 80 
kilómetros de China, el foco de la pandemia, con 400 
vuelos semanales entre China y Taiwán, 400 vuelos 
semanales, pues solamente llegó a 242 contagiados 
y solamente 7 decesos, y le quiero decir lo siguiente, 
el país en el mundo que dio la alarma sobre el tema 
de coronavirus no fue China, no fue la Organización 
Mundial de la Salud, fue Taiwán en diciembre, en 
diciembre, las alarmas se dispararon el 6 de marzo 
en la Organización Mundial de la Salud y China 
a finales de enero, pero además de eso, toda esa 
demanda que tiene Taiwán de productos nacionales, 
especialmente al lado del café, de los lácteos, 
en fin, y ser el país de paso para las Koreas, para 
Singapur y para todo el Asia, Taiwán es un buen país 
para analizar por lo menos una oficina comercial, 
y agregarle a lo de Costa Rica, lo de México, a lo 
de otros países, de Canadá, agregar posibilidades 
para el mercado colombiano que allá, ellos son más 
demandantes que exportadores con Colombia.

Eso quería decirle señor Ministro, agradecerle 
a usted y a la Comisión pues toda esta amabilidad 
que tuvieron y la tarea siga hacia adelante, muchas 
gracias a los invitados, al doctor Guillermo Criado, 
a don Rómulo Marín, a don Belisario Marín, a la 
niña Jénnifer de la Unión, a la presidenta de la 
Cámara de Comercio de Manizales, a los invitados 
del doctor Corrales, felicitar al doctor Corrales 
por esa defensa acérrima del producto nacional, 
de lucha contra el contrabando, de lucha contra el 
narcotráfico que viene, no viene en dólares, viene en 
zapatos, viene en ropa, viene en artículos que vienen 
contrabandeados aquí a nuestro país, a veces viene 
por contrabando, a veces viene por importaciones 
autorizadas, defendamos lo nacional, defendamos el 
empleo nacional.

- El señor Presidente de la Comisión, 
expresa:

Señor Ministro, pues agradecerle a usted el 
acompañamiento que nos ha hecho hoy en la 
Comisión Quinta, cómo se ha podido sortear todas 
estas dificultades, volverle a decir que nos sentimos 
muy orgullosos del extraordinario trabajo que usted 
hace al frente del Ministerio de Comercio, Industria 
y Turismo, del gran papel que ha desempeñado este 
gobierno en el manejo de semejante emergencia, 
pero como bien dice el Presidente Iván Duque, no 
hay que cantar victoria, vamos bien, vamos bien y 
estamos seguros que vamos a salir de esto con todas 
las enormes dificultades que aquí hemos podido 
observar tienen todos los sectores en el país, pero yo 
siento mucha confianza del pueblo colombiano por 
cómo el Gobierno nacional, del que usted hace parte, 
ha manejado esta emergencia, esperemos que las 

cosas sigan saliendo bien dentro de lo negativo que 
ya es esta emergencia causada por el Coronavirus.

Señor Ministro, mil gracias, muchos éxitos, 
le deseamos lo mejor, cuente con esta Comisión 
Quinta y nuevamente felicitarlos. Agradecerle 
también a todos los invitados, a los invitados del 
Senador Guillermo García que tuvo la iniciativa de 
hacer esta sesión hoy con el Ministerio de Comercio, 
Industria y Turismo; Rómulo Marín del calzado, 
que me está pidiendo la palabra pero cómo le parece 
Rómulo que ya estamos en sesión formal, para 
una próxima lo invito otra vez, hombre, usted aquí 
quedó con vara porque patrocinado por el Senador 
García Realpe y uribista, usted puede venir a esta 
Comisión todas las veces que quiera, yo le doy el 
uso de la palabra mientras yo sea presidente, no 
faltaría más; a Jénnifer Andrea López, representante 
de los pequeños empresarios, Jénnifer, mil gracias, 
alcanzamos a oír a su compañero también, pero se 
nos fue al final, entendimos que querían solicitar 
todo el tema de exportaciones hacia el Ecuador 
que representan el 80%, era lo que nos querían 
decir, nos quedó claro, para que quede usted con la 
tranquilidad de que sí los oímos, a su compañero 
que intervino al final; a Belisario Marín, un 
representante del turismo que como bien hemos 
dicho no necesita presentación porque es conocido 
por todo el país, gracias por acompañarnos en 
esta Comisión, los invitados del Senador García 
Realpe; a los empresarios de Risaralda, invitados 
por el Senador Alejandro Corrales, doctor Janna y 
a la doctora Marcela Pineda, ellos del sector de la 
confección, muy importantes en el departamento 
de Risaralda, gracias por acompañarnos y por sus 
aportes; al doctor Guillermo Criado, invitado por 
el Senador Barreto, de la Cámara Colombiana de 
la Confección, gracias por sus aportes; y pues a 
quienes nos acompañaron de mi departamento de 
Caldas de la ciudad de Manizales, mi ciudad, la 
doctora Lina María Ramírez, Directora Ejecutiva 
de la Cámara de Comercio, y la doctora Dulfary 
Montoya, Directora Ejecutiva de Acopi Caldas; 
a todos ellos mil gracias; señor Ministro, muchos 
éxitos, le mando un abrazo muy especial y a través 
suyo toda la gratitud al Presidente Duque por cómo 
ha manejado esta emergencia, y yo no me cansaré 
de repetirlo, pues por supuesto que pertenezco al 
partido del Presidente, eso me honra mucho, pero 
me honra mucho también que las encuestas digan 
que más del 70% de los colombianos piensan lo 
mismo que pensamos los del Centro Democrático 
que es el partido del Presidente Iván Duque, más 
del 70% de los colombianos apoyamos su gestión 
y usted señor Ministro es parte fundamental de ese 
equipo de gobierno.

- Por solicitud del señor Presidente, la señora 
Secretaria de la Comisión, informa que el siguiente 
punto del Orden del Día es lo que propongan los 
honorables Senadores.
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- Siguiendo instrucciones del señor 
Presidente, la señora Secretaria da lectura a la 
siguiente proposición.

PROPOSICIÓN
Cítese al Ministro de Agricultura y Desarrollo 

Rural doctor Rodolfo Enrique Zea, al presidente 
del Fondo para el Financiamiento del Fondo 
Agropecuario (Finagro), doctor Dairo Estrada, a 
debate de control político en la Comisión Quinta del 
Senado, de manera virtual, sobre medidas adoptadas 
para el beneficio del campesinado colombiano en 
tiempos de la pandemia generada por el Covdi-19.

Invítese a las organizaciones campesinas del orden 
nacional, Federación Nacional Sindical Unitaria 
Agropecuaria (Fensuagro), a la Asociación Nacional 
de Zonas de Reserva Campesina (ANZORC), 
a la Coordinadora Nacional de Cultivadores 
de Coca, Amapola y Marihuana (COCAM), 
Coordinador Nacional Agrario (CNA), Asociación 
Nacional de Usuarios Campesinos (ANUC); del 
orden regional, Proceso de Unidad Popular del 
Suroccidente Colombiano (PUPSOC), la Mesa 
de Unidad Cívico, Agraria y Popular del Oriente 
Colombiano (Mucapop); del orden departamental 
Coordinadora Departamental de Organizaciones 
Sociales Ambientales y Campesinas del Caquetá 
(Coordosac), para que, en sesión informal, presenten 
la situación del campesinado en el contexto de la 
pandemia generada por el Covid-19.

Firma el Senador, Pablo Torres Victoria. Anexa 
cuestionario.

- El señor Presidente somete a consideración 
la proposición antes leída y, cerrada la discusión la 
somete a votación ordinaria, quedando aprobada por 
la Comisión (encontrándose conectados doce (12) 
honorables senadores).

- Con la venia de la Presidencia, el 
honorable Senador Dídier Lobo Chinchilla, 
manifiesta: 

Gracias Presidente. Presidente, yo 
respetuosamente para hacer la proposición de que 
citemos en la próxima Comisión o cuando usted lo 
considere pertinente concertado con la Ministra de 
Cultura, a esta Comisión.

- El señor Presidente señala:
Senador Dídier, le parece si le pasamos la 

proposición por escrito y se la aprobamos el próximo 
viernes, ¿le parece bien?

- El honorable Senador Dídier Lobo 
Chinchilla, señala:

Bueno, si ese es el mecanismo, de todas maneras 
yo quería como que ya quedara, yo lo paso por 
escrito las preguntas, pero que ya la Comisión la 
tenga clara en la oportunidad que usted vea, porque 
hay que ir concertando desde ya con el Ministerio 
de Cultura porque ellos mantienen muy ocupados.

- El señor Presidente de la Comisión, 
indica:

No se preocupe, vea, le propongo lo siguiente 
para que hagamos el trámite que corresponde, usted 
pásele por escrito simplemente la proposición a la 
Secretaria Delcy, la votamos el próximo viernes 
y vamos haciendo la gestión de una vez con el 
Ministerio de Cultura, que nos quedó muy clara la 
observación hecha por usted.

- Acto seguido el señor Presidente da por 
terminada la sesión, expresando:

Bueno, si no hay ningún otro Senadora o Senador 
que quiere intervenir, entonces a todos mil gracias, 
creo que ha sido una extraordinaria reunión; Senador 
Guillermo García gracias por la iniciativa, creo que 
esto ha salido muy bien hoy, hemos podido oír a 
todos los sectores, muchas gracias, cuídense mucho, 
cuiden a sus familias.

Se levanta la sesión y se cita para el próximo 
viernes a las 9:00 de la mañana que tendremos 
sesión con el señor Ministro de Ambiente, a todas 
buenas tardes y muchas gracias.
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